
Умное 
становится 
явным
Личные данные участников 
проекта Алексея Навального 
обогащаются в сети

Персональные данные подписчи
ков проекта «Умное голосование» 
(УГ) Алексея Навального, попав
шие в сеть в июне, становятся все 
подробнее. В открытом доступе 
оказались не только ФИО и элек
тронная почта пользователей, 
но также их адреса и места рабо
ты. Эксперты считают, что утечка 
в первую очередь грозит трудо
устройству, особенно для со
трудников госструктур. Уволен
ным «по политическим мотивам» 
сотрудникам удается восстано
виться только через суд, отмеча
ют юристы. А если регистрация 
в УГ произошла после призна
ния структур Алексея Навально
го экстремистскими организаци
ями, проблемы могут оказаться 
еще серьезнее.

Информация об участниках УГ, 
утекшая в сеть в начале июня, 16 ав-
густа начала повторно распростра-
няться в расширенном виде через 
Telegram-каналы и даркнет. Сейчас 
база насчитывает 9,9 тыс. строк, 
в ней есть данные сотрудников «Рос-
госстраха», «Гринатома», «Аэрофлота», 
Газпромбанка, Почта-банка и других 
организаций, в том числе с госучасти-
ем, убедился „Ъ“. В начале лета база 
содержала только имена и электрон-
ные адреса участников проекта.

• Проект «Умное голосование» запу-
щен Алексеем Навальным после выбо-
ров 2018 года с целью «разрушить мо-
нополию „Единой России“». Он пред-
лагает пользователям голосовать 
за конкретного кандидата, кото-
рый, по мнению организаторов, име-
ет максимальные шансы победить 
единоросса. Адреса участников соби-
раются, чтобы отнести их к опреде-
ленному избирательному округу.
Источников информации, из ко-

торых можно обогатить базу, очень 
много, отмечает основатель серви-
са мониторинга утечек и даркне-
та DLBI Ашот Оганесян: «Базы ОСА-
ГО, интернет-магазинов, банков 
и тому подобное. Главное — связать 
адрес электронной почты с осталь-
ной информацией. При наличии до-
статочно большой „коллекции“ баз 
это несложно». Если утечка реальна, 
то либо в проекте присутствует нело-
яльный сотрудник, сливающий ин-
формацию, либо злоумышленники 
получили доступ к сайту через еще 
неизвестную в открытых источниках 
уязвимость, считает руководитель де-
партамента аудита информационной 
безопасности  Infosecurity a Softline 
Company Сергей Ненахов. Также воз-
можно, добавляет он, что утечка идет 
на стороне хостинга ресурса.

Важно, кто и зачем обогащает 
базу, отмечает эксперт по кибербез-
опасности Алексей Лукацкий: «Если 
это делают власти, то у них есть си-
стемы „Посейдон“, „Псков“, „Шер-
лок“, позволяющие по множеству 
параметров, собранных из разных 
баз данных, идентифицировать че-
ловека с высокой точностью».
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Под крылом самолета о чем-то Кабул
Кто бежит, а кто остается в столице Афганистана
Афганистан пережил первые сутки по
сле бегства президента Ашрафа Гани 
и входа в Кабул сил террористического 
движения «Талибан». Центром событий 
оставался пока еще контролируемый 
иностранными войсками столичный 
аэропорт, где скопились толпы жела
ющих покинуть страну. Не обошлось 
без жертв: люди цеплялись за  идущие 
на взлет самолеты и разбивались, 
упав на бетонную полосу. Другие гибли 
в давке в аэропорту или были застреле
ны американскими солдатами.  Между 
тем талибы, как утверждают россий
ские дипломаты, «пока ведут себя при
лично»: порядка в стране якобы стало 
больше, чем было при прежнем «ма
рионеточном правительстве». Однако 
спешить с признанием «Талибана» за
конной властью Москва, как и другие 
мировые столицы, не спешит.

Нельзя просто так  
взять и покинуть Кабул
Утром понедельника — первого дня после 
того, как Афганистан оказался под полным 
контролем запрещенного в России движе-
ния «Талибан»,— по соцсетям стали рас-
пространяться шокирующие кадры из ка-
бульского аэропорта имени экс-президента 
Хамида Карзая. Его территория оказалась 
единственным местом во всей стране, где 
еще остались иностранные войска и отку-
да можно улететь за границу. Поэтому, не-
смотря на отмену всех коммерческих рей-
сов, афганцы просто выбегали на летное 
поле и устремлялись к любому самоле-
ту — чаще всего это были американские 
военные транспортники. Самые отчаян-
ные пытались влезть в багажный отсек или 
уцепиться за шасси. По данным афганско-
го агентства Khaama Press, три человека 
в результате этого погибли, упав с большой 
высоты. Reuters, в свою очередь, сообща-
ло о погибших в результате давки в аэро-
порту, а The Wall Street Journal — о застре-
ленных американскими военными при 
попытке прорвать оцепление. При этом 
на фотографиях из салонов вылетавших са-
молетов было видно, что взять на борт боль-
ше положенного числа людей американцы 
даже не пытались.

Как заявили информированные источ-
ники Associated Press, процесс эвакуации 
был согласован с талибами. Сообщается, 
что в Дохе прошла встреча главы централь-
ного командования США Фрэнка Маккензи 
с представителями движения, на которой 
генерал якобы попросил не пытаться взять 
контроль над аэропортом.

Ключевую роль в охране аэропорта иг-
рает именно американский контингент. 
Более того, в понедельник вечером поя-
вилась информация о том, что президент 
США Джо Байден приказал отправить в Ка-
бул еще 1 тыс. десантников из 82-й воздуш-
но-десантной дивизии. Таким образом, 

в Афганистане будут размещены 7 тыс. аме-
риканских военнослужащих. Кроме того, 
кабульский аэропорт продолжают охра-
нять турецкие силы, а также 120 азербайд-
жанских миротворцев.

По совместительству кабульский аэро-
порт сейчас выполняет еще и функции по-

сольства США. В то время как большая часть 
сотрудников дипмиссии уже эвакуирова-
на, сам временный поверенный Росс Уил-
сон и несколько других ключевых дипло-
матов продолжают работу оттуда. О полной 
эвакуации персонала сообщили также по-
сольства практически всех стран—союзниц 
США — от Нидерландов до Японии. Уехали 
даже дипломаты из Саудовской Аравии, 
хотя эта страна считается примером госу-
дарства, построенного на нормах ислама.

Повлияла ситуация в Афганистане 
и на постсоветские страны. Хотя Грузия 
завершила эвакуацию своего воинского 
контингента из Афганистана еще месяц 
назад, в минувшее воскресенье стало из-
вестно, что в Кабуле остаются 23 гражда-
нина Грузии, включая бывших военных. 
Как выяснилось, они вернулись в Афга-
нистан, чтобы поработать телохранителя-
ми или сотрудниками частных охранных 
компаний. МИД Грузии договорился с Ук-
раиной о вывозе своих граждан на украин-
ском самолете, но те не смогли добраться 
до кабульского аэропорта из-за обстрелов. 
В понедельник заместитель министра ино-
странных дел Грузии Александр Хвтиси-
ашвили сообщил журналистам, что грузин 
заберут турецкие военные, причем в аэро-
порт их привезут на бронемашинах.

В свою очередь, посольства России и Ки-
тая, а также их союзники чувствуют себя 
совершенно спокойно. Более того, как 
рассказал в эфире радиостанции «Эхо Мо-
сквы» директор второго департамента Азии 
МИД РФ Замир Кабулов, представители «Та-
либана» даже взяли российское посольство 
под охрану, оцепив периметр.
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Мочевина для диктатуры 
пролетариата
Минторг США просят пересмотреть  
статус России как рыночной экономики

Министерство торговли США усомни
лось в том, что Россия является страной 
с рыночной экономикой. Анонсирован
ное вчера этим ведомством расследо
вание стало частью иска, поданного не
сколькими американскими компаниями 
против поставщиков удобрений из Рос
сии, в частности карбамида, а также 
против производителей из Тринидада 
и Тобаго. Потеря РФ рыночного статуса 
может привести к тому, что антидемпин
говые пошлины в отношении российских 
экспортеров будут легко вводиться США 
без возможности оспорить их в ВТО. 
Хотя сомнения в рыночности экономи
ки РФ выражались и раньше, прежде 
всего Еврокомиссией, недавно России 
удалось выиграть в ВТО спор на схожую 
тему с Евросоюзом — в части низкой сто
имости энергоносителей в России. Экс
перты полагают, что тезис о «нерыноч
ности» экономики РФ также можно будет 
оспорить в ВТО.

Минторг США опубликовал официальное 
уведомление о том, что готов рассмотреть 
мнения участников рынка о соответствии 
российской экономики статусу рыночной. 
Причиной этого стало обращение амери-
канских производителей удобрений (CF In-
dustries Nitrogen, Terra Nitrogen, Terra Inter-
national), которые предоставили ведомству 

«достаточные доказательства» для того, что-
бы начать оценку целесообразности сохра-
нения статуса российской экономики как 
рыночной в целях антидемпингового регу-
лирования. Сбор министерством коммента-
риев по этому поводу продлится до 30 августа.

Компании утверждают, что ввозимые 
из России карбамид-аммиачные селитры про-
даются по цене, не соответствующей справед-
ливой стоимости, и несут угрозу для амери-
канских производителей. Они попросили 
признать экономику РФ нерыночной для це-
лей антидемпингового расследования. Од-
новременно компании пожаловались на ана-
логичный экспорт из Тринидада и Тобаго.

США признали Россию страной с рыноч-
ной экономикой еще в 2002 году. Поясним, 
что отсутствие у экономики той или иной 
страны статуса рыночной позволяет приме-
нять к ней антидемпинговые пошлины, от-
талкиваясь от сравнительного анализа цен 
на продукцию в других странах. Это ниве-
лирует страновые преимущества в торгов-
ле, к примеру по части низкой стоимости 
энергоносителей в стране. Наличие же та-
кого статуса дает возможность оспорить ан-
тидемпинговые меры в ВТО и в случае по-
ложительного решения позволяет ввести 
ответные пошлины.
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Поедем в номера
Партии поделили места  
в избирательном бюллетене  
на выборах в Госдуму

В понедельник в Центризбиркоме (ЦИК) 
прошла жеребьевка по распределению 
мест партий в избирательном бюллетене 
на сентябрьских выборах в Госдуму. Пер
вый номер достался КПРФ, в верхнюю 
часть попали и три другие парламентские 
партии, компанию которым  составили 
«Новые люди» и «Зеленые». «Яблоко» 
 разместилось в середине списка, а за
мыкает его Партия пенсионеров. Экспер
ты считают, что бонусы от первой строчки 
в бюллетене партиям не гарантирова
ны, но в случае КПРФ как главной оппо
зиционной силы это может сыграть опре
деленную роль. Хотя главное сейчас для 
партийцев, по мнению политологов,— 
грамотно обыграть полученные номера.

Обязательность жеребьевки мест в бюл-
летене предусмотрена законом о выборах 
депутатов Госдумы. В этом году участие в го-
лосовании по единому федеральному окру-
гу примут 14 партий, все они имеют так на-
зываемую парламентскую льготу, то есть 
их списки были зарегистрированы без сбо-
ра подписей избирателей. Уже второй раз 
перед основной жеребьевкой ЦИК провел 
предварительную — для определения по-
рядка подхода партийцев к лототрону. При-
чем и в предварительной, и в основной же-
ребьевке первый номер вчера достался 
КПРФ — именно она возглавит бюллетень на 
сентябрьских выборах.

Все парламентские партии разместятся 
в первой половине списка: третья строчка 
досталась ЛДПР, пятая — «Единой России» 
(ЕР), шестая — «Справедливой России — 
За правду». Место в «золотой середине», на 
седьмой строчке бюллетеня, вытянул ли-
дер «Яблока» Николай Рыбаков. Напомним, 
это единственная партия на выборах-2021, 
возле названия которой в бюллетене и на 
всей предвыборной агитации будет по-
метка о наличии в ее списке «кандидата, 
аффилированного с иностранным аген-
том» — Андрея Пивоварова, учредителя 
включенной в реестр иноагентов и позже 
ликвидированной организации «Откры-
тый Петербург».

Партия «Новые люди», дебютант феде-
ральных выборов, вытянула шарик с номе-
ром четыре, разместившись, таким обра-
зом, между ЛДПР и «Единой Россией». Также 
в первую половину бюллетеня попала пар-
тия «Зеленые», представителю которой до-
стался шар с номером два.

Другие партии, которые, по опросам соци-
ологов, имеют пока немного шансов на прео-
доление пятипроцентного барьера, располо-
жились во второй части бюллетеня. Замыкает 
же его Партия пенсионеров за социальную 
справедливость, которая последней выходи-
ла и к лототрону за шариком с номером.
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БЕЗВОЗДУШМАНЫ
ТА Л И Б Ы  РА С П У ГА Л И  А В И А П Е Р Е В О З Ч И КО В

Смена власти в Афганистане повлияла 
на мировое воздушное сообщение, включая 
российские авиакомпании. «Аэрофлот» будет 
летать в Индию и Таиланд в обход страны, 
о поиске альтернативных маршрутов заявили 
и в грузовой AirBridgeCargo, которая достав-
ляла через Афганистан грузы на Ближний Вос-
ток. Эксперты полагают, что изменение мар-
шрутов мало отразится на времени перелета, 
а дополнительные расходы авиакомпаний 
составят несколько тысяч долларов на рейс.

Российские перевозчики начали корректировать 
маршруты на фоне прихода талибов (движение 
«Талибан» запрещено в РФ) к власти в Афганистане. 

Над страной, по данным „Ъ“, летали две российские 
авиакомпании: «Аэрофлот» и грузовой перевозчик 
AirBridgeCargo, входящий в ГК «Волга-Днепр».

Как подтвердил „Ъ“ представитель «Аэрофлота» 
Михаил Демин, изменения коснутся двух рейсов из 
Москвы — в Дели и Бангкок. Индия из-за пандемии 
принимает только дипломатов и отдельные категории 
граждан, Таиланд же открыт для туристов. «Дейст-
вительно, временно, до нормализации обстановки, 
самолеты „Аэрофлота“ будут облетать воздушное 
пространство Афганистана. Фактически ограничения 
касаются двух рейсов: Дели и Бангкок. И наше реше-
ние согласуется с позицией регулятора»,— 
пояснил господин Демин. с8
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Критериями страны с рыночной экономи-
кой в США считаются: гибкая курсовая поли-
тика, свободное установление уровня оплаты 
труда, доступ иностранных инвесторов, отсут-
ствие контроля государства над средствами 
производства, ценами и объемами выпуска 
и «другие факторы, которые ведомство сочтет 
важными для оценки». Крупнейшей неры-
ночной экономикой в мире с этой точки зре-
ния сейчас остается Китай. Власти этой стра-
ны пробовали оспорить такой статус в ВТО 
в 2016 году, но позднее прекратили эти попыт-
ки, предположительно, из-за большого коли-
чества свидетельств, предоставленных амери-
канской стороной об избыточном вмешатель-
стве государства в экономику (в частности за 
счет субсидирования госкомпаний).

Позиция России в связи с этим выглядит 
несколько лучше: в июле 2020 года РФ уда-
лось выиграть в ВТО у Евросоюза спор о мето-
дологии энергокорректировок и обосновать 
нарушения ЕС в отношении регулирования 
импорта нитрата аммония и сварных труб. 
Применяя корректировки, ЕС в антидемпин-
говых расследованиях не учитывал издерж-
ки российских предприятий на покупку газа 
и электроэнергии и определял их с учетом ев-
ропейских показателей, повышая пошлины 
для снижения рентабельности российских по-
ставок до «конкурентного» уровня. Впрочем, 
на решение по энергокорректировкам ЕС по-
дал апелляцию, и в условиях приостановки 
работы апелляционной инстанции ВТО (США 
по-прежнему блокируют назначение новых 
судей) исполнение решения фактически отло-
жено на неопределенный срок.

Тем не менее в ЕС сомневаются в рыночно-
сти экономики РФ. В октябре прошлого года Ев-
рокомиссия опубликовала отчет «о существен-
ных искажениях в экономике России, которые 
могут быть использованы для применения за-
щитных торговых мер». Один из критериев — 
высокая доля госсектора в экономике. В ЕК со-
слались на оценки МВФ, показывающие, что 
в финансовом секторе РФ она достигает 59%, 
в энергетике и ЖКХ — 52%, в транспорте — 48%, 
в добыче — 44%, в производстве — 21%. Было от-
мечено, что «во многих секторах госкомпании 
могут быть использованы как инструмент вме-
шательства со стороны государства». Основные 
же претензии ЕК касались тогда цен на газ на 
внутреннем рынке — было указано, что опто-
вые цены в России стабильно ниже экспортных.

Минэкономики РФ, как и производители удо-
брений, вчера воздержались от комментариев. 

Глава комитета Госдумы по финансовому рын-
ку Анатолий Аксаков назвал решение Минтор-
га политически мотивированным и дискрими-
национным. Признание экономики РФ неры-
ночной может вылиться в новые пошлины, что-
бы создать проблемы российским экспортерам, 
сказал он «Интерфаксу». По мнению бывшего 
главного переговорщика по присоединению 
РФ к ВТО, завкафедрой торговой политики ВШЭ 
Максима Медведкова, решение США о призна-
нии РФ нерыночной экономикой будет проти-
воречить нормам ВТО, и Россия сможет его оспо-
рить. Он сказал «РИА Новости», что под «неры-
ночность» в американском определении можно 
подвести любую страну, так как почти в каждой 
современной экономике есть сектора, которые 
не работают на основе рыночных принципов 
ценообразования и продажи товаров.

Татьяна Едовина, Вадим Вислогузов

Мочевина для диктатуры пролетариата

 мониторинг

сегодняшнее 
число 64,6

доллара за тонну составит размер пошлины на экспорт нефти из РФ с 1 сентября 2021 года, под-
считал Минфин. Это на $3,2 ниже августовской ставки — $67,8 за тонну. Новый размер пошлины определен 
исходя из средней цены нефти Urals за период мониторинга с 15 июля по 14 августа 2021 года — $70,7 
за баррель, или $516 за тонну, пояснил Минфин. В 2020 году из-за резкого падения цен на нефть после 
развала соглашения ОПЕК+ размер пошлины снижался до исторического минимума: в мае он составлял 
всего $6,8 за тонну, в июне — $8,3. Далее после заключения нового соглашения и роста цен на нефть раз-
мер пошлины быстро восстановился до уровня более $40 за тонну и в 2021 году продолжил расти.

ПЛАТЕЖНЫЙ БАЛАНС

Банки наращивают 
внешний долг

По данным Банка России, объем 
погашения внешнего долга частно-
го сектора в 2021 году составит поч-
ти $70 млрд. Но как отмечают анали-
тики Центра развития ВШЭ, с учетом 
ожидаемого ежеквартального пере-
смотра ЦБ графика платежей компа-
ний и банков объем погашения мо-
жет увеличиться до $128 млрд. «Пе-
риодический пересмотр платежей 
приводил к увеличению планируемых 
объемов погашения внешнего дол-
га предприятий в среднем в 1,5 раза 
за четыре последних квартала и в 2,7 
раза — у банков. В таких же пропор-
циях могут возрасти предстоящие 
платежи в краткосрочной перспекти-
ве»,— поясняют аналитики.

Причиной расхождения фактиче-
ских платежей с графиком является 
высокая доля выплат, по которым та-
кой график не определен (просрочен-

ный долг, привилегированные акции 
в собственности нерезидентов, сред-
ства до востребования). При этом 
график погашения долга перед пря-
мыми инвесторами и предприятиями 
прямого инвестирования составлен 
без учета возможной реструктуриза-
ции займов. Реструктуризация старо-
го долга и новых займов на внешнем 
рынке делает чистые выплаты частно-
го сектора меньшими. В первом квар-
тале 2021 года банки полностью ре-
финансировали такие платежи и на-
растили долг с $72 млрд на начало 
года почти на $4 млрд (в результате 
операций, без учета курсовых, стои-
мостных и прочих изменений, отмеча-
ют в Центре развития ВШЭ). Чистые 
же выплаты по внешнему долгу пред-
приятий в первом квартале составили 
около $2 млрд при долге в $315 млрд 
на начало года — в первом квартале 
предприятия рефинансировали лишь 
87% платежей, а банки — 130%.

Если эти пропорции сохранятся 
до конца года, то с учетом пересмо-
тра графика платежей внешний долг 
частного сектора в результате опера-
ций может увеличиться с $389 млрд 
в конце 2020 года до $407 млрд 
на конец 2021 года и до $419 млрд 
в конце 2022 года (см. график). 
С учетом же роста экономики внеш-
няя долговая нагрузка за год сокра-
тится с 26% до 25% ВВП. «Между-
народные резервы ЦБ (без учета 
ФНБ) полностью покрывают платежи 
по краткосрочному внешнему долгу 
России (правительства, Центрально-
го банка и частного сектора, включая 
долг до востребования и процент-
ные выплаты), трехмесячный импорт, 
а также пятую часть обязательств, 
включаемых в широкую денежную 
массу. Погашение внешних долговых 
обязательств в ближайшей перспек-
тиве не вызывает опасений даже 
при наращивании внешнего дол-
га»,— заключают авторы оценок.

Алексей Шаповалов
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С 2022 года частные индустриальные пар-
ки, которые создаются в десяти наиболее 
депрессивных регионах страны, в моно-
городах или на геостратегических терри-
ториях, смогут претендовать на поддерж-
ку федерального центра. Бизнес сможет 
компенсировать до 50% своих затрат — 
в пределах суммы уплаченных им в феде-
ральный бюджет налогов и пошлин. Экс-
перты считают эту меру интересной для 
бизнеса, но отмечают, что требования 
к проектам для технопарков предъявляют-
ся жесткие, а доля возмещаемых затрат 
недостаточно высока.

Правительство утвердило постановление, 
закрепляющее порядок финансовой поддерж-
ки частных технопарков: с 2022 года инвесто-
ры, вложившиеся в создание инфраструктуры 
в промышленных парках или технопарках, 
смогут получить субсидии. Компенсации бу-
дут доступны в десятке наиболее депрессив-
ных субъектов РФ, на геостратегических тер-
риториях, а также в моногородах. Объем фи-
нансирования будет определен в рамках сле-
дующего бюджетного цикла.

В правительстве рассчитывают, что эта мера 
станет дополнительным стимулом для разви-
тия частных парков и «позволит сформировать 
новые точки промышленного роста в регио-
нах». Отметим, Минпромторг работал над этим 
инструментом в качестве дополнения к уже 
действующему: субъекты РФ могут получать 
возмещение своих затрат на создание инфра-
структуры парков. Впрочем, предприниматели 
называли эту меру неэффективной, поскольку 
выплаты были предоставлены лишь по немно-
гим проектам — преимущественно в регионах 
с профицитным бюджетом. Поэтому бизнес 
предлагал предоставить прямую господдерж-
ку инвесторам, готовым вкладываться в инфра-
структуру парков (см. „Ъ“ от 19 февраля). 

Получить субсидии смогут управляющие 
компании парков, создание или модерни-
зация которых началась не ранее 2020 года: 
15 млн руб. на 1 га общей площади промпар-
ка или 60 тыс. руб. на 1 кв. м общей площади 
зданий технопарков. При этом общий размер 
возмещения не должен превышать сумму на-
логов в федеральный бюджет, уплаченных ре-
зидентами в течение срока реализации проек-

та. Таким образом, будет возмещаться до 50% 
затрат, понесенных инвестором на создание 
и модернизацию инфраструктуры парков, за-
купку оборудования, присоединение к сетям 
и погашение кредитов, отметим, на стадии 
разработки проекта постановления речь шла 
о большей компенсации, до 70% общей стои-
мости проекта (см. „Ъ“ от 30 июня).

В ходе доработки документа также услож-
нилась процедура отбора: если ранее речь 
шла о направлении заявок напрямую через 
информсистему, то теперь претенденты на по-
лучение поддержки должны будут, по сути, 
пройти еще и региональный фильтр. Сначала 
проводится региональный отбор проектов, по 

итогам которого субъекты РФ направляют за-
явки на участие в федеральном отборе в отно-
шении каждого проекта в Минпромторг.

Оцениваться проекты будут по количеству 
заявленных рабочих мест, объемам привлече-
ния внебюджетных средств (например, если 
субсидия предоставляется на минимальные 
пять лет — не менее 20 млн руб. на 1 га по исте-
чении десяти лет, а если на максимальные 15 
лет — не менее 60 млн руб. по истечении 20 лет 
реализации проекта), а также по доле занятых 
резидентами площадей в парке. В случае недо-
стижения показателей субсидии должны быть 
возвращены в федеральный бюджет.

Как отмечает директор Ассоциации кла-
стеров и технопарков России Андрей Шпи-
ленко, механизм, когда инвестор вкладывает 
средства в создание или развитие парка, а за 
счет налогов и таможенных пошлин резиден-
тов государство в течение 15 лет будет компен-
сировать понесенные им затраты, «объектив-
но интересен бизнесу». По его словам, у «част-
ника» есть средства, которых нет у региональ-
ных бюджетов, чтобы эффективно вклады-
вать в технопарки. Однако, с сожалением от-
мечает господин Шпиленко, максимальная 
доля возмещения составляет «всего 50%». По 
его словам, это «парадокс», с учетом того что 
механизм компенсации регионам их затрат 
практически не работает даже со стопроцент-
ным возмещением. Кроме того, говорит Ан-
дрей Шпиленко, сам механизм достаточно 
сложен — «это игра вдолгую, поскольку срок 
окупаемости инфраструктуры составляет без 
мер господдержки 20–25 лет, с применением 
этого инструмента — 10–15 лет, но это тоже до-
статочно большой срок». При этом, добавляет 
он, для выполнения заложенных в правилах 
требований к проектам бизнесу необходимо 
«очень эффективно работать».

Евгения Крючкова

Технопаркам выписан кэшбэк
Белый дом утвердил правила возмещения затрат инвесторов

Неуловимая связь между характером 
культуры и распространением предпри-
нимательства, видимо, все же суще-
ствует. В совместной работе немецкий 
экономист Катарина Эрхард и швейца-
рец Саймон Хейни продемонстрирова-
ли, что современная активность в осно-
вании новых компаний в Швейцарии за-
висит от происхождения их основате-
лей — но не в одном-двух поколениях на-
зад, а приблизительно с XVIII века. Выяв-
ленный ультраконсервативный характер 
«культурной базы предпринимательской 
культуры» является очень неожиданным: 
большинство «рыночных реформ» пред-
полагает их эффект в течение десятиле-
тий. Кроме того, Эрхард и Хейни полага-
ют, что на успешность основанных ком-
паний выявленный эффект не распро-
страняется и практически не связан с ин-
новационностью.

Работа «Культурные корни старта, роста 
и закрытия компаний» представлена Катари-
ной Эрхард из дюссельдорфского Универси-
тета Гейне и Саймоном Хейни из универси-
тета Цюриха в июльской серии публикаций 
SESifo. Экономисты, изучая активность в от-
крытии и закрытии компаний в Швейцарии 
в 2002–2015 годах, неожиданно обнаружи-

ли подтверждение одного из фундаменталь-
ных споров в истории экономики — связано 
ли предпринимательство с культурой про-
исхождения предпринимателя. У этого, на 
первый взгляд, очень простого вопроса мно-
го потенциальных последствий. В принци-
пе, реальный ответ на вопрос «почему одни 
страны богатые, а другие бедные» должен ле-
жать именно в этой сфере — как и ответ на во-
прос, как регуляторные реформы в конкрет-
ной экономике влияют на активность пред-
принимателей.

Специфический интерес к этой пробле-
ме неизбежен в России, где в течение XX века 
предпринимательство социально табуирова-
лось и административно наказывалось: боль-
шинство российских реформ с 1991 года осно-
вывались или на предположении о том, что 
предпринимательская культура слабо связана 
с общекультурным фоном и может быть скор-
ректирована, или на идее «возрождения торго-
во-купеческих традиций» XIX века — послед-
нее всегда рассматривалось скорее как наи-
вно-пропагандистский и популистский ход 
власти, чем расчет.

Эрхард и Хейни, между тем, показывают, 
что у второго подхода может быть больше ос-
нований, чем у ожидания быстрого формиро-
вания предпринимательского сознания в РФ 

после десятилетий социализма. Их работа ос-
нована на уникальном характере швейцар-
ской системы регистрационного учета: граж-
дане Швейцарии в документах указывают не 
только место рождения, но и «место проис-
хождения» — коммуну на территории страны, 
в которой они имеют право на пользование об-
щим имуществом (стандартно это общинная 
земля), это право восходит к законодательству 
XVIII века и наследуется по отцовской линии. 
Экономисты имели возможность отслеживать 
экономическую активность потомков франко- 
и немецкоязычных жителей Швейцарии в са-
мой стране — вне зависимости от того, на ка-
ком языке они говорят сейчас, в какой части 
страны живут и работают.

Исследуя современную экономическую ак-
тивность людей, Эрхард и Хейни показыва-
ют: она зависит не столько от нынешних об-
стоятельств основателей компаний, сколько 
от того, наследниками какой культуры XVIII 
века они являются — франкофонной или не-
мецкой. Отличия эти существенны в первую 
очередь в активности нового предпринима-
тельства: современные наследники «немец-
кой» культуры открывали на 20% больше ком-
паний, чем «французской»,— даже если деся-
тилетиями ранее их семьи жили во франкого-
ворящей части Швейцарии.

Авторы предполагают также, что их работа 
отвечает отчасти на вопрос, какие компонен-
ты культуры могут быть важны для предпри-
нимательства. В существующих двух школах 
по этому вопросу последователи Иосефа Шум-
петера ставят на присутствие в «основной» 
культуре склонности к инновациям, последо-
ватели Фрэнка Найта — на интуицию в усло-
виях неопределенности и готовности к риску. 
Работа Эрхарда и Хейни, по их мнению, ско-
рее в пользу второго варианта: на материале 
исследования, склонность к инновациям как 
таковым значения не имеет, тогда как зало-
женная в культуре оценка рисков — возмож-
но, да. В сущности, исследование, демонстри-
рующее, что особые свойства «исторически 
немецких» предпринимателей в 2002–2015 
годах создали в Швейцарии около 120 тыс. до-
полнительных рабочих мест, или 2,5% мест-
ного рынка труда, показывает, что в реально-
сти предпринимательская культура складыва-
ется в экономиках скорее веками, чем десяти-
летиями. В 1991 году ни в Восточной Европе, 
ни в Западной этого даже не предполагали — 
впрочем, из этого также следует, что уничто-
жить предпринимательскую культуру со столь 
архаичными корнями почти невозможно 
даже в ходе социальной революции.

Дмитрий Бутрин

Неистребимое купечество
Экономисты показывают, что реформы короче трех веков могут быть малоэффективны
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Частным инвесторам 
в «депрессивные» технопарки 
обещано, что они дождутся 
компенсации половины  
их расходов на инфраструктуру   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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По оценкам некоторых экспертов, пер-
вый номер в бюллетене может прибавить 
партии 1–2% голосов. Но, например, по-
литолог Александр Пожалов считает, что 
автоматически это правило не работает. 
«В прошлый раз первый номер был у „Роди-
ны“ (№13 в нынешнем бюллетене.— „Ъ“), 
но партия своим результатом разочарова-
ла,— отмечает он.— Это была непарламент-
ская сила, патриотически настроенный из-
биратель тогда голосовал за ЕР, а недоволь-
ные правительством патриоты — за КПРФ 
и ЛДПР». Напомним, на выборах в Госдуму 
2016 года «Родина» набрала по партспискам 
1,51% голосов. Но конкретно для КПРФ в те-
кущих условиях первое место в бюллетене, 
по мнению эксперта,— это бонус, посколь-
ку партия выглядит как главный оппонент 
и угроза для власти.

А вот партиям, попавшим в «подвал» спи-
ска, из-за достаточно длинного бюллете-
ня будет сложно рассчитывать на случай-
ное внимание без собственного устойчиво-
го электората, продолжает господин Пожа-
лов: «Это относится и к „пенсионерам“: хотя 
партия и пользуется административной под-
держкой, но не думаю, что избиратель целе-
направленно будет ее искать». Расположе-

ние «Новых людей» между ЛДПР и ЕР в усло-
виях, когда обе парламентские партии теря-
ют рейтинг, может оказаться проблемой для 
последних, рассуждает эксперт: «Но это зави-
сит от того, решатся ли „Новые люди“ актив-
но противопоставлять себя ЕР и в целом сло-
жившейся партсистеме, а также смогут ли 
они быть более яркими, чем Жириновский». 
В целом же, считает Александр Пожалов, 
главное — как партии и их технологи распо-
рядятся полученными номерами и смогут 
ли работать с ними содержательно, донеся 
сигнал до массового избирателя.

Президент фонда «Петербургская поли-
тика» Михаил Виноградов отмечает, что есть 
много стереотипов о выборе избирателями 
первой, последней, самой длинной или са-
мой короткой строчки в бюллетене. Такие 
случаи есть, но не являются закономерно-
стью, что подтверждает ситуация с «Роди-
ной» в 2016 году, считает эксперт. «Жеребь-
евка — просто хороший повод для каждой 
из партий насытить смыслом любой номер. 
Но сам избирательный бюллетень настоль-
ко неудобочитаем, что это радикально сокра-
щает число дочитавших его до конца избира-
телей. Бонусы же получат те, кто побудит ис-
кать в бюллетене не название, а логотип и за-
ставит избирателя запомнить номер в бюл-
летене»,— резюмировал эксперт.

Отметим, что обыгрывать полученные 
номера партии начали сразу после жеребь-
евки. Так, секретарь генсовета ЕР Андрей 
Турчак связал пятый номер в бюллетене 
с пятеркой лидеров федерального партспи-
ска (министр обороны Сергей Шойгу, глава 
МИДа Сергей Лавров, главврач ковидной 
больницы в Коммунарке Денис Процен-
ко, руководитель образовательного цент-
ра «Сириус» Елена Шмелева и детский ом-
будсмен Анна Кузнецова). «Мы попали точ-
но в пятерку»,— заявил господин Турчак. 
Представитель Партии роста Сергей Кап-
чук сравнил полученный №8 со знаком 
бесконечности: «Это символично, посколь-
ку у нашей партии далеко идущие планы». 
А лидер ЛДПР Владимир Жириновский 
обосновал значимость третьего номера 
так: «Цифра один — ее пропускают. Два — 
тоже, в школе, ассоциации могут быть та-
кие. Три — это более прагматично и уже 
можно поставить галочку. До 14 практиче-
ски никто не дойдет».

Елена Рожкова

Поедем в номера

Жеребьевка мест в думском 
бюллетене под руководством 
Эллы Памфиловой (на фото) 
прошла по олимпийскому 
принципу  «главное — не победа, 
а участие»  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Кандидат от партии «Справедливая Рос
сия — За правду» (СРЗП) депутат Госду
мы Дмитрий Ионин отказался от участия 
в выборах в Госдуму по Березовскому 
одномандатному округу в Свердловской 
области. Он заявил, что хочет сосредо
точиться на агитации за уральский спи
сок партии, одним из лидеров которого 
является. Источники „Ъ“, знакомые с хо
дом предвыборной кампании, утвержда
ют, что господин Ионин снялся с выбо
ров по одномандатному округу, так 
как опережал по рейтингу своего глав
ного оппонента — депутата Госдумы 
от « Единой России» Сергея Чепикова.

Заявление об отказе участвовать в выбо-
рах в Госдуму по Березовскому одномандат-
ному округу кандидат от СРЗП Дмитрий Ио-
нин подал в ЦИК 16 августа, в понедельник. 
Депутат заявил в соцсетях, что «решил поме-
нять стратегию и тактику предвыборной ра-
боты и сосредоточиться на борьбе за пост 
депутата Госдумы в качестве кандидата по 
партсписку». Напомним, господин Ионин 
идет вторым номером уральской региональ-
ной группы списка «Справедливой России» 
после руководителя свердловского партот-
деления Андрея Кузнецова (группа включа-
ет Свердловскую область и Пермский край).

Напомним, депутат заксобрания Свер-
дловской области с 2011 года Дмитрий Ио-
нин баллотировался в Госдуму в 2016 году по 
списку «Справедливой России» (СР), но места 
в палате не получил, хотя свердловское отде-
ление СР показало один из лучших результа-
тов по стране — 24,7 % голосов, а в Екатерин-
бурге СР набрала больше голосов, чем «Еди-
ная Россия». В 2017 году господин Ионин бал-
лотировался на пост губернатора области 
и занял третье место с 9,06% голосов. Депута-
том Госдумы он стал в 2017 году, получив ман-
дат Александра Буркова, которого тогда на-
значили врио губернатора Омской области.

«Настало время правильно расставить 
приоритеты и сосредоточиться на том, что 
может реально принести победу, а не прев-
ратить все в борьбу с ветряными мельница-
ми,— заявил господин Ионин.— Объеди-
ненная территориальная группа — крупней-
шая региональная группа нашего партспи-
ска численностью 5,3 млн избирателей. Это 
дает большие шансы на поддержку и прохо-
ждение в состав Госдумы нескольких списоч-
ников, в том числе меня. В связи с этим я ре-
шил посвятить последний предвыборный 
месяц агитации за партсписок и работе с из-
бирателями». Дмитрий Ионин добавил, что 

во время избирательной кампании в одно-
мандатном округе его сторонники — в том 
числе те, кто «предоставил свои дома и забо-
ры под размещение агитационных банне-
ров», — столкнулись с «реальной угрозой». 
Сообщения о своем переходе «на работу в ор-
ганы власти» кандидат опроверг.

Отметим, что Дмитрий Ионин считался 
главным оппонентом олимпийского чем-
пиона по биатлону Сергея Чепикова, кото-
рый баллотируется от «Единой России» по 
тому же округу. Для господина Чепикова ре-
шение конкурента оказалось неожиданно-
стью: «Я не вправе комментировать его дей-
ствия. Я работал и продолжу работать в окру-
ге. Считаю, что нужно ориентироваться на 
работу с избирателями. Я привык опирать-
ся на свои силы, а не отслеживать действия 
конкурентов».

Помимо Дмитрия Ионина и Сергея Чепи-
кова в Березовском одномандатном округе 
баллотируются кандидаты от ЛДПР, КПРФ, 
«Яблока», «Родины», РПСС, Партии пенсио-
неров и партии «Новые люди». От Партии ро-
ста был зарегистрирован бизнесмен из «спи-
ска Титова» Сергей Капчук, однако 9 августа 
Свердловский облсуд суд снял его с выборов 
из-за судимости. Сейчас господин Капчук 
оспаривает решение суда. 

По словам источника „Ъ“, знакомого с хо-
дом избирательной кампании в регионе, 
Дмитрий Ионин отказался от участия в изби-
рательной кампании в одномандатном окру-
ге, поскольку опережал по рейтингам Сергея 
Чепикова: «Ионину предлагали место в ре-
гиональном правительстве, но он отказал-
ся. И ему гарантировали мандат в Госдуме 
по партсписку». Другой осведомленный со-
беседник „Ъ“ в регионе, напротив, считает, 
что у господина Чепикова рейтинги выше, 
хотя господин Ионин «не сильно ему проиг-
рывал»: «Шансы у Ионина были, но его исто-
рия как электорального лидера переоцене-
на. Известность его и Чепикова разнится на 
несколько процентных пунктов. В такой ог-
ромной тергруппе надо работать на партспи-
сок. Если ты пытаешься еще работать как од-
номандатник, ничего хорошего не получит-
ся, надо сосредоточиться на чем-то одном».

Глава коммуникационного холдинга 
«Минченко Консалтинг» Евгений Минченко 
полагает, что Березовский одномандатный 
округ «сливают под единоросса». По его мне-
нию, Дмитрий Ионин отказался от одноман-
датного округа, чтобы «получить преферен-
ции для партийного списка».

Анастасия Реутова, Екатеринбург

Дмитрий Ионин  
уступил лыжню
Кандидат от СРЗП отказался от участия  
в выборах в Госдуму по одномандатному округу

Завтра, 18 августа, завершается срок 
регистрации партийных списков на вы
борах в законодательные собрания 
39 регионов. Помимо парламентских 
партий за мандаты активно борются 
« Новые люди», Партия пенсионеров, 
«Коммунисты России» и «Родина», кото
рым в большинстве случаев пришлось 
собирать подписи избирателей в свою 
поддержку. По подсчетам „Ъ“, успеш
нее других с этой задачей справилась 
Партия пенсионеров, хуже всего — «Ро
дина». «Яблоко» также претендует на по
падание в местные парламенты, но оно 
предпочло выдвигать списки в основном 
в «льготных» регионах.

Списки четырех парламентских пар-
тий — «Единой России» (ЕР), КПРФ, ЛДПР 
и «Справедливой России — За правду» 
(СРЗП) — зарегистрированы во всех 39 субъ-
ектах, кроме Чечни, где ЛДПР с 2013 года не 
участвует в выборах. По закону «парламент-
ская четверка» освобождена от необходимо-
сти собирать подписи в поддержку выдви-
жения своих кандидатов. Партии, имеющие 
фракцию в парламенте или муниципальном 
совете субъекта, могут не собирать в нем под-
писи. Такую же льготу имеют и партии, со-
бравшие по спискам на последних муни-
ципальных выборах в регионе голоса более 
0,5% избирателей. Всем остальным для реги-
страции списков нужно собрать подписи не 
менее чем 0,5% избирателей соответствую-
щего субъекта РФ.

Больше всего подписей предстояло со-
брать «Новым людям», выдвинувшим спи-
ски сразу в 32 регионах. Не собирать под-
писи партия могла только в Томской обла-
сти — в прошлом году ее кандидаты прош-
ли в гордуму областного центра. В Тамбов-
ской области избирком отказался заверить 
список партии из-за того, что тот не «закрыл» 
всю территорию региона, в Псковской обла-
сти и Приморском крае на момент сдачи но-
мера решения по подписям «Новых людей» 

еще не были приняты, а в оставшихся девя-
ти субъектах или партия не смогла заручить-
ся необходимой поддержкой, или избир-
ком нашел среди автографов слишком мно-
го брака. В итоге пройти регистрацию «Но-
вым людям» удалось только в 20 субъектах.

Партийцы на местах восприняли это 
по-разному. Так, лидер списка «Новых лю-
дей» на выборах в алтайское краевое заксо-
брание Владислав Вакаев заявил, что неуда-
ча объективно связана «с молодостью и нео-
пытностью партии»: «Для решения крайне 
трудоемкой задачи качественного сбора под-
писей не хватило ни времени, ни кадров». 
А руководитель дагестанской ячейки Руслан 
Абдулхаликов пожаловался, что избирком 
«придирался к качеству подписей»: «Брак на 
уровне статистической погрешности выго-
ден региональным властям».

Куда успешнее прошла регистрация кан-
дидатов Партии пенсионеров, выдвинув-
шей списки в 30 регионах. В 12 из них соби-
рать подписи партии не требовалось. В Ле-
нинградской области список не был заверен 
из-за неполноты предоставленных докумен-
тов. В Свердловской области «пенсионеры» 
не собрали нужного числа подписей, в Том-
ской области в них оказалось слишком мно-
го брака, а в Алтайском крае решение еще 
не принято. Зато в остальных 14 субъектах 
проблем с регистрацией у партии не возни-
кло. Списки партии пока зарегистрированы 
в 26 регионах.

«Коммунисты России» выдвинули спи-
ски в 26 регионах, имея льготу в 10 из них. 
В Санкт-Петербурге список не был заверен 
из-за недостатков в документах, в Ингуше-
тии, Астраханской, Вологодской и Свер-
дловской областях, а также Чукотском авто-
номном округе подписные кампании окон-
чились неудачей. На момент сдачи номе-
ра не было вынесено решение в Алтайском 
крае. В оставшихся девяти регионах партия 
успешно собрала подписи. Итого ее списки 
зарегистрированы в 19 субъектах.

Хуже всего со сбором подписей справи-
лась «Родина», выдвинувшая списки в 22 
регионах, 8 из которых были «льготными». 
Партия получила уже девять отказов по раз-
ным причинам, а в Приморском крае ре-
шение пока не вынесено. Лидер «Родины» 
Алексей Журавлев считает, что его одно-
партийцам «ожидаемо мешают на местах». 
Так, отказ в регистрации списка на выборах 
в заксобрание Петербурга он ранее называл 
«узурпацией власти» со стороны «местных 
князьков». Сейчас списки «Родины» зареги-
стрированы в 12 субъектах.

«Яблоко» в подписной кампании почти 
не участвовало: из 16 регионов, где партия 
выдвинула списки кандидатов, 13 являют-
ся для нее «льготными». В двух из трех остав-
шихся сбор подписей окончился неудачей: 
в Омской области «яблочники» сами снялись 
с гонки, заявив, что не могут продолжать 
кампанию в условиях ухудшения эпидеми-
ологической ситуации, а в Кировской обла-
сти партийцы не сдали подписи в избирком. 
Таким образом, списки «Яблока» прошли ре-
гистрацию в 14 субъектах.

С относительно большим успехом прош-
ли подписную кампанию некоторые «ма-
лые партии». Так, списки Партии роста заре-
гистрированы во всех девяти регионах, где 
они были заверены (при трех «льготных»). 
«Зеленые» прошли регистрацию в семи субъ-
ектах (при трех «льготных»), РПСС — в пяти 
(ни одного «льготного»). «Зеленая альтерна-
тива» выдвинула списки в семи регионах. 
Ее список не был заверен в Вологодской об-
ласти, а в Красноярском крае получил отказ 
в регистрации. В пяти оставшихся субъектах 
партия собрала нужные подписи.

Полной неудачей обернулась подписная 
кампания для Российского общенародного 
союза Сергея Бабурина и Партии социальной 
защиты. Первый не смог пройти регистра-
цию в трех регионах, вторая — в четырех. 
Льготы ни у одной из них не было.

Андрей Прах, корсеть „Ъ“

Распишитесь и проходите
Завершается регистрация партсписков  
на выборах в региональные парламенты

Партия роста в понедельник предложила 
всем участвующим в выборах партиям 
скоординировать действия по наблюде
нию за сентябрьским голосованием, вы
явив наиболее сложные с точки зрения 
административного давления регионы. 
Больше всего надежд соратники биз
несомбудсмена Бориса Титова возла
гали на «Яблоко» и «Новых людей», но го
товность обсуждать план совместных 
действий выразили только вторые. Пар
ламентская оппозиция тоже отнеслась 
к предложению неоднозначно и рассчи
тывает преимущественно на собствен
ные силы. Эксперт считает, что партиям, 
претендующим на госфинансирование, 
было бы полезно создать подобный 
альянс, но изза личных амбиций они 
вряд ли договорятся.

План совместных действий Партия роста 
готова обсуждать до 25 августа. В частности, 
партийцы предлагают составить список тер-
риторий, «вызывающих наибольшую тре-
вогу с точки зрения возможного админист-
ративного воздействия» на результаты вы-
боров. Участникам кампании предлагается 
объединить усилия по наблюдению за голо-
сованием на принципах «взаимной откры-
тости и координации действий», а также вы-
работать «оптимальный механизм» работы 
после закрытия избирательных участков 
для получения информации из итоговых 
протоколов. «Мы особенно рассчитываем на 
отклик со стороны партий „Яблоко“ и „Но-
вые люди“, в ходе предыдущих избиратель-
ных кампаний заявлявших о важности про-
цесса наблюдения,— заявили в пресс-служ-
бе партии Бориса Титова.— Уверены, что та-
кие совместные усилия позволят ограни-
чить попытки корректирования итогов вы-
боров в пользу какой-либо из партий».

Зампред «Новых людей» Александр Даван-
ков прокомментировал это предложение ла-
конично, заявив лишь, что его «можно обсу-
ждать», а вот «Яблоко» сразу отказалось от со-
трудничества. «Опыт показывает бесперспек-
тивность подобных соглашений с зависимы-
ми от Кремля партиями,— пояснил „Ъ“ зам-
пред „Яблока“ Иван Большаков.— Мы ранее 
договаривались о совместном наблюдении 
с парламентскими партиями, называющи-
ми себя „оппозиционными“, но никакого 
реального взаимодействия в день выборов 
и последующего обмена протоколами потом 
не происходило, поэтому мы очень скепти-
чески смотрим на такого рода инициативы. 
И уж тем более мы не планируем заключать 
соглашение с партиями-спойлерами, создан-
ными для имитации оппозиции. Мы взаимо-

действуем только с независимыми общест-
венными движениями наблюдателей».

Мнения парламентской оппозиции тоже 
разделились. Например, секретарь ЦК КПРФ 
Сергей Обухов сообщил „Ъ“, что его партия 
готова к взаимодействию с другими полити-
ческими силами в вопросе наблюдения. «Мы 
полностью деполитизировали процесс на-
блюдения. Мы готовы закрывать все участки 
благодаря нашей системе „Красный контр-
оль“, рассчитываем в основном на свои силы, 
но это не исключает нашей готовности взаи-
модействовать со всеми. Лишь бы были чест-
ные выборы»,— сказал он. Член высшего сове-
та ЛДПР Сергей Каргинов, курирующий в пар-
тии вопросы наблюдения на выборах, сказал 
„Ъ“, что ЛДПР тоже готова к сотрудничеству 
в этом вопросе, хотя и имеет «достаточное ко-
личество и наблюдателей на участках, и чле-
нов участковых избирательных комиссий».

А вот руководитель центрального аппара-
та партии «Справедливая Россия — За правду» 
Дмитрий Гусев предложением Партии роста 
не заинтересовался. «У нас есть свой проект 
„Справедливый наблюдатель“. Мы планиру-
ем на каждом избирательном участке выстав-
лять наших наблюдателей ежедневно в тече-
ние трех дней, поэтому будем справляться 
сами. Партия роста — мелкая партия, у кото-
рой нет людей, поэтому они вынуждены ко-
оперироваться с другими партиями. Пусть 
объединяются, может быть, они найдут себе 
каких-то партнеров»,— заявил он „Ъ“.

Предложение Партии роста выглядит 
«весьма разумно», учитывая, что в наибо-
лее сложных с точки зрения администра-
тивного давления регионах местные струк-
туры непарламентских партий обычно сла-
бо развиты, считает политолог Константин 
Калачев. «Объединение тех, кто претендует 
на 3–5% голосов (этот результат не позволя-
ет партии пройти в Госдуму, но гарантирует 
ей на пять лет государственное финансиро-
вание.— „Ъ“), было бы в общих интересах. 
И координация необходима как с „Яблоком“, 
так и с „Новыми людьми“, которые являют-
ся главными интересантами,— отмечает экс-
перт.— На 3% может претендовать и Партия 
пенсионеров за социальную справедливость. 
Но по сложившейся традиции можно пред-
положить, что партии желанием объединять-
ся даже в теме наблюдения не горят и вряд ли 
такие договоренности состоятся». Помешать 
созданию такого альянса могут как личные 
амбиции партий, так и нежелание ссориться 
с властями «регионов электоральных анома-
лий», добавляет господин Калачев.

Кира Дюрягина,  
Ксения Веретенникова

Мезальянс  
наблюдателей
Партии хотят следить за выборами порознь

К О Н Т Е К С Т К Р А С Н О Я Р С К И Й  Д Е П У Т А Т  П О Ж А Л О В А Л С Я  С И Л О В И К А М  Н А  О Т К А З  В  Р Е Г И С Т Р А Ц И И

Депутат заксобрания Красноярского края Иван Серебряков обратился в ФСБ, СКР 
и Генпрокуратуру с просьбой проверить действия окружного избиркома Советского 
района Красноярска из-за отказа зарегистрировать его кандидатом в депутаты кра-
евого парламента. Господин Серебряков возглавляет фракцию «Патриотов России», 
но на выборы пошел самовыдвиженцем, собрав в свою поддержку 3,5 тыс. подпи-
сей. Избирком обнаружил в них 8,6% брака, что превышает допустимый порог в 5%.

Депутат считает, что комиссия искусственно завысила число забракованных 
подписей: сначала оно якобы составляло 192, а позже выросло до 359. В то же 
время его адвокат Виталий Галепа говорит, что изначально в ведомостях избиркома 

шла речь о 217 недостоверных подписях, однако 62 из них комиссия позже вернула 
в списки: «Забракованы всего 155, чего достаточно для регистрации».

Председатель комиссии Оксана Кучерова предоставила „Ъ“ подсчеты комиссии. 
По ее словам, недостоверными были признаны 297 подписей, или 8,6% от их 
общего числа: «Были выявлены подписи с несуществующими адресами, были те, 
где кандидат не расписался или где сборщик расписался раньше избирателей». 
В ФСБ, СКР и Генпрокуратуре на момент выхода номера не смогли предоставить 
„Ъ“ оперативные комментарии.

Даниил Тарабукин, Новосибирск
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Мосгорсуд (МГС) отказал в восста-
новлении на работе бывшему старше-
му следователю по особо важным де-
лам следственного департамента (СД) 
МВД Александру Брянцеву. Полковник 
юстиции проходит по уголовному делу 
о злоупотреблении должностными пол-
номочиями вместе с двумя бывшими зам-
начальника СД генералами Александром 
Краковским и Александром Бирюковым. 
Само дело было возвращено следствию 
Генпрокуратурой, которая не усмотре-
ла в материалах расследования доказа-
тельств вины фигурантов, а они тем вре-
менем пытаются вернуться на службу. 
При этом несколько дней назад МГС удов-
летворил аналогичное требование Анд-
рея Мецгера, свидетеля по делу и быв-
шего начальника господина Брянцева. 
По данным „Ъ“, суд предписал также вы-
платить ему компенсацию за незаконное 
увольнение в размере 2,1 млн руб.

Жалобу Александра Брянцева МГС рассма-
тривал недолго. Один из трех обвиняемых по 
громкому коррупционному делу в отноше-
нии бывших сотрудников СД МВД просил 
отменить решение Тверского суда, отказав-
шего ему в восстановлении на службе, при-
знать свое увольнение незаконным, а выво-
ды служебной проверки, инициированной 
главным управлением собственной безопас-
ности МВД, которая предшествовала возбу-
ждению дела,— безосновательными. Однако 
Мосгорсуд решение суда первой инстанции 
оставил в силе, отказав экс-следователю во 
всех его требованиях.

Отметим, что аналогичные иски к МВД по-
дали и двое других фигурантов дела — генера-
лы Александр Бирюков и Александр Краков-
ский. Оба, как сообщал „Ъ“, также оспаривают 
решения райсудов, которые ранее отказали 
им в восстановлении на службе. Рассмотрение 
иска господина Краковского отложено на 18 
августа из-за того, что суд затребовал представ-
ления со стороны МВД дополнительных доку-
ментов. А жалобой господина Бирюкова Мос-
горсуд займется лишь в конце сентября. Теперь 
решение, принятое Мосгорсудом в отношении 
господина Брянцева, может стать прецедент-
ным и повлиять на судьбу исков генералов.

Напомним, господа Краковский, Бирюков 
и Брянцев обвиняются в злоупотреблении 
должностными полномочиями (ст. 285 УК 
РФ). Суть обвинения сводится к тому, что со-
трудники СД якобы пытались развалить уго-
ловное дело о мошенничестве в отношении 
девелопера Альберта Худояна в расчете на по-
следующее вознаграждение. Генералы забра-
ли материалы расследования из столичного 
главка МВД, а следователь Брянцев способст-
вовал переводу бизнесмена из СИЗО под до-
машний арест и снял арест с фигурировав-

шей в деле недвижимости. Основанием для 
служебной проверки в отношении ряда со-
трудников СД стало заявление потерпевше-
го по делу о мошенничестве. Интересно, что 
в ходе проверки всех проверили на полигра-
фе. По итогам проверки ряд сотрудников был 
уволен с формулировкой «в связи с соверше-
нием проступка, порочащего честь сотрудни-
ка органов внутренних дел».

Интересно, что диаметрально противо-
положное решение было принято судом по 
иску уволенного ранее из следственного де-
партамента главы второго отдела по рассле-
дованию организованной преступной дея-
тельности Андрея Мецгера. Истец являлся 
непосредственным начальником Александ-
ра Брянцева и подчинялся Александру Кра-
ковскому. Как стало известно „Ъ“, в своем 
иске господин Мецгер также просил при-
знать заключение служебной проверки и его 
увольнение незаконными и требовал восста-
новить его на работе, а заодно выплатить ком-
пенсацию за время вынужденных прогулов.

При этом истец также отмечал, что процес-
суальный контроль за расследованием уго-
ловного дела девелопера Альберта Худояна 
он не осуществлял и заведомо незаконных 
указаний начальства об изменении бизнес-
мену меры пресечения и снятия ареста с иму-
щества не выполнял. Как отмечал господин 
Мецгер, в момент расследования дела он нахо-
дился сначала в учебной командировке в Ака-
демии управления МВД, а затем в отпуске.

И хотя представитель МВД возражал про-
тив удовлетворения жалобы господина 
Мецгера, Мосгорсуд встал на сторону ист-
ца. В своем решении он отметил, что из за-
ключения служебной проверки невозмож-
но установить, в чем именно заключается 
совершенный истцом проступок, подрыва-
ющий репутацию и авторитет органов вну-
тренних дел, а также в чем выразилось су-
щественное нарушение прав и законных 
интересов граждан либо охраняемых зако-
ном интересов общества или государства.

Также суд отметил, что из заключения про-
верки не усматривается, какие материалы 
были изучены проверяющими, какие лица 
опрошены и, соответственно, из чего исходи-
ли проверяющие, делая вывод о совершении 
истцом проступка. Также суд счел необосно-
ванным и доводы ответчика о том, что истец, 
являясь руководителем, якобы не принял мер 
для отмены незаконных и необоснованных 
процессуальных решений и способствовал та-
ким образом совершению тяжкого должност-
ного преступления. В результате увольнение 
экс-начальника отдела было признано неза-
конным, и он восстановлен на службе. Вместе 
с этим суд предписал выплатить ему и ком-
пенсацию в размере более 2,1 млн руб.

Владислав Трифонов

На службу возвращают 
одних свидетелей
Суд отказал в восстановлении на работе 
фигуранту «дела генералов МВД»

В Южном окружном военном суде нача-
лось разбирательство по делу бывшего 
помощника председателя СКР, экс-руко-
водителя следственного управления СКР 
по Волгоградской области генерал-лей-
тенанта юстиции Михаила  Музраева 
и бизнесмена Владимира Зубкова. 
Им вменяется соучастие в террористи-
ческом акте в составе организованной 
группы. Напомним, речь идет о поджоге 
дома Андрея Бочарова, бывшего на мо-
мент преступления волгоградским губер-
натором. Отдельно генералу инкримини-
руются злоупотребление должностными 
полномочиями и незаконное хранение 
боеприпасов. Подсудимые утверждают, 
что их дело сфабриковано, и они пожела-
ли первыми выступить в процессе, опе-
редив сторону обвинения.

На процессе по делу бывшего руководи-
теля СУ СКР по Волгоградской области гене-
рал-лейтенанта юстиции Михаила Музраева 
и владельца волгоградских ресторанов и кафе 
Владимира Зубкова, обвиняемых в соучастии 
в поджоге губернаторского дома осенью 2016 
года, был определен порядок исследования 
доказательств. Суд удовлетворил просьбу под-
судимых дать показания в начале судебного 
следствия. Генерал заявил суду, что считает 
дело фальсифицированным, основанным на 
оговоре заинтересованных лиц. Он отметил, 
что у него не было противоречий с губернато-
ром и что он лично как глава следственного 
управления распорядился по факту поджога 

дома возбудить уголовное дело о покушении 
на жизнь чиновника и членов его семьи. Об-
винение в злоупотреблении должностными 
полномочиями генерал назвал «выдумкой 
следствия». Суд объявил перерыв в заседании 
до 17 августа, предоставив подсудимым время 
для подготовки к выступлению.

Также на заседании было зачитано обви-
нительное заключение. По версии следст-
вия, генерал Музраев, занимавший с 1996 
года должность заместителя прокурора Вол-
гоградской области, а с 2007 года — руково-
дителя регионального СУ СКР, имел мощное 
влияние на местную элиту, преследуя свои 
теневые экономические интересы. Власт-
ным амбициям генерала, говорится в деле, 
помешал, как полагают следователи, губер-
натор Андрей Бочаров, который с 2014 года 
начал проводить в области независимую от 
силовика политику. Чтобы «взять под крыло» 
губернатора Бочарова и доказать ему свою 
значимость и возможности, генерал Музра-
ев, по утверждению следователей, осенью 
2016 года передал через своего доверенно-
го человека Владимира Зубкова (Зубок) авто-
ритетному предпринимателю Евгению Ре-
мезову указание организовать подрыв или 
поджог губернаторского дома в поселке Ла-
тошинка. Тот поручил исполнение задания 
своим охранникам. Но, впрочем, послед-
ние не знали, на кого покушаются. Ночью 
16 ноября исполнители подожгли стену де-
ревянного дома, облив ее предварительно 
10 л бензина, но огонь не смог разгореться, 

потому что бревна были обработаны защит-
ными средствами. Непосредственные под-
жигатели, сознавшись в преступлении, уже 
отбывают сроки по приговору волгоградско-
го суда, а уголовное дело Евгения Ремезова 
выделено в отдельное производство.

Как ранее сообщал „Ъ“, помимо теракта 
(ст. 205 УК РФ) генерал Музраев обвиняется 
в злоупотреблении должностными полно-
мочиями (ст. 285 УК РФ). Следователи утвер-
ждают, что при расследовании уголовного 
дела авторитетного предпринимателя Вита-
лия Брудного, обвиняемого в организации 
покушения на жизнь авторитетного кикбок-
сера Владимира Поташкина, генерал якобы 
устно требовал от подчиненных не привле-
кать Брудного к уголовной ответственности 
и не ходатайствовать о его аресте. Расследо-
вание уголовного дела Брудного удалось за-
вершить только после того, как генерала пе-
ревели в Москву на должность помощника 
председателя СКР. В итоге осенью 2019 года 
Брудный был осужден на десять лет лише-
ния свободы за заказ покушения.

Также генерала СКР обвинили в незакон-
ном приобретении и хранении боеприпа-
сов (ст. 222 УК РФ) — патронов Mauser, ко-
торые были обнаружены при обыске у него 
дома при задержании.

Сергей Иванов, Ростов-на-Дону

Генерал выступил 
с первым словом
Суд разрешил Михаилу Музраеву открыть процесс

Как стало известно „Ъ“, в Ростовской 
области возбуждено уголовное дело 
о превышении должностных полномо-
чий, связанном с картельным сговором 
при закупке камер видеофиксации нару-
шений ПДД к чемпионату мира по футбо-
лу 2018 года, который прошел в России. 
Наличие сговора в этом году признал 
суд. По версии следствия, начальная 
цена контракта была завышена более 
чем на 300 млн руб.

Главное следственное управление ГУ МВД 
РФ по Ростовской области расследует уголов-
ное дело о превышении должностных пол-
номочий (ст. 286 УК РФ), связанном с картель-
ным сговором при проведении торгов на 
установку видеосистем и пунктов фото- и ви-
деофиксации нарушений правил дорожно-
го движения к чемпионату мира по футболу, 
который в 2018 году проходил в том числе 
и в Ростове-на-Дону. Об этом „Ъ“ сообщил 
источник в правоохранительных органах. 
В пресс-службе ГУ МВД России по Ростовской 
области не смогли оперативно прокоммен-
тировать информацию об уголовном деле.

По информации источника, в результа-
те строительно-технического исследования 
было установлено, что цена контракта была 
изначально завышена на 300,1 млн руб. в ре-
зультате противоправных действий неуста-
новленных лиц из числа сотрудников депар-
тамента автодорог и организации дорожного 
движения Ростова-на-Дону. Факт сговора ле-
том 2020 года выявили УФАС по Ростовской 
области и региональное УФСБ. Летом текуще-
го года суд подтвердил его наличие.

Заказчиком работ выступил департамент 
автодорог Ростовской области, уполномочив 
на проведение аукциона МКУ «Дирекция по 
строительству объектов транспортной ин-
фраструктуры Ростова-на-Дону» (ДИСОТИ).

Как следует из технического задания аук-
циона, комплексы контроля было необхо-
димо установить на 66 дорожных участках 
в нескольких районах города. Устройст-
ва должны были фиксировать нарушения 
ПДД, а также распознавать государствен-
ные регистрационные номера транспорт-
ных средств, применяемые в России и 29 
странах, в том числе участницах чемпиона-
та: Швеции, Бельгии, Японии, Южной Кореи 
и других. Максимальная сумма контракта 
составила 549 млн руб. К участию в аукционе 
были допущены две компании из семи: ООО 

«Техноконцепт» и ООО «Регстройзаказчик». 
Контракт выиграл «Техноконцепт», предло-
жив сумму в 543,5 млн руб.

По данным антимонопольного ведомст-
ва, в ходе проведения закупки были допуще-
ны многочисленные нарушения. Так, аукци-
онную документацию на портале госзакупок 
размещал индивидуальный предпринима-
тель, который не имеет отношения к долж-
ностным лицам департамента или МКУ ДИ-
СОТИ. Также было установлено, что IP-адреса 
МКУ ДИСОТИ и ООО «Регстройзаказчик» сов-
падали. Этот факт «свидетельствует о том, что 
одно лицо выступало как от имени заказчи-
ка, так и от имени участника закупки», гово-
рится на сайте ростовского УФАС.

Кроме того, во время аукциона ООО «Рег-
стройзаказчик» «вело себя пассивно, не уча-
ствуя в торгах», за счет чего ООО «Технокон-
цепт» удалось победить, снизив изначально 
завышенную стоимость всего на 1%. Впо-
следствии компания-победитель привле-
кла ООО «Регстройзаказчик» в качестве суб-
подрядчика для исполнения контракта, 
«обеспечив возможность получения выгоды 
участнику сговора». Сумма договора с суб-
подрядчиками составила 330 млн руб. ООО 
«Техноконцепт» оплачивало договоры че-
рез иностранную организацию в рамках до-
говора об уступке права требования. До суб-
подрядчиков дошло на 121 млн руб. меньше 
первоначальной суммы.

В пресс-службе администрации Росто-
ва-на-Дону не смогли оперативно предоста-
вить „Ъ“ комментарий относительно уго-
ловного дела. В компаниях—участницах 
аукциона не ответили на звонки.

По данным Kartoteka.ru, ООО «Технокон-
цепт» учреждено в 2014 году в Москве. На 
сайте компании значится, что она специ-
ализируется на создании «многофункцио-
нальных городских пространств», а также на 
строительстве объектов транспортной ин-
фраструктуры, линий электропередачи и т. п.

ООО «Регстройзаказчик» было основа-
но в 2010 году в Ростове-на-Дону. Основной 
вид деятельности компании — подготовка 
строительной площадки. В июле текущего 
года ростовский арбитраж принял заявле-
ние межрайонной инспекции Федеральной 
налоговой службы по региону о признании 
ООО «Регстройзаказчик» банкротом.

Наталья Шинкарева,  
Ростов-на-Дону

По ком плачут камеры
В Ростове возбуждено дело о нарушениях при 
закупке аппаратуры видеофиксации к ЧМ-2018

До 23 августа Басманный суд Москвы 
по  ходатайству СКР ограничил срок оз-
накомления с материалами дела Анас-
тасии Алексеевой, бывшего помощника 
экс-заместителя председателя пра-
вительства России Аркадия Дворкови-
ча. По данным следствия, занимая эту 
должность, госпожа Алексеева получи-
ла в 2016 году в виде взяток две дорого-
стоящие туристические путевки, слетав 
за чужой счет на отдых в Таиланд и До-
миниканскую Республику. Взяткодате-
лями, по материалам дела, выступили 
руководители двух фармацевтических 
компаний, добивавшихся от чиновни-
цы невключения их препаратов для по-
худения в список лекарств, подлежа-
щих предметно-количественному учету. 
Впрочем, в итоге фармацевтов перевели 
в разряд свидетелей, прекратив их уго-
ловное преследование.

Ходатайство об ограничении Анастасии 
Алексеевой во времени для изучения матери-
алов дела было подано СКР еще в начале ав-
густа, но его откладывали, в том числе «из-за 
неявки сторон». Вчера явились все, и в тече-
ние двух часов представитель Следственного 
комитета России и адвокат Анастасии Алек-
сеевой Елена Машукова спорили о том, за-
тягивает ли подследственная процедуру 
ознакомления с делом или имеет место не-
согласованность в действиях самого СКР. На-
пример, указывала защита, следствие якобы 
не предоставляло вовремя нужные тома дела 
и в нужном объеме. Следователь настаивал на 
проволочках со стороны самой обвиняемой. 
Прокурор поддержал мнение следователей. 
В результате после долгих прений суд огра-
ничил Анастасию Алексееву в ознакомлении 
с материалами, как и просил представитель 
СКР, сроком до 23 августа включительно.

После заседания Елена Машукова отмети-
ла, что в уголовном деле 17 томов и 27 элек-

тронных носителей. «Мы, разумеется, будем 
обжаловать постановление суда. Что каса-
ется действий следствия по ограничению, 
то уже на сегодняшний день очевидно, что 
именно в вещественных доказательствах 
имеются сведения, указывающие на непри-
частность Анастасии Алексеевой к инкри-
минируемым ей преступлениям!»

Как уже сообщал „Ъ“, уголовное дело 
было возбуждено еще в феврале 2020 года. 
А вскоре подозреваемым в даче взяток — со-
ветнику гендиректора АО «Р-Фарм» Вадиму 
Белоножко и директору по корпоративным 
вопросам ООО «Промомед ДМ» Максиму 
Якушкину (с 2014 по 2017 год являлся ге-
неральным директором ООО «Промомед 
Рус») — предъявили обвинения по ст. 291 УК 
РФ (дача взятки должностному лицу в особо 
крупном размере).

Следствие полагало, что именно они пе-
редали госпоже Алексеевой через своего 
знакомого гражданина США и директора по 
развитию бизнеса в компании «ХимРар» Ев-
гения Спектора две дорогостоящие путевки 
с авиабилетами, на которые было потраче-
но 4 млн руб. Одну Анастасия Алексеева, по 
материалам дела, получила под Новый год 
и благодаря этому отдохнула на зимних ка-
никулах в Таиланде. А другую — перед май-
скими праздниками, слетав в Доминикан-
скую Республику.

В СКР уверены, что за этот дорогостоящий 
отдых госпожа Алексеева (на момент задер-
жания она являлась также советником за-
местителя председателя фонда «Сколково») 
должна была посодействовать невнесению 
в «список подлежащих предметно-количест-
венному учету» двух дорогостоящих препа-
ратов для снижения веса — «Редуксин» и «Ре-
дуксин-Лайт», производимых компаниями 
господ Белоножко и Якушкина.

Стоит заметить, что после задержания 
фармацевты Вадим Белоножко и Максим 

Якушкин сразу признали вину, пойдя на со-
трудничество со следствием. Поэтому в от-
ношении них следствие ограничилось под-
пиской о невыезде. А в отношении Евгения 
Спектора и Анастасии Алексеевой, отказав-
шихся признать себя виновными, по хода-
тайству следствия суд в качестве меры пресе-
чения избрал заключение под стражу.

Посидев какое-то время в СИЗО, амери-
канец изменил свою позицию — признал 
вину по ч. 4 ст. 291.1 УК РФ (посредничество 
в даче взятки в особо крупном размере) и ре-
шил сотрудничать со следствием. В результа-
те его дело было выделено в отдельное про-
изводство и в июне этого года рассмотрено 
Останкинским райсудом Москвы. Тот при-
знал Евгения Спектора виновным в посред-
ничестве в даче взятки госпоже Алексеевой 
и приговорил американца к четырем годам 
колонии строгого режима с назначением 
ему штрафа в размере трехкратной суммы 
взятки — 14,1 млн руб.

Между тем весной этого года в СКР реши-
ли изменить процессуальный статус господ 
Белоножко и Якушкина, прекратив в отно-
шении них уголовное преследование. Те-
перь фармацевты проходят по делу в качест-
ве свидетелей. Таким образом в уголовном 
деле осталась лишь Анастасия Алексеева, 
которая продолжает отрицать вину в по-
лучении путевок в качестве взяток. Она ут-
верждает, что путевки ей подарил Евгений 
Спектор, с которым у нее были хорошие лич-
ные отношения. При этом, утверждает обви-
няемая, никто от нее не требовал содейст-
вия невнесению препаратов для похудения 
в список лекарств, подлежащих предмет-
но-количественному учету.

В июне этого года предварительное след-
ствие было завершено, а обвиняемая при-
ступила к ознакомлению с материалами 
расследования.

Алексей Соковнин

Дело о похудении  
оказалось слишком толстым
Но бывшую помощницу Аркадия Дворковича  
попросили прочитать его за неделю

Михаил Музраев (слева)  
попросил дать ему выступить  
в начале судебного следствия   
ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА
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В Новосибирске следователи заинтересовались 
записью в Facebook директора колледжа, истори-
ка Сергея Чернышова. Тот негативно оценил пред-
ложение РВИО переименовать городскую площадь 
в честь Александра Невского. Господин Чернышов 
напомнил, что князь сотрудничал с татаро-мон-
гольскими завоевателями, и сравнил его с кол-
лаборационистом Андреем Власовым, который 
в годы Великой Отечественной войны перешел 
на сторону нацистской Германии. Теперь следст-
вие намерено проверить, не нарушает ли эта за-
пись ст. 354.1 УК РФ «Реабилитация нацизма», куда 
совсем недавно был добавлен запрет на «осквер-
нение символов воинской славы России» и «оскор-
бление памяти защитников Отечества». Юристы 
утверждают, что этот пример наглядно демон-
стрирует «нелепость, расплывчатость и неопре-
деленность» закона. А историки указывают, что 
в подобных дискуссиях суд и следствие не смогут 
установить единственно верную точку зрения.

Директор Новосибирского городского открытого 
колледжа, кандидат исторических наук Сергей Черны-
шов был вызван в региональное управление Следст-
венного комитета России (СКР) из-за поста в Facebook. 
Запись под заголовком «О призраках прошлого» госпо-
дин Чернышов опубликовал на личной странице еще 
11 июня. Он раскритиковал инициативу местного от-
деления РВИО о переименовании площади Свердлова 
в площадь Александра Невского. «Выбор между Свердло-
вым и Невским — это выбор между террористом и кол-
лаборационистом,— написал кандидат исторических 
наук.— Первый — классический бандит, на революци-
онной волне случайно попавший в верховную власть. 
Второй — классический коллаборационист, который 
продался завоевателям за статус (сейчас бы сказали — 
власовец)». Он пояснил, что считает коллаборациониз-
мом «тесное сотрудничество с завоевателями» из Золотой 
Орды. По мнению господина Чернышова, образы Сверд-
лова и Невского были созданы советскими пропаганди-
стами, а история о Ледовом побоище «попала в учебники 
прямиком из киноэкранов» (имеется в виду фильм Сер-
гея Эйзенштейна, снятый в 1936 году).

• Инициативу о переименовании площади Свердлова вес-
ной этого года выдвинуло новосибирское отделение Россий-
ского военно-исторического общества. Возглавляющий его 
вице-спикер регионального парламента Андрей Панферов 
предварительно заручился поддержкой митрополита Но-
восибирского и Бердского Никодима. «Учитывая важность 
имени Александра Невского для города Новосибирска и все-
го нашего отечества, всемерно поддерживаю вашу иници-
ативу»,— написал политику митрополит, добавив, что 
с подобной инициативой Новосибирская епархия год на-
зад уже обращалась к мэру Новосибирска Анатолию Локо-
тю. «Святой благоверный князь — яркий пример патрио-
та и правителя, положившего свою жизнь на алтарь слу-
жения отечеству»,— говорилось в письме митрополита 
градоначальнику.
В беседе с „Ъ“ Сергей Чернышов подчеркнул, что след-

ствие заинтересовалось высказываниями именно об 
Александре Невском. На прошлой неделе, 12 августа, он 
уже общался с представителем СКР. Тот показал ему жа-
лобу, которая поступила в ведомство, и заявление от того 
же автора с просьбой проверить публикацию на предмет 
нарушения ст. 354.1 УК РФ (реабилитация нацизма).

Напомним, что в последние годы эта статья применя-
лась в основном в отношении граждан, публиковавших 
фотографии нацистских преступников на сайте «Бес-
смертного полка». Но в 2020 году против оппозиционного 
политика Алексея Навального возбудили дело о клевете 
на ветерана Великой Отечественной войны Игната Ар-
теменко. Поводом стала запись в соцсетях, где господин 
Навальный назвал «продажными холуями» участников 
агитационного ролика канала RT о поправках к Консти-
туции. Сам оппозиционер называл обвинение абсурд-
ным и политическим и был в итоге приговорен к штрафу 
в 850 тыс. руб. Тогда же Госдума по инициативе депутата 
Ирины Яровой добавила в ст. 354.1 УК РФ пункт об уголов-
ной ответственности за публичное «оскорбление памяти 
защитников Отечества» — с максимальным наказанием 
в пять лет лишения свободы. При этом в законодательст-
ве нет определения понятия «защитник Отечества». Сама 
Ирина Яровая говорила, что наказание вводится «за дей-
ствия, которые будут оскорблять и осквернять память не 
только ныне живущих ветеранов, но и ушедших».

Как сообщил господин Чернышов, повторная встре-
ча со следователем назначена на утро вторника, 17 авгу-
ста: «Сказали, нужны от меня объяснения — что я имел 
в виду». Он подчеркивает, что незнаком с человеком, ко-
торый написал жалобу в СКР. «Конечно, я не мог пред-
видеть такую реакцию. Я вообще считаю, что история 
должна оставаться на страницах научных журналов. И уж 
точно Следственный комитет — не место для академиче-
ских дискуссий,— сказал он „Ъ“.— Теперь есть стойкое 
ощущение, что прилететь может откуда угодно и кому 
угодно. И с таким ощущением неприятно жить. И, ви-
димо, нельзя избежать таких ситуаций. Правила игры 
изменились и изменились в худшую сторону». В регио-
нальном управлении СКР ситуацию не комментируют.

Отметим, что публикация Сергея Чернышова вызва-
ла активную дискуссию в комментариях. Среди прочих 
к ней присоединился министр образования Новоси-
бирской области Сергей Федорчук, который по одной 
из специальностей является учителем истории. Он не 
стал комментировать „Ъ“ интерес следствия к Сергею 
Чернышову, но саму запись оценил негативно. «Я Алек-
сандра Невского коллаборационистом и предателем 
не считаю. Он, как политик, действовал сообразно тем 
условиям, в которых находился. Мне вообще не нравит-
ся, когда к людям, которые причислены к лику святых, 
то есть общепризнанным героям нашей истории, отно-
сятся так фамильярно. Но это мое личное убеждение,— 
сказал „Ъ“ господин Федорчук.— Я считаю, что Сергей 
Чернышов в данном случае был неправ, потому что он, 
как историк, может выражать свою точку зрения в на-
учных статьях. А когда он включает в полемику непод-
готовленных людей — это всегда манипуляция обще-
ственным сознанием. Я считаю, что никаких фактов, 
доказывающих его правоту, не существует».

Проблема, затронутая в публикации Сергея Черны-
шова, не является чем-то новым — существуют разные 
оценки деятельности Александра Невского, говорит до-
ктор исторических наук Виктор Козодой. «Можно согла-
шаться с ними, можно нет, но в любом случае это не по-
вод, чтобы вмешивать в такую дискуссию следственные 
органы. Никакой суд не сможет в таких вопросах утвер-
дить, что является правдой, что нет,— сказал господин 
Козодой.— Каких-то оскорблений я в этом сообщении 
не увидел». Он добавляет, что образ Александра Невско-

го действительно сложился у граждан «во многом благо-
даря гениальному фильму, который был создан незадолго 
до страшной войны». Историк напоминает, что в дорево-
люционной России Ледовое побоище вовсе не считали 
знаковым событием. «Но внимание нужно обратить на то, 
что Сергея Чернышова вызывают в СКР по жалобе нерав-
нодушных новосибирцев, а правоохранители это заявле-
ние отрабатывают. Это очень тревожная тенденция, такое 
уже было у нас в истории»,— говорит господин Козодой.

Историку, директору фонда «Историческая память» 
Александру Дюкову очевидно, что высказывания Сергея 
Чернышова не попадают под статью УК. «Любая провер-
ка гарантированно закончится ничем. Но я не усматри-
ваю ничего хорошего в том, что подобная проверка во-
обще проводится,— говорит господин Дюков.— Меня 
беспокоят не столько действия следственных органов, 
сколько наличие людей, по непонятным причинам пи-
шущих заведомо ложные заявления, которые органы 
вынуждены проверять. Печально и то, что система не от-
метает подобные бредовые заявления с порога». Госпо-
дин Дюков предупреждает, что с подобными проверка-
ми «может столкнуться любой минимально активный 
в соцсетях человек, независимо от темперамента, поли-
тических и исторических воззрений». Ведущий научный 
сотрудник Института российской истории РАН Антон 
Горский надеется, что его коллеги «не станут оглядывать-
ся» на подобные истории «в своих исследованиях».

Действующая формулировка ст. 354.1 УК РФ настоль-
ко нелепая, расплывчатая и неопределенная, что фор-

мальным поводом для проверки может послужить даже 
такой невинный пост, говорит старший партнер колле-
гии адвокатов Pen & Paper Константин Добрынин. По 
его оценкам, в данном конкретном случае нет основа-
ний для уголовного преследования Сергея Чернышо-
ва, так как состав преступления предполагает выраже-
ние «явного неуважения к обществу». «Человек вправе 
публично высказывать свое мнение об исторических 
событиях, если такие высказывания не имеют оскор-
бительную форму и не содержат пренебрежительные 
характеристики. Безусловно, кого-то может оскорбить 
даже трещина на асфальте и вызвать у него какие-то не-
здоровые ассоциации, однако это не повод для возбу-
ждения уголовного дела, тем более по такой статье»,— 
заявил господин Добрынин.

Отметим, что в мае новосибирское управление СКР 
уже проводило проверку по ч. 3 ст. 354.1 УК РФ в отноше-
нии новосибирского краеведа Андрея Позднякова. На-
кануне 9 мая он опубликовал в местном СМИ текст, где 
рассказал о своем отношении к патриотизму и праздно-
ванию Дня Победы. Уголовное дело в итоге возбуждено 
не было. Тогда в новосибирском управлении СКР сооб-
щили, что публикация Андрея Позднякова была выяв-
лена в ходе мониторинга СМИ. «Моя история, к сожале-
нию, была не последней. И даже следователь тот же, что 
у меня был»,— сообщил господин Поздняков.

Илья Николаев, Новосибирск;  
Александр Воронов,  
Александр Черных

Вчера Роспотребнадзор официально 
предупредил об опасности так называе-
мого постковидного синдрома. Ведом-
ство заявило, что треть переболевших 
не возвращаются к привычному состо-
янию даже через три месяца после вы-
здоровления. Впрочем, „Ъ“ обнару-
жил пациентов, которые «не пришли 
в себя» даже год спустя. В Минздраве та-
ким гражданам предлагают пройти углу-
бленную диспансеризацию; ведомство 
признает, что вопрос постковидной ре-
абилитации «сложный» и требует ком-
плексного подхода с участием различ-
ных специалистов. Пациенты жалуются 
на отсутствие диагноза и просят разра-
ботать «стандарт лечения». 

Около трети переболевших COVID-19 
не могут вернуться к прежнему образу жиз-
ни даже через три-четыре месяца после вы-
здоровления, сообщили в понедельник 
в Роспотребнадзоре со ссылкой на руково-
дителя отдела клинических исследований 
ФБУН ЦНИИЭ эпидемиологии Хадижат Ома-
рову. Постковидный синдром не дает людям 
«полноценно ухаживать за собой и совершать 
повседневные дела», говорит госпожа Омаро-
ва, что существенно снижает качество их жиз-
ни. Большинство пациентов, перенесших 
легкую форму коронавируса, возвращаются 
к нормальному состоянию примерно через 
две недели после выздоровления; при средне-
тяжелой и тяжелой форме — через три-шесть 
недель. В среднем постковидный синдром 
проходит в течение полугода, но может сохра-
няться намного дольше. Некоторые пациен-
ты сообщают, что не восстановили здоровье 
и через год.

Постковидный синдром внесен в меж-
дународный классификатор болезней МКБ-
10 (код U09.9 — «Состояние после COVID-19 
неуточненное»). Речь идет о жалобах и сим-
птомах, которые развиваются во время или 
после COVID-19 и продолжаются более 12 не-
дель, говорит главный внештатный терапевт 
Минздрава России, директор НМИЦ терапии 
и профилактической медицины Оксана Драп-
кина. Впрочем, единого понимания клиниче-
ской картины постковидного синдрома нет, 
уточняет эксперт. Согласно памятке Минздра-
ва, у 20–30% в рамках постковидного синдро-
ма возникают осложнения в виде тромбо-
зов, у 31,7% — одышка, у 13,5% — кашель, еще 
12,7% жалуются на боли в груди и тахикар-
дию. По другим данным, среди часто встреча-
ющихся проявлений синдрома — усталость 
(78% участников российского исследования), 
недомогание после физических нагрузок 

(71%), когнитивные дисфункции (57%), неспо-
собность работать (68%). При этом синдром 
хронической усталости и депрессия чаще 
встречаются у женщин, добавляет эксперт. Их 
вызывает, в частности, повреждение вирусом 
нейронов в передних отделах лобной и височ-
ной доли головного мозга.

Терапевт, врач-профпатолог «СМ-Клиники» 
Екатерина Романова добавляет, что симпто-
мы постковидного синдрома многочислен-
ны и проявляются у всех по-разному. Это про-
исходит, поскольку COVID-19 воздействует не 
только на дыхательную систему, но и на сер-
дечно-сосудистую, нервную, эндокринную, 
иммунную системы, а также органы пищева-

рения, зрения и когнитивные функции. «Со-
ответственно, любое ухудшение состояния 
здоровья, даже незначительное, может свиде-
тельствовать о последствиях перенесенного 
COVID-19»,— говорит госпожа Романова.

Для профилактики синдрома Минздрав 
рекомендует переболевшим пройти углу-
бленную диспансеризацию, которая старто-
вала в России с 1 июля. В первую очередь это 
могут сделать россияне, имеющие два и более 
хронических неинфекционных заболевания 
из списка, приложенного к приказу Минздра-
ва. Туда вошли болезни сердца и сердечно-со-
судистой системы, сахарный диабет второго 
типа, хронический бронхит, а также послед-
ствия инсульта и хронической ишемии мозга. 
В приказе уточняется, что граждане, перенес-
шие COVID-19, но не имеющие хронических 

заболеваний, также проходят углубленную 
диспансеризацию в приоритетном порядке. 
Они могут пройти диспансеризацию не ранее 
чем через 60 дней после выздоровления.

„Ъ“ попросил Минздрав объяснить прави-
ла диагностики и маршрутизацию пациентов 
с постковидным синдромом. По словам Окса-
ны Драпкиной, диагностика строится на уче-
те клинических признаков заболевания и на-
личия в анамнезе острого эпизода COVID-19. 
«Реабилитация пациентов с постковидным 
синдромом осуществляется как в амбулатор-
ных, так и в стационарных условиях — в за-
висимости от выраженности проявлений. Во-
прос постковидной реабилитации сложный 
и требует комплексного подхода с участием 
различных специалистов: кардиологов, пуль-
монологов, неврологов, психологов, психиа-

тров»,— пояснила она. В департаменте здра-
воохранения Москвы добавили, что для всех 
переболевших COVID-19 с 9 августа в павиль-
онах «Здоровая Москва» началась углублен-
ная диспансеризация. Врачи советуют прохо-
дить ее не ранее чем через два месяца после 
перенесенного заболевания. Впрочем, прой-
ти дополнительное обследование могут и те, 
у кого нет официального подтверждения за-
болевания.

Однако большинство пациентов, обнару-
живших у себя проявления постковидного 
синдрома, все еще вынуждены лечиться само-
стоятельно. Алексей Демин из Тамбова пере-
нес коронавирус в мае 2020 года и до сих пор 
«не пришел в себя». «Порой кажется, что орга-
низм живет своей жизнью»,— рассказывает 
он „Ъ“. Господин Демин утверждает, что через 
полтора месяца после выздоровления у него 
начались паросмия (искажение запахов), про-
блемы с ЖКТ, панические атаки и тахикардия. 
Он обращался к неврологу, кардиологу и га-
строэнтерологу. По его словам, специалисты 
выписывали лечение, но диагноз «постковид-
ный синдром» так и не поставили.

У Оксаны Антонюк из Санкт-Петербур-
га сразу после болезни (декабрь 2020 года) 
повысилось артериальное давление, на-
чались панические атаки и когнитивные 
дисфункции — нарушенная концентрация 
внимания, периодическая дезориентация 
в пространстве, затрудненное запомина-
ние, усталость. Возникли проблемы с почка-
ми. По словам госпожи Антонюк, она обра-
щалась к кардиологу и неврологу в частном 
порядке, так как в поликлинику сложно по-
пасть из-за очередей; кроме того, был страх 
заразиться. Делать анализы и лечиться ей 
приходится за свой счет.

Ольга Бойкова из Ярославской области 
выздоровела меньше месяца назад. Сей-
час у нее частично отсутствуют обоняние 
и вкус, а также обострился хронический по-
лиартрит, проявляющийся болью в суставах. 
Участковому терапевту, закрывая больнич-
ный, госпожа Бойкова сообщила об анос-
мии. Врач порекомендовал обонятельный 
тренинг — вдыхать почаще запахи, которые 
начинают «хоть как-то ощущаться».

В начале июня „Ъ“ рассказывал о петиции 
с требованием разработать стандарт по лече-
нию и помощи пациентам с постковидным 
синдромом, которую сообщество переболев-
ших COVID-19 граждан направило в Мин-
здрав. Тогда ее подписали полторы тысячи 
человек, сейчас к кампании присоедини-
лись почти 35 тыс. россиян. 

Наталья Костарнова

После апоковидуса
Последствия коронавируса все больше тревожат специалистов

Бредовое побоище
Историка вызвали в СКР из-за реплики о коллаборационизме Александра Невского

Пациенты жалуются, что ковид 
ушел, а его эффекты остались 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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мировая политика
В Европе 
размещают 
Албанистан
Албания и Косово примут 
беженцев из Афганистана 
по просьбе США

Власти Албании и Косово с готовностью от-
кликнулись на просьбу США временно принять 
у себя несколько тысяч афганцев, сотрудничав-
ших с американцами до падения режима в Ка-
буле. Причем тайные переговоры об этом США 
вели с Тираной и Приштиной еще с середины 
июля. С подробностями — корреспондент „Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

О том, что беженцы из Афганистана вскоре поя-
вятся на Балканах, сообщил в воскресенье на своей 
странице в Facebook премьер-министр Албании Эди 
Рама. США запросили согласие Тираны на то, чтобы 
стать транзитной страной для афганских политиче-
ских эмигрантов, и такое согласие было получено, 
написал господин Рама. «Албания как страна—член 
НАТО готова взять на себя часть этого бремени»,— 
отметил он.

Решение албанского премьера полностью под-
держала и местная оппозиция, что случается крайне 
редко. Ее лидер Люльзим Баша заявил, что выступа-
ет за полное удовлетворение запроса США на прием 
афганских беженцев.

Сообщая о принятом Тираной решении, премь-
ер Албании выразил уверенность, что навстречу 
американцам пойдет и соседнее Косово. Так и про-
изошло. В понедельник косовский президент Вьеса 
Османи объявила о готовности Приштины принять 
афганцев. Приоткрыла она и некоторые детали того, 
как эта договоренность была достигнута.

Вопрос о приеме на Балканах эмигрантов из Аф-
ганистана США подняли еще в середине июля. По 
признанию госпожи Османи, 16 июля с ней встре-
тился американский посол в Приштине Филип Кос-
нетт и передал запрос президента Джо Байдена на 
прием в Косово беженцев из Афганистана. «Мы со-
гласились без колебаний и каких-либо условий»,— 
поведала косовский президент, добавив, что после 
разговора с послом была создана совместная рабо-
чая группа, которая занимается решением всех ор-
ганизационных вопросов. Вьеса Османи также со-
общила, что по требованию американской стороны 
все переговоры и действия в отношении афганских 
политэмигрантов «до сих пор держались в секрете 
и что косовская сторона это полностью соблюдала».

Косовская оппозиция так же безоговорочно, как 
и оппозиция в Албании, поддержала решение вла-
стей. Так, лидер Альянса за будущее Косово экс-пре-
мьер Рамуш Харадинай заявил: «Мы должны добро-
вольно предоставить убежище афганцам, которые 
сотрудничали с США. Америка всегда оказывала под-
держку Косово».

Впрочем, остаются пока непроясненными клю-
чевые вопросы: сколько беженцев из Афганистана 
прибудет в Косово и Албанию и как долго они там 
пробудут. Источники „Ъ“ в западных дипломатиче-
ских кругах на Балканах говорят, что помощь США 
в эвакуации из Афганистана запросили более 20 тыс. 
местных граждан, а с членами семей их может быть 
и 50–80 тыс. человек.

По словам собеседников „Ъ“, всех афганских по-
литэмигрантов Приштина и Тирана принять не смо-
гут, но США, испытывающие сложности с их времен-
ным размещением, заинтересованы, чтобы в Косово 
и Албанию прибыло «максимально возможное коли-
чество беженцев». Хотя Вьеса Османи уверяет, что При-
штина не ставила американцам никаких условий, 
агентство Reuters, сообщившее в конце минувшей 
недели о тайных переговорах США с Косово и Алба-
нией, приводит слова своих источников, что Вашин-
гтон «предложил экономические и политические бо-
нусы в обмен на прием нескольких тысяч афганцев».

По срокам пребывания беженцев президент Косо-
во сообщила: «Граждане Афганистана должны будут 
пройти полную процедуру, предусмотренную США 
с точки зрения безопасности. Все это время они прове-
дут в Косово, пока не будут готовы американские им-
миграционные визы». Дипломатические источники 
„Ъ“ полагают, что это может занять от 12 до 14 месяцев.

Под крылом самолета  
о чем-то Кабул

На фоне проблем иностранных 
коллег, которые буквально живут 
в аэропорту, проблемы россий-
ских дипломатов кажутся куда ме-
нее масштабными. Беседуя с агент-
ством «Интерфакс», пресс-атташе 
посольства Никита Ищенко посе-
товал, что из-за отмены граждан-
ских рейсов часть сотрудников не 
может улететь в запланированный 
отпуск, а другие, наоборот, при-
ехать, чтобы приступить к рабо-
те. «Мы сейчас ищем технические 
и логистические способы, как 
обеспечить их выезд»,— сказал он.

«Избрался сомнительно, 
правил плохо  
и закончил позорно»
Хотя с момента отъезда из страны 
президента Ашрафа Гани прошло 
больше суток, его точное местопо-
ложение к вечеру понедельника 
оставалось в тайне. Ранее, напом-
ним, сообщалось, что господин 
Гани вылетел в Таджикистан. По-
том многие СМИ со ссылкой на 
источники сообщили, что он на-
ходится в Омане. При этом Ашраф 
Гани успел передать сообщение 
о причинах своего решения. «„Та-
либан“ четко дал понять, что готов 
совершить кровавое нападение 
на Кабул и его жителей, чтобы из-
гнать меня. Чтобы предотвратить 
кровопролитие, я принял реше-
ние уехать»,— заявил он.

Правда, российские диплома-
ты в понедельник решили поде-
литься совсем другими подробно-
стями отъезда президента Гани. 
«Четыре машины были набиты 
деньгами, другую часть денег пы-
тались запихнуть в вертолет, но 
не все поместилось… И часть де-
нег осталась лежать на взлетном 
поле»,— уверял пресс-атташе Ни-
кита Ищенко. Замир Кабулов, вы-
ступая в эфире телеканала «Зве-
зда», тоже дал оценку господину 
Гани — самую низкую: «Не поки-
нул, а бежал. И бежал позорным 
самым образом. Это человек, ко-
торый позавчера, выступая с те-
леобращением к афганскому на-
роду, утверждал, что готов жизнь 
положить до последнего. Вот и на 
деле: избрался сомнительно, пра-
вил плохо и закончил позорно. 
Другого у меня определения нет 
в отношении этого человека. Он 
заслуживает того, чтобы афган-
ский народ привлек его к суду 
и к ответственности».

Затем, уже на телеканале «Рос-
сия 24», господин Кабулов решил 
дать оценку талибам. «Обратите 
внимание, что все эти админист-
ративные столицы были захваче-
ны мирно, без единого выстрела, 
что вызывает у нас удовлетворе-
ние. Пока талибы и новая власть 
ведут себя прилично. Мы будем су-
дить не по словам, а по делам»,— 
сказал российский дипломат.

Замир Кабулов призвал сторо-
ны конфликта «отказаться от ко-
рыстного эгоизма и начинать се-
рьезные переговоры о будущем 
коалиционном переходном го-
сударстве». Напомним, что еще 

накануне экс-президент Хамид 
Карзай сообщил о том, что в усло-
виях вакуума власти лично он, 
а также председатель Высшего со-
вета по национальному прими-
рению Абдулла Абдулла и лидер 
Исламской партии Афганистана 
Гульбеддин Хекматияр сформи-
ровали совет, цель которого «не 
допустить хаоса, страданий на-
рода и управлять мирным тран-
зитом власти». В понедельник 
господа Карзай и Абдулла под-
твердили, что ведут переговоры 
с руководством «Талибана».

Впрочем, по сути, все зависит 
лишь от одной стороны, которая 
пока, похоже, с позицией оконча-
тельно не определилась. В поне-
дельник замглавы политическо-
го офиса движения в Дохе Абдул 
Салам Ханафи заверил: «Тали-
бан» пытается подготовить по-
чву для создания коалиционного 
правительства. «И все мы, афган-
цы, примем в нем участие»,— за-
верил он. Однако неназванный 
высокопоставленный представи-
тель талибов в то же время заявил 
газете The Times, что речи о коа-
лиции не идет. «Мы воевали не 
для того, чтобы делиться властью 
с кем-либо»,— заявил источник. 
И дал понять: талибы не планиру-
ют включать представителей дру-
гих политических сил в состав 
временного правительства и со-
гласятся лишь на «полную власть».

«Впечатление хорошее»
Талибы уверяют: бояться их согра-
жданам нечего. «Ни один афганец 
не должен беспокоиться о ком-ли-
бо, кто работал в предыдущем пра-
вительстве. Будем служить нашей 
стране. Будь то гражданский или 
военный сектор, и никто не поте-
ряет свои привилегии»,— заявил 
Абдул Салам Ханафи. И призвал 
всех госслужащих спокойно хо-
дить на работу (правда, женщин — 
только в традиционном мусуль-
манском платке).

«Девушки стали надевать длин-
ные юбки вместо джинсов, хотя 
моя сестра сегодня сдавала эк-
замен в школе — и никто не тре-
бовал менять обычную форму на 
что-то более строгое»,— поделил-
ся с „Ъ“ о своих впечатлениях от 
прихода талибов Яама Хакими — 
афганец, который много лет жи-
вет в России и даже получил граж-
данство, но в июле вернулся на 
родину, чтобы жениться. Теперь 
господин Хакими в замешатель-
стве: даже если российское по-
сольство поможет ему выехать из 
страны, то его супруге, у которой 
только афганское гражданство, 
понадобится виза, которые сей-
час практически не выдают.

По словам Яамы Хакими, 
утром, когда он с отцом выезжал 
на рынок за продуктами, машины 
остановили вооруженные люди, 
но после нескольких вопросов 

отпустили. При этом охрана его 
престижного жилого комплек-
са просто исчезла. «Ночью никто 
не спал — была паника,— рас-
сказывает россиянин.— Но есть 
и кое-что хорошее: обычно с пяти 
утра до пяти вечера у нас отклю-
чали электричество, а теперь оно 
есть круглые сутки. Видимо, ра-
ботники подстанции тоже сбе-
жали». «Хотя мы слышали заявле-
ние, что на работу ходить можно 
без опаски, люди пока этому не 
доверяют. По телевизору показы-
вают турецкие фильмы, где под-
нимаются религиозные темы»,— 
рассказал собеседник „Ъ“. На 
некоторых каналах развлекатель-
ные передачи заменили религи-
озными программами и чтением 
сур из Корана.

«Я помню, что в соответствии 
с нашей правовой системой они 
(талибы.— „Ъ“) являются терро-
ристической организацией. Но 
я сужу о первых сутках их контр-
оля над Кабулом: впечатление 
хорошее. То есть сейчас в Кабу-
ле ситуация лучше, чем была при 
Ашрафе Гани»,— рассказал «Эхо 
Москвы» посол России в Афганис-
тане Дмитрий Жирнов.

По словам другого российско-
го дипломата, Замира Кабуло-
ва, исключить талибов из списка 
террористических организаций 
может лишь Совбез ООН, кото-
рый в свое время и дал им этот 

статус. «Сначала все члены Сове-
та Безопасности должны убедить-
ся в том, что новая власть готова 
себя вести условно, как мы гово-
рим, цивилизованно. Вот когда 
такая точка зрения станет общей 
для всех, тогда процедура начнет-
ся»,— сказал он.

Экстренное заседание Совбе-
за ООН по Афганистану состо-
ялось уже вечером в понедель-
ник, но никаких сенсаций в его 
публичной части не прозвуча-
ло. «Я призываю Совет Безопас-
ности и международное сооб-
щество в целом объединиться, 
работать вместе и действовать 
сообща — и использовать все 
имеющиеся в его распоряжении 
инструменты для подавления 
глобальной террористической 
угрозы в Афганистане и гаран-
тировать, что там соблюдают-
ся основные права человека»,— 
заявил генсек ООН Антониу 
Гутерриш. Постпред Афганис-
тана при ООН Гулам Исакзай, 
в свою очередь, заверил, что ни-
какие права в настоящее время 
не соблюдаются, и призвал Сов-
без «однозначно заявить, что он 
не признает восстановление ис-
ламского эмирата» и любое дру-
гое правительство, которое не 
будет инклюзивным. После это-
го стороны удалились на закры-
тые консультации.

Кирилл Кривошеев

Прорвавшимся в аэропорт Кабула афганцам было все равно куда лететь — лишь бы подальше от талибов  ФОТО ANADOLU AGENCY VIA AFP

Ливан зажил взрывной жизнью
На сей раз причиной национальной трагедии стал топливный резервуар

Ливан снова погружен в траур. Через 
год после взрыва в порту Бейрута на се-
вере страны взлетел на воздух топлив-
ный резервуар. Погибли 28 человек, 
десятки пострадали. Трагедия прои-
зошла на фоне решения правительст-
ва отменить субсидии на бензин. В роли 
спасителя ливанцев хочет выступить 
шиитское движение «Хезболла»: оно 
обещает обеспечивать ливанцев иран-
ской нефтью даже под угрозой евро-
пейских и американских санкций.

«Мой сын погиб из-за бензина»,— цитиру-
ют ливанские СМИ отца одного из 28 погиб-
ших во время взрыва топливного резервуа-
ра в районе Аккар на севере Ливана в ночь 
на воскресенье. В хранилище в тот момент 
находилось 18 тыс. л мазута. Среди погиб-
ших — двое военных. Около 80 человек по-
лучили ожоги разной степени тяжести, не-
которым из них оказать помощь в Ливане 
невозможно из-за катастрофической ситу-
ации в госпиталях: в стране закончились 
даже простые лекарства.

Турция и ОАЭ решили забрать к себе 14 
пострадавших, находящихся в особо тяже-
лом состоянии. На месте ливанским ме-
дикам оказывают помощь гуманитарные 
агентства ООН. Без них оказалось невоз-
можным ни помочь раненым, ни провести 
ДНК-тесты, чтобы опознать погибших. Со-
болезнования ливанцам выразили многие 
мировые политики, в том числе президент 
РФ Владимир Путин.

В ходе расследования взрыва был аре-
стован сын владельца земельного участка 

в деревне Тлейл, где находился топливный 
резервуар. Есть несколько версий случивше-
гося. По одной из них, он мог совершить под-
жог хранилища, по другой — открыл огонь.

Инцидент произошел через несколько 
дней после отмены центральным банком 
(ЦБ) Ливана государственных субсидий на 
мазут и топливо, которые и без того в по-
следнее время были в большом дефиците 
в стране, что привело в том числе к перебо-
ям в снабжении электроэнергией жилых до-
мов и других объектов, включая больницы. 
В стране также опасаются исчезновения пи-
тьевой воды и интернета.

Как заявил управляющий ЦБ Риад Са-
ляме, на закупки нефтепродуктов только 
в июле было израсходовано около $800 млн. 
«Этих запасов должно было хватить Ливану 
на три месяца»,— сказал он, потребовав от 
властей провести расследование, куда ис-
чезают бензин и мазут. В Ливане считают, 
что из-за субсидий большая часть топлива 
уходила контрабандой в соседнюю Сирию, 
где цены выше. Тлейл находится в 4 км от 
сирийской границы, и ливанские СМИ не 
исключают, что топливо из местного резер-
вуара также планировалось отправить в со-
седнюю страну.

Предполагается, что отмена субсидий сде-
лает невыгодным контрабанду. Кроме того, 
валютные запасы Ливана практически ис-
черпаны. «Поддержание субсидий означа-
ло бы продолжение подпитки черного рын-
ка. Их остановка без страховочной сетки 
создает риск социального потрясения из-за 
инцидентов, подобных тому, что произо-

шел»,— написал в Twitter приглашенный ис-
следователь ближневосточной программы 
Фонда Карнеги Джозеф Бахут. Для ливанцев, 
которые и так находятся на грани нищеты, 
отмена субсидий на топливо означает повы-
шение цен на все товары первой необходи-
мости. И без того за два года цены на продук-
ты в Ливане выросли более чем на 500%. Есть 
также опасения, что в результате скачка цен 
на бензин страна просто встанет — мало кто 
сможет пользоваться личным транспортом 
и перевозить грузы.

После того как ЦБ объявил о своем реше-
нии, многие владельцы заправок решили 
приберечь дефицитное топливо до повыше-
ния цен. В ответ на жалобы населения армия 
установила посты на автозаправочных стан-
циях и изъяла более 150 тыс. л бензина. Были 
также конфискованы несколько топливных 
резервуаров, в том числе в Тлейле. Военные 
пообещали бесплатно раздать конфискован-
ный бензин населению. В момент взрыва 
в очереди вокруг резервуара находились око-
ло 200 человек.

Трагедию в Тлейле ливанцы сравнивают 
со взрывом в порту Бейрута в августе прош-
лого года. В обоих случаях граждане страны 
винят в случившемся коррумпированных 
политиков, которые довели Ливан до нище-
ты и при этом ничего не делают для страны. 
Люди находятся на грани срыва и готовы кру-
шить дома политиков, несмотря на преду-
преждения армии. Год назад, после взрыва 
в Бейруте, на волне народных протестов про-
работавшее менее года правительство Хасана 
Диаба подало в отставку, но замену ему до сих 

пор не нашли. Ливанские политики никак не 
придут к компромиссу по составу правитель-
ства. Основные разногласия сводились к спо-
ру между окружениями президента Мишеля 
Ауна и бывшего премьер-министра (а также 
лидера блока «Мустакбаль») Саада Харири. 
Последний несколько месяцев пытался сфор-
мировать правительство, но так и не получил 
одобрения представленных им кандидатур 
президентом. Теперь к компромиссу с Ми-
шелем Ауном пытается прийти экс-премьер 
Наджиб Микати. В понедельник стало извест-
но о компромиссе по распределению портфе-
лей между мусульманской и христианской 
общинами — теперь обсуждаются кандида-
туры на должности министров.

Поторопиться с правительством ливан-
ских политиков заставляют в том числе уг-
розы Евросоюза ввести санкции против 
тех, кто препятствует формированию Каби-
нета министров. В понедельник о поддер-
жке Брюсселя заявила посол США в Бейруте 
Дороти Ши. «Мы призываем тех, кто про-
должает препятствовать формированию 
правительства и реформам, отказаться от 
партийных интересов»,— заявила она после 
встреч с Наджибом Микати и Мишелем Ау-
ном, добавив, что Вашингтон приветствует 
формат санкций ЕС, направленный на «со-
действие подотчетности и реформам в Ли-
ване». Накануне саудовская газета «Аш-Шарк 
аль-Аусат» со ссылкой на западные диплома-
тические источники в Бейруте сообщила, 
что большинство послов призывают Мише-
ля Ауна и его команду «выйти из игры». Кро-
ме того, по информации издания, в Бейруте 

в конце прошлой недели по дороге из Израи-
ля в Египет побывал глава ЦРУ Уильям Бёрнс. 
Он провел частные встречи с руководителя-
ми армии и служб безопасности, с которыми 
обсудил в том числе вопрос формирования 
правительства.

Одна из тем, которая больше всего волну-
ет США в Ливане,— это влияние шиитского 
движения «Хезболла» на политическую и эко-
номическую ситуацию в стране. Большинст-
во американских санкций в отношении ли-
ванских политиков и компаний связаны 
с обвинениями в контактах с «Хезболлой». 
Санкции оказали негативное влияние на 
ливанскую экономику, но движение не пе-
рестает бросать вызов Вашингтону. В воскре-
сенье лидер «Хезболлы» Хасан Насралла поо-
бещал решить проблему топлива в Ливане, 
привезя его из Ирана. Напомним, что про-
дажа иранской нефти также находится под 
санкциями США. Еще в июне шейх Насралла 
уверял, что вся логистика, необходимая для 
такого шага, готова и «Хезболла» сможет сде-
лать это, минуя центробанк, чтобы не под-
вести его под санкции. По его словам, сроки 
реализации плана будут объявлены в бли-
жайшие дни. Движение хочет выглядеть 
спасителем в глазах ливанцев, хотя многие 
в Ливане считают именно «Хезболлу» винов-
ной в контрабанде топлива в Сирию. Заоч-
но отвечая на эти упреки, шейх Насралла на-
звал контрабандистов предателями. Правда, 
теперь в Ливане опасаются, что топливо из 
Ирана не спасет страну, а только навлечет на 
нее новые санкции.

Марианна Беленькая
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Nikkei 225 27523,19 (–453,96)
РТС 1674,09 (+7,65)
FTSE 100 7153,98 (–64,73)

DAX 30* 15925,73 (–51,71)
DJIA* 35510,61 (-4,77)
NASDAQ Composite* 14711,187 (–111,711)

*На 20:00.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.08.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.08.21
Австралийский доллар 53,8550
Английский фунт 101,7580
Белорусский рубль 13,9957
Датская крона* 11,6316

Доллар США 73,3920
Евро 86,5072
Индийская рупия** 98,9457
Казахский тенге** 17,2403

Канадский доллар 58,5263
Китайский юань* 11,3343
Норвежская крона* 83,0912
СДР 104,2423

Сингапурский доллар 54,1239
Новая турецкая лира 86,6719
Украинская гривна* 27,5671
Шведская крона* 84,7238

Швейцарский франк 80,2888
Японская иена** 67,1135
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Хакеры против наркотиков
Деанонимизирован форум Legalizer

В сети появилась информация об ад-
министраторах и клиентах крупной 
площадки по торговле наркотиками 
в СНГ — Legalizer. Неизвестный хакер 
опубликовал паспортные данные его 
владельцев, контакты пользователей 
и их переписки. Взлом может привести 
к череде арестов и стать значительным 
событием в борьбе с наркотиками, наде- 
ются эксперты. Проблемой, по их мне-
нию, остается интернациональность 
киберпреступности: хотя форум ориен-
тирован на русскоязычную аудиторию, 
он может физически находиться в стра-
не, где оборот наркотиков разрешен.

Неизвестный хакер взломал крупную 
площадку по сбыту наркотиков в СНГ Legal-
izer и выложил в сеть паспортную и другую 
информацию об организаторах ресурса, его 
пользователях, а также всю переписку. В од-
ном из Telegram-каналов была опубликова-
на ссылка, ведущая на отдельный ресурс с ба-
зой данных, обнаружил „Ъ“. Часть базы хакер 
выложил в свободный доступ, остальную ин-
формацию он предлагает приобрести как ми-
нимум за 1 биткойн.

В качестве владельца и разработчика фору-
ма Legalizer в базе указан гражданин Латвии 
Артем Шведов, одним из бывших разработ-
чиков — Роман Кухаренко, зарегистриро-
ванный в Московской области, а текущим 
администратором — гражданин Украины 
Александр Прохоженко. Господин Шведов 
также ведет деятельность в качестве частного 
разработчика через сайт aliart.lv и 4y.lv Сайт 
команды разработчиков aliart.lv существует 
с 2011 года. По указанным в базе контактам 
и через соцсети связаться с господами Шве-
довым, Кухаренко и Прохоженко не удалось.

Общий объем криптовалюты, который 
приходил на криптокошелек форума, соста-
вил 20,57 BTC, то есть более 70 млн руб. по 

текущему курсу, следует из данных Block-
chair. Но в блокчейне биткойна видна аф-
филированность этого кошелька с более 
крупными: например, через один из них 
проходило более 5300 BTC (более 18 млрд 
руб.), отмечает глава департамента инфор-
мационно-аналитических исследований 
T.Hunter Игорь Бедеров.

Эксперт также проанализировал адрес 
электронной почты, которую указал взлом-
щик в качестве контакта, и установил, что 
пользователь с тем же контактом позициони-

рует себя в качестве русскоязычного хакера 
и специалиста по информационной безопас-
ности на теневой площадке o3shop, предла-
гая свои услуги по разработке программно-
го обеспечения.

Возможно, владельцы Legalizer стали 
жертвами передела рынка сбыта наркоти-
ков или хакеров-вымогателей, отмечает ана-
литик группы оперативного мониторинга 
Angara Professional Assistance Татьяна Лыно-
ва. По ее словам, причиной взлома теневых 
форумов редко становятся «добрые намере-

ния» хакера, «обычно это делается из-за кон-
куренции либо из мести партнеров».

Судя по тому, что в открытом доступе мож-
но наблюдать несколько сотен тысяч тем 
и около миллиона сообщений с форума, пло-
щадка достаточно крупная, говорит ведущий 
инженер Сorpsoft24 Михаил Сергеев. Но он 
сомневается, что произошла деанонимиза-
ция реальных владельцев: в 99% случаев при 
создании таких ресурсов домен и хостинг 
оформляются на паспорт человека, который 
может даже не знать, что это «его форум».

По мнению эксперта, чтобы взломать фо-
рум, хакер воспользовался уязвимостью, ко-
торая позволяет получить доступ к учетной 
записи администратора. Сейчас форум уже 
функционирует в штатном режиме, поэтому 
можно предположить, что уязвимость закры-
та, считает Михаил Сергеев.

Деанонимизация владельцев ресурса при-
ведет, скорее всего, к череде арестов, и, по-
скольку форум является одним из крупней-
ших в СНГ, это значительное событие с точки 
зрения пресечения нелегальной деятельнос-
ти, затрагивающей вопрос здоровья и жизни 
населения, подчеркивает Татьяна Лынова. 
В МВД на запрос „Ъ“ не ответили.

Обычно форумы по продаже наркотиков 
имеют серьезный уровень конспирации, по-
этому деанонимизация их владельцев может 
быть большой удачей для правоохранитель-
ных органов, согласен гендиректор Zecuri-
on Алексей Раевский. Но, по его мнению, 
проблемой с точки зрения привлечения их 
к ответственности остается то, что «киберпре-
ступность интернациональна, в отличие от 
тех, кто с ней борется». Так, говорит Михаил 
Сергеев, хотя форум ориентирован на русско-
язычную аудиторию, он может физически на-
ходиться в стране, где оборот наркотических 
средств разрешен.

Юлия Степанова
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Заметка „Ъ“ о, казалось бы, локаль-
ной победе ФАС над автоконцерном 
Daimler и другим крупным произ-
водителем запчастей KYB в споре 
о параллельном импорте вызвала не-
ожиданный для меня резонанс. Не-
довольные моим текстом нашлись 
с обеих сторон.

Проблема простая: компании яко-
бы не дают независимым игрокам за-
возить в РФ и официально продавать 
здесь запчасти под своими марками. 
В Ассоциации европейского бизнеса, 
которая последовательно выступает 
против разрешения параллельно-
го импорта, посчитали, что я недо-
статочно явно выразила их протест: 
ведь в тексте профильный комитет 
АЕБ сообщил об отсутствии рисков 
при поставках таких запчастей на 
конвейеры заводов, а не в розницу. 
Эту логику я понимаю: при постав-
ках на конвейер автозавод проверит 
качество детали перед массовой уста-
новкой, поскольку заинтересован 

в сохранении ее ресурса как мини-
мум на срок гарантии — ему же опла-
чивать замену. Поэтому здесь ситуа-
ция довольно простая.

Другое дело — розничные прода-
жи. Желание ФАС помочь потреби-
телю купить более дешевые запча-
сти действительно похвально. Но, 
кажется, там настолько ухватились 
за красивый кейс победы над круп-
ными корпорациями, что не готовы 
были услышать вторую сторону. Во 
всяком случае, по итогам нашего ди-
алога сотрудница пресс-службы ФАС 
меня заблокировала. А я попробова-
ла все-таки решить для себя, нужен ли 
параллельный импорт в автопроме.

Оригинальные запчасти точно 
нужны в гарантийный период. После 
его истечения есть масса вариантов: 
от установки аналогов до поиска б/у. 
Даже сами производители машин не-
редко пытаются предложить на пост-
гарантийное обслуживание более 
доступные запчасти — например Eu-
rorepar у Stellantis. Но, если допустить, 
что после установки в автомобиль де-
тали известного бренда, купленной 
у ООО «Рога и копыта», у меня возни-
кли с ней проблемы, то кому я буду 
предъявлять претензии? Конечно, 
бренду — именно к нему меня и от-
правит поставщик. Получается, услов-
ный Daimler должен будет отвечать за 
запчасти, который он и не собирался 
продавать на данном рынке.

Все мои источники солидарны, что 
самый популярный источник поста-
вок у независимых игроков — ОАЭ. 
Очевидно, что многие детали пред-
назначены именно для местного кли-
мата, а не условий Сибири. И эта про-
блема останется, даже если закрыть 
глаза на риски контрафакта и прочих 
нарушений.

Главный контраргумент — цена: 
якобы после легализации параллель-
ного импорта стоимость запчастей 
снизится. Возможно и так, но каково 
будет качество этих запчастей и, соот-
ветственно, срок их службы? Сейчас 
у потребителя уже есть выбор меж-
ду оригинальными запчастями и бо-
лее дешевыми б/у, и идея ФАС создать 
некую третью категорию, как мне ка-
жется, не оправдана с учетом возника-
ющих рисков для всего рынка.

Мне кажется, в ФАС 
настолько ухватились 
за красивый кейс  
победы над крупными 
корпорациями,  
что не готовы были 
услышать  
вторую сторону

У складов поплыла цена
Девелоперы нашли способ подстраховаться от роста издержек

На фоне постоянно растущих цен 
на стройматериалы девелоперы 
 складов и логопарков решили пере-
ложить риски увеличения себестоимо-
сти строительства на покупателей объ-
ектов. Так, «Ориентир», «Стелла Строй» 
и «Эспро Девелопмент» перешли на от-
крытую стоимость контракта, которая 
формируется после завершения строи-
тельства. Но без твердой цены контрак-
та покупателю будет крайне сложно 
привлечь банковское финансирование 
под проект.

О том, что «Ориентир» и «Стелла Строй» на-
чали предлагать заказчикам складов и лого-
парков заключать договоры на строительство 
объектов по принципу open-book, рассказа-
ли два источника „Ъ“ на рынке недвижимо-
сти. Согласно этому принципу, девелопер 
предлагает не фиксированную заранее ого-
воренную стоимость, а сформированную по-
сле ввода в эксплуатацию по факту понесен-
ных затрат с учетом своей маржи.

Гендиректор «Ориентира» Андрей Пост-
ников подтвердил, что компания перешла на 
формат open-book: «Ввиду высокой волатиль-

ности стоимости стройматериалов мы счи-
таем этот формат наиболее честным и удоб-
ным для всех участников сделки». В «Стелла 
Строй» на вопросы „Ъ“ не ответили.

В «Эспро Девелопмент» сообщили „Ъ“, что 
также перешли на схему open-book и уже за-
ключили несколько договоров по такому ме-
ханизму, не называя заказчиков объектов. 
В Logistics Partners сообщили, что заключают 
договоры на строительство, где закрепляется 
пункт о пересмотре конечной стоимости для 
заказчика в случае увеличения сметы более 
чем на 20%. В HD Development для сохране-
ния рентабельности берут увеличенную пре-
доплату в обмен на дисконт.

Открытая стоимость в строительстве ло-
гопарков под заказ была достаточно рас-
пространенной несколько лет назад, от-
мечает коммерческий директор Ghelamco 
Александр Перфильев. По его словам, с при-
ходом крупных игроков на рынок это из-
менилось: «Они ввели тренд на твердую 
ставку конечного продукта». Обычно схе-
му open-book застройщики предлагают 
в исключительных случаях, когда из-за осо-
бой сложности технического задания заказ-

чика невозможно спрогнозировать конеч-
ную стоимость строительства, добавляет 
директор департамента индустриальной 
и складской недвижимости Knight Frank 
Константин Фомиченко.

Применение механизма open-book необ-
ходимо для того, чтобы риски удорожания 
стройматериалов переложить на заказчика, 
а не работать себе в убыток, говорит коммер-
ческий директор Logistics Partners Дмитрий 
Куряков.

Но пользователи складских площадей не 
готовы подписывать контракты по такой схе-
ме, ведь они не могут спрогнозировать буду-
щие затраты по аренде или покупке здания, 
возражает господин Фомиченко. Тем не ме-
нее, добавляет директор отдела складских 
и индустриальных помещений JLL Игорь Кро-
тенков, за последний год цена на строймате-
риалы выросла в диапазоне от 20% до 150%.

Это стало основной причиной роста сто-
имости готовых логопарков в Москве и Под-
московье. По подсчетам господина Куря-
кова, в июне 2021 года средняя цена такой 
недвижимости была на уровне 60 тыс. руб. за 
1 кв. м против 50 тыс. руб. за 1 кв. м в янва-

ре. Из-за волатильности сметы девелоперам 
даже приходилось отказываться от новых за-
казов со стороны ритейлеров и логистиче-
ских операторов на строительство складских 
помещений (см. „Ъ“ от 20 мая и 2 августа).

Эта совокупность факторов отразится и на 
затратах на аренду: если в начале 2021 года 
средняя ставка была на уровне 4,2 тыс. руб. за 
1 кв. м в год, то к декабрю она может вырасти 
до 4,9 тыс. руб. за 1 кв. м, ожидают в JLL.

Основная сложность «плавающей» стои-
мости строительства недвижимости — не-
возможность планировать будущий бюджет, 
констатирует Александр Перфильев. Наибо-
лее оптимальный вариант — поэтапная кор-
ректировка бюджета, когда окончательная 
цена формируется не в последний момент, 
а поэтапно в процессе строительства, счита-
ет гендиректор «Эспро Девелопмент» Вита-
лий Антонов. Но он признает, что в этом слу-
чае покупатели складов могут столкнуться 
со сложностями при получении финанси-
рования. Банки, поясняет господин Анто-
нов, настаивают на фиксированных затратах 
на строительство.

Дарья Андрианова

СИБУР отдаст свой долг государству
Компания полностью погасит заем ФНБ на 119 млрд рублей

СИБУР после запуска «Запсибнефтехи-
ма» на полную мощность и на фоне ак-
тивного роста цен на нефтехимические 
товары решил направить заметно вы-
росший свободный денежный поток 
на сокращение долга. Компания соби-
рается полностью погасить заем Фонда 
национального благосостояния (ФНБ) 
почти на 119 млрд руб., привлеченный 
в 2015 году на строительство «Запсиб-
нефтехима». При этом СИБУР рассмат-
ривает возможность нового займа 
из ФНБ — уже на Амурский ГХК.

Как стало известно „Ъ“, СИБУР, выведя 
свой крупнейший проект «Запсибнефтехим» 
в конце прошлого года на полную мощность, 
решил полностью погасить заем, привлечен-
ный у ФНБ на строительство комплекса. Ком-
пания занимала $1,75 млрд (на тот момент — 
118,6 млрд руб.) в 2015 году по плавающей 
ставке (инфляция в США плюс 1 процентный 
пункт) со сроком погашения в 2030 году. За 
время пользования займом СИБУР заплатил 
$290,5 млн (17,8 млрд руб.) купонного дохода. 
Источник „Ъ“ отмечает, что с учетом хороших 

финансовых результатов компании нет смы-
сла переплачивать за средства, даже если они 
и взяты на рыночных условиях. В СИБУРе си-
туацию не комментируют.

СИБУР уже сообщил правительству о наме-
рении погасить долг перед ФНБ. В Минфине 
„Ъ“ заметили, что «о планах компании целе-
сообразно уточнять в самом СИБУРе». По сло-
вам одного из источников „Ъ“, схема выдачи 
средств предполагает необходимость одобре-
ния досрочного возврата правительством.

Высокие цены на полимеры и запуск «За-
псибнефтехима» позволили СИБУРу полу-
чить 119 млрд руб. чистой прибыли по МСФО 
в первом полугодии против убытка в размере 
4,4 млрд руб. год назад. EBITDA компании вы-
росла более чем вдвое, до 169 млрд руб., благо-
даря чему долговая нагрузка (отношение чи-
стого долга к EBITDA) упала до 1,2. Кроме того, 
компания в первом полугодии осуществи-
ла ряд выплат, сократив чистый долг на 11%, 
до 334,7 млрд руб.

«Запсибнефтехим» включает в себя уста-
новку пиролиза на 1,5 млн тонн этилена, око-
ло 500 тыс. тонн пропилена и 100 тыс. тонн бу-

тадиеновой фракции в год, а также установки 
по производству различных марок полиэтиле-
на и полипропилена общей мощностью 2 млн 
тонн в год. Его стоимость составила $8,8 млрд.

Как отмечает инвестстратег УК «Арикапи-
тал» Сергей Суверов, запуск «Запсибнефте-
хима» позволил СИБУРУ в первом полугодии 
получить 138 млрд руб. чистого денежного по-
тока. К тому же, говорит эксперт, цены на поли-
меры в мире пока остаются на высоком уровне. 
По его словам, досрочные погашения займов 
такого размера — нечастый случай. Но, отме-
чает эксперт, для Минфина предоставление та-
ких средств все равно оказалось выгодным, по-
скольку доходность была в среднем выше, чем 
у альтернативных долговых инструментов, на-
пример десятилетних облигаций США.

СИБУР может снова обратиться за выделе-
нием средств ФНБ на строительство своего но-
вого мегапроекта — Амурского ГХК. В конце 
2020 года о готовности рассмотреть такую воз-
можность говорил управляющий директор, 
глава дирекции базовых полимеров компа-
нии Павел Ляхович. Капзатраты на Амурский 
ГХК мощностью 2,7 млн тонн базовых полиме-

ров в год глава СИБУРа Дмитрий Конов оцени-
вал на уровне «Запсибнефтехима», но отмечал, 
что удельная капиталоемкость проекта на тон-
ну будет лучше. При этом один из собеседни-
ков „Ъ“ уверяет, что получение нового займа 
в ФНБ никак не связано с погашением займа 
на «Запсибнефтехим» и «таких условий для СИ-
БУРа нет». По данным источников „Ъ“, у компа-
нии уже есть договоренности о полном финан-
сировании Амурского ГХК.

Вопрос излишней ликвидности до это-
го вставал у ЛУКОЙЛа, который на фоне ро-
ста цен на углеводороды в мире и ослабления 
рубля по итогам 2018 года получил рекорд-
ный свободный денежный поток в размере 
555,1 млрд руб. (рост в 2,2 раза). В 2019 году 
компания, ограниченная в приобретении 
крупных новых месторождений в России 
и прошедшая пик инвестиционного цикла на 
своих проектах, сократила свой чистый долг 
почти до нуля, а также пересмотрела диви-
дендную политику: сейчас компания выпла-
чивает акционерам не менее 100% свободного 
денежного потока.

Ольга Мордюшенко
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Совкомбанк сократил 50% пер-
сонала банка «Восточный», кото-
рый купил в апреле. Таким обра-
зом, за четыре месяца работы 
лишились свыше 4 тыс. сотруд-
ников. Эксперты отмечают, что 
многие банки сейчас сокращают 
издержки, в том числе оптими-
зируя численность персонала.

Как следует из раскрытия ежек-
вартального отчета по ценным бума-
гам банка «Восточный», его средне-
списочная численность персонала 
на конец первого полугодия сокра-
тилась с 8,3 тыс. до 5,8 тыс. человек. 
В Совкомбанке, который закрыл 
сделку по покупке «Восточного» 
в апреле, подтвердили, что по состо-
янию на 1 августа сократили 50% пер-
сонала банка. Еще 30% сотрудников 
перешли на работу в Совкомбанк, 
а 20% продолжают работать в «Вос-
точном».

Процесс присоединения «Вос-
точного» к Совкомбанку завершит-
ся в начале 2022 года, говорится в от-
чете. Наибольшая часть сети банка 
расположена на Дальнем Востоке 
и в Сибири. Как следует из инфор-
мации на сайте, уже 222 отделения 
перешли под бренд Совкомбанка 
(на конец первого квартала в сети 
«Восточного» было восемь филиалов 
и 539 офисов.— „Ъ“). 

Эксперты в целом позитивно оце-
нивают столь масштабные сокра-
щения. «На прибыль Совкомбанка 

такое сокращение персонала по-
влияет незначительно, он довольно 
крупный,— указывает директор ана-
литической группы по финансовым 
организациям Fitch Дмитрий Васи-
льев.— Однако с операционной точ-
ки зрения проделана большая ра-
бота». Помимо расходов на выплату 
компенсаций у Совкомбанка также 
могут быть затраты на интеграцию 
операционных систем банков, рас-
ходы на ребрендинг отделений «Вос-
точного», которые банк оставит, до-
бавил господин Васильев.

По словам вице-президента 
Moody’s Ольги Ульяновой, сокраще-
ние персонала в моменте повысит 
расходы Совкомбанка на выплату 
компенсаций, но в будущем по объ-
единенному банку выльется в эко-
номию расходов на сотрудников. 
«Совкомбанк начал с сокращения 
бэк-офиса „Восточного“, а персо-
нал, который работает непосредст-
венно с клиентами, подвергся со-
кращениям в меньшей степени, 
говорит старший кредитный спе-
циалист,— поясняет эксперт.— Это 
вполне рациональный подход, учи-
тывая, что основной бизнес „Вос-
точного“ — розница — продолжает 
приносить доход».

Уже в среднесрочной перспек-
тиве сокращение персонала «будет 
иметь положительной эффект в виде 
снижения операционных расходов 
и роста эффективности объединен-
ного бизнеса», соглашается и стар-
ший аналитик рейтингового агент-
ства НКР Егор Лопатин.

Найти работу бывшим сотрудни-
кам «Восточного» будет непросто, 
считают эксперты. Сейчас многие 
банки взяли курс на сокращение из-
держек, в том числе они сокращают 
и персонал, говорит руководитель 
практики по оказанию консульта-
ционных услуг компаниям финан-
сового сектора КПМГ в России и СНГ 
Наталия Ракова. Это делается за счет 
повышения эффективности про-

цессов, их автоматизации и цифро-
визации. «Кроме того, многие бан-
ки также ускорили свои программы 
оптимизации сетей. Таким образом, 
многие сотрудники банков сейчас 
попадают под сокращения, а ситу-
ация на рынке труда складывается 
не в их пользу,— отмечает эксперт.— 
С другой стороны, банки активно на-
бирают кадры для ИТ-подразделе-
ний, в том числе на низкие позиции, 
а также на позиции, которые связа-
ны с внедрением изменений».

По оценке госпожи Раковой, 
на региональном рынке труда си-
туация «чуть лучше»: многие банки 
«экспериментируют с гибридными 
форматами занятости и нанима-
ют сотрудников в регионах на уда-
ленную работу, например для под-
держки операций». Именно в этих 
областях банковского бизнеса сокра-
щенным сотрудникам имеет смысл 
рассматривать вакансии, полагает 
эксперт.

В то же время партнер Deloitte 
в СНГ Андрей Нагурный обраща-
ет внимание на то, что на Дальнем 
Востоке филиальная сеть банков 
почти не растет, поэтому большей 
части местных сотрудников «Вос-
точного» будет непросто найти 
аналогичную работу. Однако, до-
бавляет эксперт, переход на дистан-
ционную работу «дает дополнитель-
ные возможности».

Ольга Шерункова

«Восточный» разместился на бирже труда
Совкомбанк уволил половину сотрудников приобретенного банка

ЦБ зафиксировал значитель-
ный приток средств в интер-
вальные паевые инвестицион-
ные фонды (ИПИФ). По итогам 
второго квартала он составил 
почти 22 млрд руб., многократ-
но превысив прежние уров-
ни. В этом году интерес к такой 
форме ПИФов значительно вы-
рос как к инструментам для 
квалифицированных инвес-
торов. Однако эксперты пока 
сомневаются, что направле-
ние станет заметным трендом 
на рынке коллективных инве-
стиций.

По данным ЦБ, во втором кварта-
ле чистый приток средств в интер-
вальные ПИФы достиг рекордной 
отметки с начала 2016 года — 
21,9 млрд руб. Этот результат втрое 
больше, чем кварталом ранее, и по-
чти вдвое выше предыдущего ре-
корда, установленного в первом 
квартале 2019 года. 

Он заметно отстает от резуль-
татов розничных фондов (откры-
тых и биржевых ПИФов), чистый 
приток в которые, по данным ЦБ, 
во втором квартале составил по-
чти 75 млрд руб. В то же время сто-
имость чистых активов ИПИФов 
на середину года была почти в де-
вять раз меньше, чем у других кате-
горий ПИФов,— 93,5 млрд против 
966 млрд руб.

Интервальные паевые инвести-
ционные фонды отличаются от от-
крытых ПИФов тем, что управляю-
щая компания выкупает их паи не 
все время, а только в определенные 
периоды. Как правило, в течение 
двух недель один раз в квартал, один 
раз в полгода или один раз в год. По 
словам директора методологическо-
го департамента НРА Юрия Ногина, 
технически в них могут присутство-
вать деривативы для хеджирования 
рыночных рисков. Также политика 
инвестирования у фондов достаточ-
но широкая (приобретение как фон-
довых, так и товарных активов). Од-
нако в большинстве случаев ИПИФы 
доступны только квалифицирован-
ным инвесторам.

Интерес к интервальным фон-
дам проявился в этом году после 

долгого перерыва. Во втором квар-
тале количество сформированных 
фондов достигло 45 единиц, тог-
да как в предыдущие три квартала 
не превышало 39 единиц. Причем 
с начала года было сформировано 
11 новых фондов под управлени-
ем «ВТБ Капитал Управление акти-
вами», «Газпромбанк Управление 
активами», «Сбер Управление ак-
тивами». По оценке ЦБ, средние 
вложения юридических лиц в этот 
тип фондов превышают 260 млн 
руб., физических лиц — составляют 
около 1,1 млн руб.

Как отмечает директор по ин-
вестициям «Сбер Управление ак-
тивами» Ренат Малин, клиенты—
квалифицированные инвесторы 
выбирают «более долгосрочный го-
ризонт инвестирования и более вы-
сокую потенциальную доходность 
в ущерб краткосрочной ликвидно-
сти». По его словам, при негатив-
ных периодах на рынке ликвид-
ность фонда далеко не всегда играет 
на руку долгосрочным инвесторам. 
Ведь клиенты, которые выходят 
в моменты распродаж неликвид-
ных активов, теряют на спредах, 
которые в эти моменты крайне вы-
соки, что влияет и на будущий фи-
нансовый результат долгосрочных 
инвесторов, которые в эти моменты 
находятся в фонде. «В интервальном 
фонде такие ситуации менее веро-
ятны из-за невозможности погасить 
паи вне интервала»,— поясняет он.

Впрочем, управляющие счита-
ют, что интервальные фонды вряд 
ли станут новым трендом на рынке 
управления активами. Как отмечает 
старший аналитик «Альфа-Капита-
ла» Максим Бирюков, такая форма 
инвестиций может рассматривать-
ся в очень специфических случаях. 
По его словам, почти для всех сце-
нариев коллективных инвестиций 
в биржевые активы больше подхо-
дит формат открытого ПИФа. Не-
ожиданные притоки в интерваль-
ные фонды, полагает он, вероятнее 
всего, вызваны какими-то нерыноч-
ными историями для крупных кли-
ентов или сотрудников.

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Деньги взяли  
интервал
Квалифицированные инвесторы  
рекордно вложились в свои ПИФы

Иностранные инвесторы резко 
сократили вложения в россий-
ские госбумаги на минувшей не-
деле. Чистый приток составил 
менее 20 млрд руб., в два-пять 
раз меньше, чем в предыдущие 
недели. Вместе с тем основной 
спрос пришелся на новые «под-
санкционные» выпуски. Между-
народных инвесторов, в первую 
очередь азиатских, привлека-
ет премия, с которой торгуются 
новые бумаги.

По данным аналитиков SberCIB 
Investment Research, основанным 
на данных Национального расчет-
ного депозитария (НРД), по итогам 
минувшей недели вложения не-
резидентов в ОФЗ выросли только 
на 19 млрд руб. Это более чем в два 
раза ниже показателя предшествую-
щей недели и в пять раз ниже мак-
симума, достигнутого в конце июля. 
Почти непрерывный приток средств 
в ОФЗ продолжается четвертый ме-
сяц подряд, и за это время междуна-
родные инвесторы увеличили вло-
жения в рублевый госдолг более чем 
на 390 млрд руб.

Впрочем, интерес упал не ко всем 
выпускам, а только к «старым». «Но-
вые» выпуски, на которые действу-
ют ограничения, запрещающие аме-
риканским инвесторам покупать 
их на первичном рынке, пользуют-
ся повышенным спросом. По дан-
ным НРД, вложения в десятилетние 
ОФЗ выросли за неделю на 22,6 млрд 
руб., в двадцатилетние — на 4 млрд 

руб. «Растущий спрос нерезиден-
тов на новые выпуски на вторич-
ном рынке является одним из глав-
ных факторов, обусловивших столь 
высокие объемы размещения на не-
дельных аукционах Минфина (см. 
„Ъ“ от 12 августа.— „Ъ“)»,— отмеча-
ют аналитики SberCIB Investment 
Research.

Санкции не мешают покупать 
бумаги новых выпусков на вторич-
ном рынке, отмечает экономист бан-
ка Credit Suisse Алексей Погорелов, 
в случае других операций все сво-
дится к риск-менеджменту каждого 
отдельного инвестора. Вместе с тем, 
по его оценке, основными покупа-
телями новых ОФЗ на аукционах вы-
ступают азиатские инвесторы, тог-
да как европейцы из-за большей 
консервативности воздерживаются 
от таких покупок. По словам главы 
«Арикапитала» Алексея Третьякова, 
запрет на покупки ОФЗ не очень пу-
гает нерезидентов, так как под санк-
ции могут попасть только американ-
ские юрлица при покупке на свой 

собственный счет. В то же время аме-
риканские банки могут покупать но-
вые выпуски ОФЗ как для клиентов, 
так и на дочерние структуры, зареги-
стрированные в других юрисдикци-
ях, поясняет он.

Решительный подъем ЦБ ключе-
вой ставки в этом году с 4,25% до 6,5% 
«при сильном счете текущих опе-
раций и восстановлении экономи-
ки делает рубль наиболее привле-
кательной валютой для операций 
carry-trade», отмечает заместитель 
гендиректора УК ТФГ Равиль Юсипов. 
Вместе с тем новые бумаги заметно 
превышают по доходности «старые» 
выпуски. «Новые облигации торгу-
ются с премией около 15 б. п. к „ста-
рым“ бумагам»,— отмечает господин 
Погорелов. «На аукционах инвесто-
ры могут взять необходимый объем 
с премией в 5–7 б. п. по доходности 
к вторичному рынку»,— отмечает на-
чальник аналитического управления 
банка «Зенит» Владимир Евстифеев.

Помимо этого интерес между-
народных инвесторов к долгосроч-

ным бумагам связан с ожидания-
ми по ключевой ставке. «Инвесторы 
все в большой степени склонны счи-
тать, что потенциал роста ставок ис-
черпан, а потому стремятся зара-
ботать на предстоящем снижении 
ставок. Чем и обусловлен более вы-
сокий спрос на более длинные выпу-
ски»,— отмечает старший экономист 
банка «ФК Открытие» Максим Петро-
невич. Причем даже в случае еще од-
ного подъема ставки долгосрочные 
ОФЗ будут слабо на него реагировать. 
«Если в сентябре регулятор повысит 
ставку на 50 б. п., что уже заложено 
в кривой ОФЗ, есть понимание, что 
в 2022 году Банк России может на-
чать снижать ставку вслед за падени-
ем темпов инфляции»,— подчерки-
вает Равиль Юсипов.

По мнению господина Третьяко-
ва, при условии стабильной конъюн-
ктуры на американском долговом 
рынке ОФЗ будут продолжать поль-
зоваться спросом, пока доходность 
по десятилетним выпускам не опу-
стится по крайней мере до 6% годо-
вых. Впрочем, эксперты не исклю-
чают снижения спроса на новые 
выпуски. «Если новые выпуски будут 
включены в международные облига-
ционные индексы, текущая премия 
станет меньше»,— отмечает Алексей 
Погорелов. Кроме того, он ожидает 
«скорого возвращения к более уме-
ренным объемам заимствования, 
что может привести к быстрому сни-
жению премии».

Виталий Гайдаев

Новый долг лучше старых всех
Нерезиденты перешли к выборочным покупкам ОФЗ

Коллекторские агентства смогут уже с кон-
ца августа получать целевые займы на по-
купку портфелей просроченной задолжен-
ности на площадке Debex. Крупные участ-
ники рынка не испытывают проблем 
с ликвидностью, однако доступ к банков-
ским заемным средствам для большинства 
затруднен. Так что спрос на услугу будет, по-
лагают эксперты, но создаст дополнитель-
ные риски для платформы и банка, выдав-
шего кредит.

Основанный в 2019 году онлайн-аукцион 
по продаже просроченной задолженности Debex 
и Транскапиталбанк (ТКБ) запустили программу 
по кредитованию коллекторов, рассказали „Ъ“ 
в Debex. Программа предполагает возможность 
получить целевой кредит (на приобретение на он-
лайн-аукционе портфеля просроченной задол-
женности) на сумму от 10 млн руб. сроком до двух 
лет (средний срок окупаемости долгов) под 16,5% 
годовых. Первые кредитные линии будут доступ-
ны профессиональным взыскателям, подключен-
ным к платформе Debex, уже в конце месяца.

Предложение адресовано небольшим агентст-
вам, у которых ощущается недостаток оборотных 
средств на покупку долгов, поясняет гендиректор 
Debex Александр Данилов. Такие агентства техно-
логичны и могут за счет этого составить конкурен-

цию крупным компаниям, уверен он. По данным 
на 1 августа в качестве покупателей на платфор-
ме зарегистрировано 269 коллекторских органи-
заций из общего числа 441 компании, состоящей 
в реестре ФССП.

По оценкам Debex, ежегодная потребность 
коллекторов в заемных средствах составляет 
в сумме около 3 млрд руб. До конца текущего года 
в рамках проекта выдачи могут достичь 150 млн 
руб. Для банка это возможность выйти на новый 
рынок и привлечь новую активную аудиторию, 
отметил председатель правления ТКБ Евгений 
Ивановский. Кроме того, работа с Debex позволит 
банку укрепить свои позиции в области финтеха. 
С другими банками Debex переговоры о возмож-
ности участия в проекте не ведет.

Коллекторы положительно оценивают появ-
ление на рынке нового продукта, который может 
увеличить число сделок. Однако предостерегают, 
что из-за его привлекательности именно для не-
больших и не всегда профессиональных игроков 
он может быть сопряжен с высокими рисками.

Для онлайн-площадок внедрение возможно-
сти кредитования «покупателей» является зако-
номерным шагом развития: в условиях конку-
ренции клиентам всегда интересен тот партнер, 
который предлагает не только выгодные условия, 
но и широкий спектр услуг, говорит президент 

СРО «Национальная ассоциация профессиональ-
ных коллекторских агентств» (НАПКА) Эльман 
Мехтиев. Если партнер Debex сможет предложить 
конкурентоспособный продукт кредитования, 
то заинтересованность будет высокой, уверен он.

Успешная реализация проекта может привести 
к росту как количества покупателей на портфель, 
так и количества продавцов, желающих реализо-
вать его. Это позволит избежать значительного ро-
ста цен, предполагает господин Мехтиев. В первом 
квартале, по данным НАПКА, средняя цена прода-
жи долгов достигла 8%, тогда как в 2020 году сред-
няя цена находилась в диапазоне 4,3–4,9%, а в 2019 
году — не превышала 2,9% (см. „Ъ“ от 24 апреля).

Согласно проведенному в июле опросу среди 
коллекторских компаний—членов НАПКА, толь-
ко 17% вообще не используют заемных средств 
для приобретения портфелей просроченной за-
долженности, отмечает управляющий директор 
Первого коллекторского бюро Павел Михмель. 
В основном компании фондируются частными 
займами, что связано с высоким уровнем отказов 
со стороны банков, поясняет он. 

В то же время, предостерегает господин Мих-
мель, из-за роста цен на портфели и неопытности 
многих покупателей банк может принять на себя 
слишком высокий риск.

Полина Трифонова

Коллекторы займут на портфели
Покупка задолженности пойдет с привлечением кредитов

КАК НЕРЕЗИДЕНТЫ ИНВЕСТИРОВАЛИ В ОФЗ В 2021 ГОДУ (МЛРД РУБ.) 

ИСТОЧНИК: НРД.
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Большинство топ-
менеджеров уже покинули 
банк («Восточный».— „Ъ“), 

но там огромная сила 
на местах в людях, 

в специалистах  
среднего звена,  

в продавцах по всей стране
— Сергей Хотимский,

первый зампред Совкомбанка,  
в интервью РБК, 30 апреля

Ц И Т А Т А

В Росавиации и Минтрансе не 
дали комментариев. Официаль-
но рекомендаций по Афганистану 
служба не выпускала.

В AirBridgeCargo изменят мар-
шруты, ориентированные на ближ-
невосточное направление. «На дан-
ный момент мы изучаем обстановку, 
и компания рассматривает все вари-
анты, чтобы обеспечить максималь-
ную безопасность своего персонала 
и сохранность грузов»,— сообщила 
„Ъ“ пресс-секретарь «Волга-Днепр» 
Марина Исайкина. 

По данным FlightRadar24, на 14 
августа был запланирован рейс Utair 
UT9051 из Внуково в аэропорт Кабу-
ла. Данных о статусе полета на сер-
висе нет — в авиакомпании не стали 
комментировать эту информацию. 
Источники „Ъ“ в авиаотрасли гово-
рят, что компания планировала вы-
возной рейс для сотрудников ООН из 
Кабула, который в итоге не был осу-
ществлен.

Первыми авиакомпаниями, от-
менившими перелеты над Афга-
нистаном, стали британская British 
Airways и немецкая Lufthansa («до 
дальнейшего уведомления»). Нидер-
ландский перевозчик KLM предупре-
дил пассажиров, вылетающих в Бан-
гкок и Сингапур, что перелет займет 
более длительное время.

Экстренные изменения мар-
шрутов могут означать серьезный 
дискомфорт для перевозчиков, от-
мечает глава агентства «Авиапорт» 
Олег Пантелеев. «Авиакомпании 

будут вынуждены заново подавать 
запросы на выполнение полетов, 
переоформлять разрешения, но 
нельзя сказать, что это невыпол-
нимая задача — такой опыт пере-
строения маршрутов есть и у нас, 
и у международных перевозчи-
ков»,— говорит он.

Теперь рейсы будут проходить 
через Таджикистан ближе к грани-
це Китая, полагает эксперт, и изме-
нения не окажут радикального вли-
яния на длительность перелета. По 
самой короткой траектории продол-
жительность полета Москва—Дели 
оценивалась в 4,36 тыс. км, облет уд-
линит трассу на 200 км, или 10–15 
минут полетного времени, полага-
ет господин Пантелеев. «Можно до-
пустить, что потери в деньгах будут 
измеряться в нескольких тысячах 
долларов на рейс — это дополни-
тельные расходы на топливо, оплату 
труда персонала и более продолжи-
тельное использование бортов»,— 
добавил он.

Агентство Reuters 16 августа сооб-
щило, что управление гражданской 
авиации Афганистана рекоменду-
ет транзитным самолетам обходить 
воздушное пространство Кабула. По-
сле этого, по данным FlightRadar24, 
самолет Air India, направлявшийся 
из Чикаго в Нью-Дели, изменил мар-
шрут сразу после входа в воздушное 
пространство Афганистана. На мо-
мент публикации в небе над Афга-
нистаном находился единственный 
борт ВВС Турции, направлявшийся 
из Кайсери в Кабул.

Айгуль Абдуллина

Безвоздушманы

КАК РАЗВИВАЛСЯ РЫНОК ИНТЕРВАЛЬНЫХ ПИФОВ

ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ)

Минпромторг нашел способ уве-
личить загрузку стенда «Росато-
ма» для испытания криогенно-
го оборудования. Министерство 
думает над возможностью обя-
зать иностранных производите-
лей тестировать на стенде клю-
чевые компоненты для россий-
ских СПГ-заводов: компрессо-
ры, детандеры и насосы. В «Ро-
сатоме» предложение поддер-
живают, указывая на различие 
технических требований в раз-
ных странах. Однако против 
инициативы выступил НОВАТ-
ЭК, назвав ее «дополнительным 
барьером для реализации отече-
ственных СПГ-проектов».

Иностранные поставщики обору-
дования для российских СПГ-проек-
тов могут быть вынуждены прово-
дить испытания на стенде «Росато-
ма». Вопрос обсуждается в Минпром-
торге, заявил в интервью „Ъ“ замми-
нистра промышленности РФ Миха-
ил Иванов. «Такое решение при про-
чих равных может быть принято»,— 
сказал он, назвав обязательную сер-
тификацию импортного оборудова-
ния внутри страны «нормальной ми-
ровой практикой».

• «Росатом» строит стендовый 
комплекс для испытаний оборудова-
ния для средне- и крупнотоннажных 
СПГ-заводов в поселке Металло-
строй под Санкт-Петербургом. 
Основная цель отечественного 
 стенда — локализация в РФ крити-
чески важных технологий для СПГ. 
Сейчас в мире только два подобных 
стенда, которые находятся в США. 
Стоимость строительства стен-
да — 1,895 млрд руб., из которых 
1,35  млрд руб. предоставит 
 федеральный бюджет.
Стоимость испытаний на рос-

сийском стенде «соответствует та-
рифам западных стендов», отметил 

Михаил Иванов. Как сообщал „Ъ“ 9 
июля, испытание насоса отгрузки 
на стенде «Росатома» будет стоить не 
более 3,2 млн руб. за единицу, ком-
прессора отпарного газа — не более 
4,1 млн руб., жидкостного детанде-
ра — не более 10,3 млн руб. Генди-
ректор «Атомэнергомаша» (АЭМ, 
входит в «Росатом») Андрей Никипе-
лов в интервью „Ъ“ говорил, что ко-
нечный тариф будет зависеть от ко-
личества испытаний: «чем больше 
импортного оборудования при сер-
тификации и получении разреше-
ния на применение на территории 
РФ будет испытываться на стенде, 
тем меньше будет тариф для россий-
ских разработчиков и производите-
лей» (см. „Ъ“ от 31 марта).

В АЭМ заявили „Ъ“, что «тести-
рование оборудования для россий-
ских СПГ-проектов в РФ — логичное 
требование, поскольку технические 
регламенты разных стран могут не-
сколько отличаться, как могут от-
личаться от мировых и требования 
к конкретным проектам (играет роль 
географическая, климатическая спе-
цифика)». В компании считают, что 
«чем больше страновых и регио-
нальных особенностей будет приня-
то во внимание, тем выше потенци-
альная безопасность будущего про-
екта». В АЭМ отметили, что испыта-
ния оборудования, проведенные за 
пределами Таможенного союза, «мо-
гут считаться предварительными».

Против такого предложения вы-
ступает ключевой игрок в россий-
ском СПГ — НОВАТЭК. «Основная за-
дача российского криогенного стен-
дового комплекса — развитие наци-
ональных компетенций в области 
криогенного оборудования для про-
изводства СПГ и ускорения темпов 
локализации, а не создание допол-
нительных барьеров для реализа-
ции отечественных СПГ-проектов. 

В связи с этим предложение относи-
тельно повторного испытания уже 
испытанного оборудования на рос-
сийском стенде нельзя признать це-
лесообразным»,— заявили „Ъ“ в НО-
ВАТЭКе. В «Газпроме» комментари-
ев не дали.

Сейчас при строительстве сред-
не- и крупнотоннажных СПГ-заво-
дов в России используется импорт-
ное оборудование — в основном 
Air Products, Air Liquide, Linde, а так-
же Siemens, GE, Atlas Copco и про-
чее, перечисляет Максим Малков 
из КПМГ. По его мнению, основной 
риск инициативы — рост стоимо-
сти оборудования. В перспективе 
размер рынка СПГ в РФ должен зна-
чительно увеличиться, что будет яв-
ляться одним из факторов спроса со 
стороны иностранных компаний 
на испытания на российском стен-
де, считает аналитик.

Названные тарифы на испыта-
ния составляют до 10% от стоимо-
сти оборудования, по оценкам Алек-
сея Косорбасова из ILF Consulting En-
gineers. Он предполагает, что в та-
риф не включена стоимость достав-
ки оборудования до стенда. «В дол-
госрочной перспективе такие ис-
пытания дают возможность нако-
пить знания для локализации про-
изводства оборудования, что пози-
тивно скажется на экономике буду-
щих СПГ-проектов и развитии отече-
ственного машиностроения»,— го-
ворит Алексей Косорбасов. В то же 
время, по его мнению, испытания 
на стенде — это дополнительные не-
предвиденные расходы, которые не-
гативно влияют не только на эконо-
мическую эффективность проектов, 
но и на доверие инвесторов к отра-
сли в целом. Еще один риск — несо-
блюдение графика проекта, посколь-
ку испытания требуют времени.

Полина Смертина

Испытание родиной
Минпромторг может обязать тестировать 
импортное СПГ-оборудование на стенде «Росатома»

Как выяснил „Ъ“, судовладель-
цы с начала года не могут полу-
чить новые лицензии для дея-
тельности по буксировке в мор-
ских портах. Проблема в том, 
что прежний порядок отме-
нен из-за «регуляторной гиль-
отины», а новый может всту-
пить в силу только с марта 2022 
года. Проблема коснулась ком-
паний, которым нужно офор-
мить лицензию на новые бук-
сиры, переоформить ее или 
привлечь такой флот из-за ру-
бежа. Участники рынка просят 
правительство ускорить всту-
пление в силу нового порядка 
лицензирования.

„Ъ“ ознакомился с коллектив-
ным письмом от 2 августа в адрес 
первого вице-премьера Андрея Бе-
лоусова от лица сервисных компа-
ний, в том числе сервисной ком-
пании «Дело» и «Флота НМТП» (Но-
вороссийск), «Буксира» (порт Мур-
манск), «Альянса» (Петербург, Вы-
борг, Мурманск и Калининград) 
и «Северного альянса» (Петербург), 
а также с письмом на имя премьера 
Михаила Мишустина Ассоциации 
морских торговых портов (АСОП). 
В письмах говорится, что задер-
жка вступления в силу акта, кото-
рый должен прийти на смену по-
павшему под «регуляторную гиль-
отину» постановлению правитель-
ства о лицензировании буксировки 
морским транспортом, создала про-
бел в 14 месяцев, препятствующий 
этой деятельности.

В рамках «регуляторной гильо-
тины» с 1 января утратило силу по-
становление правительства «О ли-
цензировании отдельных видов де-
ятельности на морском и внутрен-
нем водном транспорте», распро-
страняющееся в том числе на под-
лежащую обязательному лицен-

зированию буксировку морским 
транспортом. Необходимая для ли-
цензирования нормативная база 
содержится в другом постановле-
нии, но оно вступает в силу толь-
ко с 1 марта 2022 года. В промежут-
ке ни получить лицензию на новый 
буксир, ни внести изменения в дей-
ствующую нельзя.

Отсутствие регулирования на 
столь длительный срок, пишет 
АСОП, фактически парализовало 
данные сферы деятельности и, по 
мнению ассоциации, недопусти-
мо. В «правовой вакуум», вторят 
буксировщики, попали все орга-
низации, осуществляющие дея-
тельность на морском и внутрен-
нем водном транспорте. При этом, 
отмечается в коллективном пись-
ме, заблокирована и перевозка мо-
рем и внутренним водным тран-
спортом опасных грузов, которая 
регулируется все теми же норма-
тивными актами. В FESCO подчерк-
нули, что компания не может пе-
реоформить лицензии, необходи-
мые для перевозки опасных гру-
зов, «в связи с отменой действую-
щего положения о лицензирова-
нии»: в компании предлагают, что-
бы новые акты вступили в силу 
с 1 сентября.

Проблема не коснулась тех, 
у кого в этот срок не возникло не-
обходимости оформлять или ме-
нять лицензию. В частности, как 
сообщили „Ъ“ в Туапсинском мор-
ском торговом порту (входит в Пер-
вую портовую компанию Влади-
мира Лисина), там буксировка осу-
ществляется на основании бессроч-
ной лицензии. В Управляющей пор-
товой компании (подконтрольна 
УГМК) также не столкнулись с про-
блемами, поскольку имеют дей-
ствующие лицензии. Но наличие 
сложностей в отрасли и ведомствах 

признают, противников лицензи-
рования обнаружить не удалось.

Главная загвоздка — в норме ФЗ-
247 об обязательных требованиях, 
согласно которой содержащие та-
кие требования нормативные акты 
могут вступать в силу либо с 1 мар-
та, либо с 1 сентября, при этом не 
ранее 90 дней с момента опублико-
вания. Постановление №1243 было 
опубликовано только 21 июля, что 
исключает сентябрь этого года.

АСОП в своем письме предла-
гала выход в том, чтобы решени-
ем правительства ввести морато-
рий на лицензирование и проведе-
ние проверок лицензий до вступле-
ния в силу нового документа. Сер-
висные компании предлагают дру-
гой вариант: изменить постановле-
ние №1742, отменяющее в том чи-
сле и прежний документ, так, чтобы 
он утрачивал силу только с 1 марта 
2022 года. Департамент транспор-
та правительства 13 августа пору-
чил Минтрансу и другим ведомст-
вам рассмотреть письмо и в крат-
чайшие сроки внести проект поста-
новления. В Минтрансе от коммен-
тариев отказались.

Надежда Малышева из PortNews 
отмечает, что проблема касается не 
только новых буксиров, но и при-
влекаемых из-за рубежа для пере-
возки негабаритных грузов или 
строительных работ, прежде всего 
на Дальнем Востоке. Для этого ча-
сто их необходимо перевести под 
флаг РФ и получить лицензию, что 
сейчас невозможно. Юрист Элео-
нора Чернявская оценивает ущерб, 
нанесенный столь длительной па-
узой в выдаче лицензий, как мно-
гомиллионный, говоря о ежеднев-
ных убытках в виде потери фрахта, 
оплаты стоянки судов, зарплат эки-
пажу и других расходов.

Наталья Скорлыгина

Гильотина отсекла буксиры
Новое регулирование оставило морские порты  
без вспомогательных судов

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « С Т Е Н Д  Д О Л Ж Е Н  Р А Б О Т А Т Ь  В  Р Ы Н К Е »

«Росатом» готовится во второй поло-
вине года ввести в эксплуатацию пер-
вый российский стенд для испытаний 
оборудования для крупнотоннажного 
сжижения газа. О причинах задержки 
стройки и идее обязать иностранных 
поставщиков оборудования испы-
тывать его в России „Ъ“ рассказал 
замминистра промышленности и тор-
говли Михаил Иванов.

— «Росатом» должен был запустить 
стенд для испытания СПГ-оборудова-
ния под Санкт-Петербургом в июле. 
В чем причина задержки? Увеличи-
лась ли стоимость стенда?
— Этот СПГ-стенд уникален и впервые стро-
ится в России. Кроме того, стройка пришлась 
на период пандемии, что, безусловно, внесло 
коррективы в сроки его строительства. 
Сейчас ведутся работы по получению разре-
шительной документации для официального 
ввода в эксплуатацию. «Росатом» планирует 
запустить стенд во втором полугодии 2021 
года. Рост цен на материалы, в частности на 
металл, повлиял на общую стоимость строи-
тельства СПГ-стенда. По нашей информации, 
разница в стоимости была покрыта за счет 
средств «Росатома».
— Насколько вы считаете обоснован-
ными тарифы «Росатома» на испыта-
ния оборудования на стенде?
— При разработке проекта мы исходили из 
того, что тарифы будут попадать в рыночную 
нишу. На мой взгляд, они соответствуют 
тарифам западных стендов. В мире всего 
два таких — оба находятся в США. Создание 
российской испытательной базы — это 
возможность осваивать технологии именно 
в России и не зависеть от других стран.
— Какой объем испытаний будет 
проводиться на стенде?
— Когда просчитывали бизнес-модель, мы 
отработали потенциальный объем заказов 
с основными потребителями, в частности 
с НОВАТЭКом, «Газпромом» и судостроитель-
ными заводами. Это позволило предваритель-
но оценить объем испытаний, который был 
заложен в соглашение между «Росатомом» 
и НИИЭФА. Так, до 2035 года планируется 
испытать несколько компрессоров отпар-
ного газа, более 20 жидкостных детандеров 
и более 150 СПГ-насосов. Однако 2020 год 
внес коррективы: часть инвестиционных 
планов была смещена вправо. Но мы имеем 
набор потенциальных проектов, по которым 
инвестрешения должны быть приняты.
— Будет ли спрос со стороны ино-
странных компаний?
— Стенд должен работать в рынке. Не вижу 
ничего плохого в том, чтобы этот стенд 
использовали иностранные лицензиары 
для испытания своего оборудования при 
поставках для российских проектов. Когда 

Россия экспортирует машиностроительную 
продукцию за рубеж, входным параметром 
являются испытания и сертификация в цент-
рах, аккредитованных в той или иной стране. 
Это нормальная мировая практика.
— Вы предлагаете заставить тестиро-
вать иностранное оборудование для 
российских СПГ-проектов на стенде 
в России?
— Я считаю, что такое решение при прочих 
равных может быть принято. Сейчас вопрос 
обсуждается внутри Минпромторга. Но я не 
склонен к каким-то резким мерам в отношении 
лицензиаров. Мы уже находимся на таком 
уровне отношений, когда можем обсуждать 
такие вопросы с иностранными партнерами. 
С некоторыми лицензиарами есть совместные 
проекты по освоению технологий в области 
крупнотоннажного СПГ. Например, «Газпром» 
будет строить Балтийский завод с Linde Gas.
— Минпромторг планирует построить 
стенд для испытаний компрессорного 
оборудования большой мощности (бо-
лее 50 МВт). Сколько он будет стоить?
— Около 5 млрд руб. Горизонт планирования 
строительства — до 2025–2026 годов. Пока 
рано говорить об исполнителе. Однако в та-
ких крупных проектах правильнее ориентиро-
ваться на большие госкорпорации, например 
«Росатом» и «Ростех».
— Минпромторг ставит цель довести 
долю российского оборудования 
в СПГ-проектах до 80% к 2030 году. 
Насколько это выполнимо?
— Речь идет только о крупнотоннажных 
проектах, реализуемых на основе российских 
технологий. На таких проектах, сформиро-
ванных с учетом компетенций российских 
машиностроителей, мы сможем достичь 
локализации в 80%.
— В России пока нет проектов круп-
нотоннажного сжижения на своих 
технологиях.

— Это не так, четвертая линия «Ямал СПГ» 
(на 0,9 млн тонн в год.— „Ъ“) реализована 
на запатентованной НОВАТЭКом технологии 
«Арктический каскад». Мы большое внимание 
уделяем проектам НОВАТЭКа, связанным 
с обкаткой этой технологии.
— Что вы имеете в виду под локализа-
цией в 80%? Это объем оборудования 
в штуках или в деньгах от общей цены 
проекта?
— 80% — это объем закупки отечественного 
оборудования от общей закупки оборудова-
ния при реализации СПГ-проекта в денежном 
выражении. В идеале мы ставим перед 
собой задачу обеспечить полную незави-
симость российской промышленности от 
иностранной продукции. Однако локализация 
отдельных видов оборудования экономи-
чески нецелесообразна, и  локализацию 
некоторых элементов мы просто не успеем 
осуществить. Ведь недостаточно просто 
создать опытный образец, его необходимо 
испытать и предусмотреть в проектно-смет-
ной документации строящегося завода.
— Какого уровня локализации вы 
хотите добиться по водородному 
оборудованию?
— В плане импортозамещения у нас есть 
конкретные показатели по каждому виду про-
дукции. Например, для емкостей хранения 
и транспортировки водорода, энергетических 
установок на водородных топливных эле-
ментах и водородных заправочных станций 
это 20%, для генераторов водорода — 15%, 
а для систем ожижения водорода — 10%. 
Цифры, на первый взгляд, могут показаться 
незначительными, но не будем забывать, 
что отрасль водородной промышленности 
находится на этапе зарождения.

Интервью взяла Полина Смертина

полная версия 
kommersant.ru/13142
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Некогда один из крупнейших производителей 
кваса «Никола» — новгородская «Дека», обанкро-
тившаяся в 2019 году, заинтересовала инвесто-
ров. Купить предприятие может компания «Ин-
нова Финанс» Андрея Данькова, которого связы-
вают с холдингом «Социум» Игоря Ашурбейли. 
Интерес к «Деке» возрастет, если компания полу-
чит обратно права на бренд «Никола», но возвра-
щение продукта на рынок потребует значитель-
ных инвестиций.

Мощности новгородского АО «Дека», которое было од-
ним из крупнейших производителей кваса и безалко-
гольных напитков под брендами «Никола» и «Хлебный 
квас», могут быть выкуплены ООО «Иннова Финанс», 
рассказали два источника „Ъ“. Учредителя и директо-
ра «Инновы Финанс» Андрея Данькова собеседники 
„Ъ“ связывают с холдингом «Социум» Игоря Ашурбей-
ли. Предприятия «Социума» выпускают научно-техни-
ческую продукцию, медицинское оборудование, управ-
ляют недвижимостью. По собственным данным, в 2020 
году «Социум» получил 17,9 млрд руб. выручки. Господин 
Даньков подтвердил „Ъ“ интерес к «Деке», подчеркнув, 
что планирует заниматься проектом сам. В «Социуме» на 
вопросы не ответили.

По итогам 2017 года «Дека», по собственным оцен-
кам, занимала 35% российского рынка кваса, а на бренд 
«Никола» приходилось 15,4% всех продаж напитка 
в стране. Но уже в 2018 году «Дека» получила 393,1 млн 
руб. чистого убытка, а годом позже Арбитражный суд 
Новгородской области признал компанию банкротом 
по заявлению Сити Инвест Банка. В 2020 году произ-
водство на «Деке» было остановлено. На апрель 2021 
года в реестр требований кредиторов было включено 
1,89 млрд руб. Основным кредитором с долгом около 
900 млн руб. выступает ООО «Кварта», которое связано 
с Сити Инвест Банком. Долг «Деки» перед «Инновой Фи-
нанс» — 400 млн руб.

Производственный комплекс «Дека» оценен в 1,5 млрд 
руб. Собрание кредиторов, на котором должны были ут-
вердить порядок продажи имущества с торгов, прошло 
13 августа. Но, как рассказал „Ъ“ конкурсный управля-
ющий «Деки» Максим Лагода, конкурсные кредиторы, 
в частности «Кварта», проголосовали против продажи 
имущества единым лотом. Господин Лагода тем не менее 
считает более выгодной и целесообразной продажу заво-
да единым лотом, поэтому намерен обратиться в суд, что-
бы порядок реализации утвердил судья, ведущий дело 
о  банкротстве.

Конкурсный управляющий также оспаривает рас-
торжение соглашения с владеющей брендом «Никола» 
кипрской Alpetrust Holding Ltd (считается структурой 
Сити Инвест Банка) и «Декой», по которому предприя-
тие могло использовать марку. По словам Максима Лаго-
ды, конечная цель — сделать «Деку» правообладателем 
бренда «Никола». В Сити Инвест Банке комментарий не 
предоставили.

Представитель АО «Вятич» (бренд «Вятский квас») Вла-
димир Маматов говорит, что покупать производство без 
бренда нет смысла. Но даже если марку удастся вернуть, 
сейчас она не представлена на полках, а реанимация 
бренда зачастую требует больших усилий, чем создание 
нового, поясняет он.

Исполнительный директор «Русбренда» Алексей По-
повичев отмечает, что «Никола» до сих пор остается из-
вестной и перспективной маркой. Но конкуренция на 
рынке достаточно острая, поэтому каких-то прорывных 
результатов без серьезных вложений в маркетинг и ди-
стрибуцию ждать не стоит, предупреждает он. Кроме 
того, отмечает господин Поповичев, потребитель, осо-
бенно в городах, все больше внимания уделяет теме здо-
рового питания, что негативно сказывается на потребле-
нии сахаросодержащих напитков.

Алексей Полухин,  
Владислав Трифонов

Инвесторы пробуют «Николу»
На обанкротившегося производителя кваса  
нашлись потенциальные покупатели

Если же речь идет о мошенниках, 
уточняет эксперт, у них есть инстру-
менты сопоставления множества баз 
утекших данных, которые содержат 
информацию об IP-адресах, e-mail, те-
лефонах, почтовых адресах, кредит-
ных картах, движении по счету и т. п.

Любая утечка информации — это 
риск для пользователей, подчеркива-
ет управляющий партнер Kontakt In-
tersearch Russia Марина Тарнополь-
ская: «Указание места работы подвер-
гает риску и саму компанию, так как 
сотрудники могут работать с секрет-
ными документами». Для людей, зани-
мающих высокие позиции и прини-

мающих участие в тех же госзакупках, 
это вероятность потерять контракт 
или сорвать сделку, полагает эксперт.

Де-юре работодатель не вправе рас-
считать сотрудника за факт подписки 
на УГ, но де-факто подобное давле-
ние оказываться может, что подтвер-
ждают недавние массовые увольне-
ния сотрудников ГУП «Московский 
метрополитен», поясняет руководи-
тель направления «Разрешение IT&IP 
споров» «Рустам Курмаев и партнеры» 
Ярослав Шицле. Как показала практи-
ка, добавляет он, уволенным сотруд-
никам удается восстановиться на ра-
боте только через суд.

Если подписка на сайт « Умного го-
лосования» осуществлялась до даты 

признания Фонда борьбы с кор-
рупцией (ФБК, внесен Минюстом 
в реестр иноагентов, признана экс-
тремистской организацией и запре-
щена в РФ) и движения «Штабы На-
вального» (признан экстремистской 
организацией и запрещен в РФ) экс-
тремистскими организациями, то от-
меченные риски — максимум, что 
грозит после слива данных, считает 
Ярослав Шицле. Если регистрация 
произошла после октября 2019 года, 
риски заметно возрастают, предупре-
ждает он, поскольку сама подписка 
может квалифицироваться как учас-
тие в деятельности экстремистской 
организации.

Татьяна Исакова

Умное становится явным

Структура «Русагро» экс-сенато-
ра Вадима Мошковича выигра-
ла торги на комплекс по про-
изводству и перевалке масел 
«Волжский терминал» в Сара-
товской области. Будучи залого-
вым кредитором предприятия, 
«Русагро» предложила за него 
11,5 млрд руб. Это позволило 
обойти конкурентов, которые 
могли быть связаны с ГК «Эфко» 
и ГК «Содружество». Масложиро-
вой бизнес остается привлека-
тельным из-за роста цен и экс-
портного потенциала.

ООО «Русагро-Балаково» стало побе-
дителем торгов по продаже комплекса 
«Волжский терминал» в Саратовской 
области. Информация опубликована 
в реестре сведений о банкротстве.

«Волжский терминал» запущен 
в 2014 году, входил в холдинг «Сол-
нечные продукты» Владислава Буро-
ва. Комплекс включает маслоэкстрак-
ционный завод, речной терминал 
с выходом в Каспийский и Средизем-
номорский бассейны и элеваторный 
комплекс. Мощность — более 760 
тонн масла в сутки. В 2018 году права 
требования к структурам «Солнечных 
продуктов» по кредитам Россельхоз-
банка на 34,7 млрд руб. выкупила ГК 
«Русагро» экс-сенатора Вадима Мош-
ковича — один из крупнейших про-
изводителей масложировой про-
дукции, сахара и мяса. Гендиректор 
«Русагро» Максим Басов сообщил „Ъ“, 
что структура планирует заключить 
договор купли-продажи комплекса, 
назвав актив одним из лучших заво-
дов на рынке.

ООО «Русагро-Балаково» предло-
жило за актив 11,5 млрд руб. при на-
чальной цене 3,1 млрд руб. На вто-
ром месте было ООО «Регионагро» 
Виталия Вериго — 11,34 млрд руб. Го-

сподин Вериго ранее работал в струк-
турах ГК «Содружество», которая 
называет себя крупнейшим перера-
ботчиком масличных в СНГ. Также 
в торгах участвовали ООО «Агро», ко-
торое могло представлять интересы 
ГК «Эфко», и ООО «Меридиан», свя-
занное с владельцем банка «Систе-

ма» Алексеем Богачевым. В «Эфко» от 
комментариев отказались. Директор 
УК «Содружество» Александр Шенде-
рюк-Жидков не ответил „Ъ“, в банке 
комментарий не предоставили.

Старший аналитик Газпромбанка 
Марат Ибрагимов отмечает, что «Ру-
сагро» могла предложить любую цену, 
так как средства также пойдут груп-
пе в рамках урегулирования долгов 
«Солнечных продуктов». Подобным 
же образом «Русагро» скупала активы 
«Разгуляя», добавил он.

По словам эксперта, масложиро-
вое направление несколько лет по-
казывало рентабельность, близкую 
к нулевой, но «Русагро» за счет финан-
совых возможностей и диверсифици-

рованного бизнеса смогла преодолеть 
этот период и начать консолидацию 
сектора. Теперь на фоне восстановле-
ния рыночных цен на масло и жиры 
сегмент обеспечивает группе самую 
большую долю в выручке и EBITDA, 
указывает господин Ибрагимов. В ян-
варе—июне 2021 года выручка масло-
жирового сегмента «Русагро» выросла 
на 68%, до 61,57 млрд руб., обеспечив 
57% от всей выручки группы за пе-
риод. EBITDA сегмента увеличилась 
на 69%, до 7,48 млрд руб. Цены на ма-
сло наливом выросли на 112%, до 
100,7 тыс. руб., за тонну год к году.

Гендиректор Института конъюн-
ктуры аграрного рынка Дмитрий 
Рылько говорит, что повышенный 
интерес к площадке может быть свя-
зан с активизацией поставок зерна 
и масел водным путем вниз по Вол-
ге и ростом спроса, в том числе со 
стороны Ирана. Директор «Совэко-
на» Андрей Сизов также отмечает, что 
«Волжский терминал» может быть 
привлекательным с точки зрения 
экспорта масла в том числе в Турцию 
и Иран. Видимо, «Русагро» устраивает 
текущее регулирование — «плаваю-
щая» пошлина на экспорт масла и по 
факту запретительная пошлина на 
вывоз семян, пояснил он.

По словам эксперта, хотя в этом 
году урожай подсолнечника оцени-
вается в рекордные 15,9 млн тонн, 
в будущем ограничения могут нега-
тивно сказаться на производстве ма-
сличных. С 1 сентября экспорт масла 
будет ограничен пошлиной $169 за 
тонну исходя из индикативной цены 
$1,24 тыс. за тонну. Ставка будет пе-
ресматриваться раз в месяц. На экс-
порт подсолнечника до 31 августа 
2022 года действует пошлина в 50%, 
но не менее $320 за тонну.

Анатолий Костырев

Завод пошел как по маслу
Группа «Русагро» расширяет бизнес в Саратовской области

Самое главное,  
чтобы нам просто  

не запрещали 
экспортировать

— Максим Басов,
гендиректор «Русагро»,  

о госрегулировании АПК, май 2021 года 
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Минпромторг просит российских разработчиков 
программного обеспечения (ПО) ускорить адап-
тацию их продуктов под российские  процессоры 
«Эльбрус» и «Байкал». Участники рынка утверж-
дают, что это бессмысленно — слишком мало 
компьютеров, которые работают на отечествен-
ных компонентах. Но власти обещают, что уже 
к 2023 году не менее 70% закупаемой государст-
вом техники будет на российских процессорах.

„Ъ“ ознакомился с письмом замглавы Минпромторга 
Олега Бочарова от 28 июля российским разработчикам 
ПО. Чиновник просит обеспечить совместимость продук-
тов с российскими процессорами «Эльбрус» и «Байкал». 
В Минпромторге подтвердили, что направили соответст-
вующее письма в Минцифры и производителям ПО.

По базовому набору ПО в каждом классе продуктов уже 
либо есть совместимые решения, либо ведется их разра-
ботка, признает в письме господин Бочаров. «Но сохраня-
ется ряд программ, по которым не запланированы работы 
по его адаптации к отечественным аппаратным платфор-
мам. Например, IFCPlugin, 1С, „Консультант+“, „Компас 
3Д“, „Р7-Офис“, Arenadata»,— добавляет он. Работу по адап-
тации российского софта под отечественные процессоры 
нужно ускорить с учетом новых требований по импорто-
замещению в области микроэлектроники, настаивает чи-
новник. «Мы рассчитываем, что в 2023 году не менее 70% 
закупаемой для государственных нужд вычислительной 
техники будет работать на отечественных процессорах»,— 
подчеркнули в пресс-службе министерства.

Законодательно у ведомств и госкомпаний сейчас нет 
обязанности использовать компьютеры с российскими 
процессорами. Но с 2022 года в соответствии с приняты-
ми в конце прошлого года поправками к постановлению 
правительства №719 они должны будут закупать ПК и сер-
веры с российскими процессорами.

По словам гендиректора «Базальт-СПО» Алексея Смир-
нова, сейчас действительно многие российские софтвер-
ные решения не адаптированы для работы на россий-
ских процессорах. «Софт, предназначенный для работы 

под Intel, не сможет передавать верные команды процес-
сору „Эльбрус“ или „Байкал“. Для адаптации нужно пере-
собрать программы, а эта работа в некоторых случаях мо-
жет затянуться до нескольких лет»,— объясняет он. Кроме 
того, возникает вопрос экономической целесообразно-
сти. «Если „Байкал“ действительно выпустит 600 тыс. про-
цессоров в 2025 году, сколько из них окажутся в компью-
терах, которые будут работать с ERP от 1С? Скорее всего, не 
больше 10 тыс., поэтому пересобирать софт и содержать 
техническую поддержку будет просто невыгодно»,— уве-
рен господин Смирнов.

Представитель 1С (крупнейший российский раз-
работчик ERP-систем) подтвердил „Ъ“, что система 
«1С:Предприятие» на процессоре «Байкал» пока не работа-
ет, но «вопрос прорабатывается». В разработчике «Р7-Офис» 
называли совместимость с внесенной в реестр Минпром-
торга техникой «одной из важных задач для компании». «Но 
в процессе вывода процессоров „Эльбрус“ и „Байкал“ на ры-
нок не хватает скоординированного проектного управле-
ния: большой объем информации, к сожалению, приходит 
из неофициальных источников»,— уточнили в компании.

Российские разработчики занимаются адаптацией сво-
его софта под российские процессоры, но не очень актив-
но, говорят в МЦСТ (производит процессор «Эльбрус»). 
Там, впрочем, признают объективность проблем. «Это 
ресурсоемкая задача, под которую сейчас нет отдельной 
субсидии, а сами софтверные компании не всегда готовы 
вкладываться в адаптацию»,— добавил заместитель ди-
ректора АО МЦСТ Константин Трушкин.

По словам президента ассоциации «Руссофт» Валенти-
на Макарова, процесс адаптации российского софта под 
«Эльбрусы» и «Байкалы» замедляется в том числе из-за ри-
сков малых объемов закупки госсектором оборудования 
на российских процессорах. Раньше, по его словам, этот 
фактор был связан только с тем, как будут сформирова-
ны бюджеты ведомств, теперь же появились риски невоз-
можности поставки процессоров в срок из-за проблем ми-
рового дефицита мощностей на производствах.

Никита Королев

Я к вам, процессор,  
и вот по какому делу
Минпромторг просит адаптировать российский софт  
под «Байкал» и «Эльбрус»

Принадлежащей АФК «Систе-
ма» Cosmos Hotel Group, отка-
завшейся от использования 
вывески Park Inn для семи сво-
их отелей, не удалось мирно ра-
зойтись с владельцем бренда — 
Radisson Hotel Group. Гостинич-
ный оператор оспаривает это 
решение в суде. Эти отели могли 
приносить Radisson до 35 млн 
руб. в год. С негативными по-
следствиями в ходе ребрендин-
га столкнулись и сами гости-
ницы: их загрузка сократилась 
на 15–20%, а часть персонала 
 уволилась.

Radisson Hotel Group (RHG), вла-
деющая в том числе брендом Park 
Inn, обратилась в Стокгольмский 
арбитраж, оспаривая решение Cos-
mos Hotel Group (CHG). Об этом рас-
сказали три собеседника „Ъ“ на рын-
ке недвижимости. По словам одного 
из них, причина состоит в досроч-
ном прекращении партнерства CHG 
с Radisson по использованию брен-
да Park Inn для некоторых гостиниц. 
Контракт разорван по инициативе 
Cosmos Hotel Group, добавляет собе-
седник „Ъ“. Стороны от комментари-
ев воздержались. 

CHG контролируется АФК «Систе-
ма» Владимира Евтушенкова. Сейчас 
компания владеет и управляет 20 от-
елями с совокупным фондом 6,5 тыс. 
номеров. Группа развивает гостини-
цы как под собственными брендами 
линейки Cosmos, так и под междуна-

родными. В июле 2021 года компа-
ния заявила о своих планах переве-
сти семь отелей Park Inn под бренд 
Cosmos Hotels. Речь идет об объектах 
в Астрахани, Волгограде, Ижевске, 
Казани, Сочи, Новосибирске и Яро-
славле, которые «Система» в 2016 
году выкупила у фонда VIYM Андрея 
Якунина. Причиной отказа от брен-
да Park Inn стали высокие отчисле-
ния за использование вывески, хотя 
менеджмент Radisson не привлекал-
ся к управлению гостиницами, заяв-
ляли ранее в CHG.

Партнер Ivashkevich  Hospitality 
Станислав Ивашкевич говорит, что 
такая форма сотрудничества на-
зывается лицензионным соглаше-
нием. Обычно она предусматрива-
ет, что владелец бренда получает 
3–5% от выручки номерного фонда. 
При среднегодовых доходах отеля 
в 100 млн руб. речь идет о 3–5 млн 
руб. в год, поясняет господин Иваш-
кевич. То есть платежи по использо-
ванию бренда для семи объектов мо-
гут достигать 35 млн руб. в год. Для 
сравнения: отчисления системам 
бронирования отелей составляют 
в среднем 18% от выручки, добавля-
ет эксперт.

Руководитель подразделения ин-
дустрии гостеприимства CBRE Тать-
яна Белова поясняет, что смена брен-
да гостиницы практически всегда 
подразумевает долгий юридиче-
ский процесс. Одни из собеседни-
ков „Ъ“ на гостиничном рынке отме-

чает, что договор между RHG и CHG 
был заключен по нормам английско-
го права. Партнер юрфирмы Mansors 
Роман Зыков поясняет, что при за-
ключении международных согла-
шений часто привлекаются консуль-
танты из англосаксонских фирм, 
ориентирующиеся на понятную им 
правовую систему. Кроме того, рос-
сийские компании часто заклю-
чают соглашение через кипрские 
структуры. Эти условия, как и под-
судность дела в случае возникнове-
ния конфликта, по словам господи-
на Зыкова, фиксируются в договоре. 
По его словам, в среднем рассмотре-
ние дела в Стокгольме занимает 12–
18 месяцев.

Один из источников „Ъ“ на рын-
ке отмечает, что отказ от бренда Park 
Inn стоил отелям CHG потери 15–20% 
заполняемости, так как лояльные 
к бренду клиенты перестали в них 
селиться. Он также отмечает, что 
в гостиницах уволилась часть пер-
сонала. «Компания оказалась не го-
това к ребрендингу: люди, работав-
шие в международной сети, должны 
были перейти на малопонятные 
стандарты»,— отмечает собеседник 
„Ъ“. Он предполагает, что причиной 
судебного разбирательства между 
сторонами стал стиль ведения пе-
реговоров CHG, не уведомившей за-
благовременно партнеров о своем 
 решении.

Александра Мерцалова,  
Дарья Андрианова

Park Inn не покидает «Систему»
Radisson решил судиться с Cosmos Hotel 
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На Зальцбургском фестивале 
прошла премьера оперы (или, 
согласно авторскому опреде‑
лению, «сценической акции») 
Луиджи Ноно «Нетерпимость 
1960». Одно из самых слож‑
ных и амбициозных произведе‑
ний второй половины ХХ века, 
написанное на тексты  Сартра, 
Маяковского, Брехта,  Фучика, 
представили в Зальцбурге 
в трактовке знаменитого ди‑
рижера Инго Метц махера и ре‑
жиссера Яна Лауэр са. Накану‑
не премьеры Инго Метц махер 
рассказал Алексею  Мокроусову 
о своем знакомстве с Луиджи 
Ноно и об актуальности его му‑
зыки в XXI веке.

— Даже почитатели Луиджи 
Ноно не всегда по достоинст-
ву оценивают красоты «Нетер-
пения» — говорят, и музыка так 
себе, и с выбором слов компо-
зитор промахнулся, а взятые 
за основу события 1960 года (кро-
вавый разгон алжирской демон-
страции в Париже), текст Сартра, 
используемый в либретто,— все 
устарело.
— Некрасивая музыка?! Слова не те?! 
Все совершенно не так. Там такие 
прекрасные стихи в начале о том, 
что такое жизнь! И текст-прощание! 
Потом, что значит «некрасивая му-
зыка»? Об этом можно долго спо-
рить. Но второй хор а капелла — это 
что-то неземное, невозможно най-
ти что-либо прекраснее, я ничего 
не знаю равного. И во второй части 
вся сцена в деревне невыразимо кра-
сива. Иначе все произведение в це-
лом бы не состоялось, там действи-
тельно много агрессии, брутального. 
Но и финальный хор на текст Брехта 
тоже красив. Литературный уровень 
либретто очень высок.
— Были ли проблемы с партиту-
рой?
— Никаких. На премьере 1961 года 
вся хоровая часть шла в записи, 
мы этого не стали делать — записа-
ли только два хора, они звучат для 
публики с четырех сторон, ровно 
так, как это прописано в партитуре, 
а все остальное идет вживую, хор 
располагается на сцене. Просто тогда 
не было настолько сильных хоров, 

чтобы осуществить задачи Ноно, 
и мы не обязаны следовать именно 
тем решениям, которые были при-
няты по тем или иным причинам 
на премьере.
— «Нетерпимость» ведь для вас 
политически важная вещь?
— Очень важная. Но не только пото-
му, что она актуальна по сюжету, хотя 
и это важно. Она хорошо иллюстри-
рует взгляды самого Ноно. Все эти 
ярость, обвинение, которые скрыты 
в произведении, они прежде всего 
в музыке и в ней проявляются гора-
здо сильнее, чем в сюжете. В музыке 
и утопия, и надежда, и, если хотите, 
свет в конце тоннеля. И именно из-за 
того, что все это в музыке, а не только 
в рассказываемой истории, это про-
изведение так прекрасно.
— То есть слова можно безболез-
ненно изъять?
— (Смеется.) Нет, конечно, это все 
связано друг с другом, слова и му-
зыка равноправны! Я хочу лишь 
подчеркнуть, что устрашающе ак-
туальны не только рассказываемые 
истории, но и музыка.
— Но демонстрации в Париже 
во время алжирской войны и на-
силие полиции — разве это ак-
туально?
— Но все это повторяется и сегодня 
в той или иной форме.

— Что касается просоветских 
взглядов Ноно…
— Он не был просоветских взглядов! 
Он состоял в Коммунистической 
партии Италии, а та совершенно 
не была просоветской. Я много бы-
вал в Италии в молодости, когда Ком-
партия была там очень важна, и ви-
дел, сколько делали коммунисты 
именно в области культуры, какие 
проводили фестивали, меня впечат-
ляла их активность. В принципе ка-
кая разница, в какой именно он со-
стоял партии, но, с другой стороны, 
в какой еще партии можно было ока-
заться человеку утопических взгля-
дов, мечтающему о лучшей жизни 
для людей?

Я был молод, когда познакомил-
ся с Ноно, был всего лишь вторым 
дирижером на «Прометее» в Берли-
не, для меня это было как богоявле-
ние. Он сразу оказал мне доверие, 
взял с собой в Вену на фестиваль 
Wien Modern, где доверил дирижи-
ровать двумя своими произведе-
ниями. И это оказало невероятное 
воздействие на мою жизнь. Я знал 
многих, включая Штокхаузена, 
но встреча с Ноно для меня — важ-
нейшая. Все это сегодня звучит едва 
ли не комично, сегодня такого уже 
почти не осталось, но у него была 
та мессианская сила, о которой пи-

сал Вальтер Беньямин, вера во что-то 
лучшее в будущем. По какой-то при-
чине он поверил в меня, это, конеч-
но, страшно меня вдохновило и обо-
дрило. Думаю, мне бы не удалось 
пройти тот путь, который я в итоге 
прошел, если бы не встретил Ноно. 
И каждый раз, когда играю его музы-
ку, я чувствую эту почти священную 
обязанность — хорошо это делать. 
В этой музыке лично для меня кроет-
ся удивительная сила, в этом смысле 
она опережает других композито-
ров. И потом, она в высшей степени 
эмоциональна, гораздо эмоциональ-
нее, чем у Булеза или Штокхаузена. 
Ноно — это как вулкан.
— Был ли он наследником Шён-
берга?
— Да, он написал «Канонические ва-
риации», но его традиция берет на-
чало в куда более раннем времени, 
в XVI веке,— Ноно вместе с Бруно 
Мадерной изучал старых венециан-

цев у Малипьеро. Когда мы с ним по-
знакомились, он мне рассказывал 
о музыке XIV века, которой тогда за-
нимался. Его истоки — задолго до ба-
рокко. Что касается Шёнберга, мне 
кажется, он не играет никакой роли 
в музыке Ноно.
— Можно ли влияние добарочной 
музыки услышать и в «Нетерпи-
мости», есть ли там цитаты?
— Цитат нет, но это чувствуется в ды-
хании, в том, как все объединено, 
в одновременности текста и музы-
ки — это как у старых итальянцев. 
Речь не о том, чтобы расслышать 
и понять текст, а том, что текст выра-
жается музыкой, он сохранен в му-
зыке, преобразован ею, он исполь-
зован, чтобы появилась музыка, 
которая его пересоздает.
— В исполнении театрально-
го Ноно вы идете от более позд-
них его произведений к первым. 
В этом есть особая логика?

— Никогда не думал об исполне-
нии «Нетерпимости», пока Мар-
кус (Хинтерхойзер, интендант 
Зальцбургского фестиваля.— „Ъ“) 
не предложил ею заняться. Скаль-
ный манеж — прекрасное место 
для этого. В свое время интендант 
в Мангейме спросил молодого 
Ноно, не хочет ли он написать опе-
ру, он ответил: да, но только не для 
привычного театра, скорее для 
Пьяцца-дель-Кампо в Сиене. Скаль-
ный манеж не площадь в Сиене, 
но это все равно иное место, «не-
театр», оно бы понравилось Ноно, 
его музыка здесь звучит отлично. 
«Солдат» Циммермана тоже было 
бы тяжело ставить в нормальном 
театре, зато здесь пространство для 
них идеальное. Не знаю, что было 
бы, если бы мне предложили ста-
вить «Нетерпимость» в обычном те-
атре — Ноно требует места, иначе 
звукам слишком тесно.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

«Ноно — это как вулкан»
Инго Метцмахер о премьере «Нетерпимости» Луиджи Ноно в Зальцбурге

В Пикетном зале Зимнего двор‑
ца открыта выставка «Античный 
миф в творчестве Бертеля Тор‑
вальдсена. Рисунки и скульптура 
из коллекций Музея Торвальдсе‑
на в Копенгагене и Эрмитажа». 
Выставка юбилейная (к 250‑ле‑
тию датского мастера), строгая 
(представлены работы только 
одного художника) и небольшая 
(8 скульптурных работ и 18 ри‑
сунков). Рассказывает  Кира 
 Долинина.

атчанин исландского 
происхождения Бер-

тель Торвальдсен (1770–1844) отно-
сится к скульпторам настолько клас-
сическим, что, кажется, и сказать тут 
особо нечего. «Торвальдсен» равно 
«ампир». «Ампир» равно «Торваль-
дсен». И если бы не было рядом Ан-
тонио Кановы, вечного соперника 
Торвальдсена и в жизни, и в исто-
рии искусства, то и быть бы ему без-
раздельно главным скульптором 
европейского ампира. Однако со-
перник был, обоих обожали важ-
ные, а иногда и венценосные заказ-
чики, оба много и хорошо работали 
на русских и неплохо представлены 
в Эрмитаже. Интрига налицо.

Торвальдсен был вундеркиндом. 
В 11 лет он был принят в Королев-
скую академию художеств Копенга-
гена, где учился всему, что давали, 
но особую страсть питал к скульпту-
ре. В чем действительно был заме-
чательно талантлив и что получил 
как бы по наследству. Его отец, Гот-
скалк Торвальдсен, был резчиком 
фигур для носа корабля, работавшим 
на верфи. Сын многие годы рисовал 
по его просьбе эскизы для будущих 
работ отца. Отличник учебы, меда-
лист, Торвальдсен развлекает себя 
и друзей рисованными портретами, 
которые довольно скоро стали очень 
популярны, начали приносить день-
ги и известность. Довольно скоро 
он стал портретировать не только 
в рисунке, но и в рельефе.

8 марта 1797 года Торвальдсен 
приезжает в Рим. Планировалась 
обычная пансионерская поезд-

ка, которой он был награжден ака-
демией, а получилась почти целая 
жизнь. В Риме Торвальдсен прожи-
вет 40 лет, а день приезда в итальян-
скую столицу будет всю жизнь отме-
чать как свой второй день рождения. 
Здесь все ему было по душе и по раз-
меру: наставники, друзья, древние 
памятники, все более и более увле-
кавшая его античная литература, за-
казчики, число которых все время 
возрастало, а география заказов рас-

ширялась — от Лацио или Тосканы 
до Санкт-Петербурга, Лондона, Трон-
хейма и Мюнхена.

На римский период жизни Тор-
вальдсена приходится и его русский 
«роман», который стал центральной 
темой эрмитажной выставки. Одной 
из его первых русских заказчиц была 
графиня Ирина Ивановна Воронцо-
ва, которая весной 1804 года заказала 
четыре мраморные статуи — «Вакх», 
«Ганимед», «Венера», «Аполлон» — 
и группу «Амур и Психея». Тогда 
же были заказаны портреты ее се-
стры, княгини Е. И. Голицыной и три-
надцатилетнего сына графини Ивана 
(будущего графа Воронцова-Дашко-
ва). Через год его мастерскую посе-

тили граф и графиня Остерман-Тол-
стые: заказ на портретную статую 
графини. В 1822 году, вскоре после 
доставки статуи в Петербург, издатель 
Павел Свиньин писал о ней: «…дос-
тойно взглянуть на сию фигуру, что-
бы узнать великого художника, коего 
работа еще тем должна быть значи-
тельнее для нас, что еще весьма нем-
ного оной в нашей столице…»

Дальше — больше. В его мастер-
ской лично или письмами появля-
ются герои 1812 года граф Остер-
ман-Толстой и граф Милорадович. 
Что не удивительно: в 1820-м ему лич-
но позирует вообще-то ненавидящий 
этот процесс Александр I. Бюст рос-
сийского императора настолько при-

шелся по душе заказчику и его двору, 
что скульптор был тут же награжден 
бриллиантовым перстнем и орденом 
Святого Владимира 4-й степени, а его 
мастерская получила не менее 18 за-
казов на повторение этой работы 
в мраморе. Что уж тут говорить о гип-
совых отливках бюста Торвальдсена, 
которые в изобилии распространи-
лись по империи, дабы «дать возмож-
ность публике иметь лик Августей-
шего Монарха нашего, деланный 
с натуры», а также «распространить 
произведение ваятеля, признанного 
в целой Европе одним из первых ны-
нешнего века…».

Роман с Россией на этом был по-
чти закончен, Александр I сам ра-

бот Торвальдсена в свою коллекцию 
не приобретал, а вот Николай I их це-
нил и для своего Нового Эрмитажа 
покупал, правда, уже после смер-
ти художника. И покупал правиль-
но — именно то, чем особенно тот 
был хорош. На выставке из этого 
(плюс датские рисунки) составили 
микросюжет про античность у Тор-
вальдсена. Точнее было бы сказать, 
про Амуров, игривых и иногда же-
стоких мальчишек, которые были 
чуть ли не торговой маркой скуль-
птора. Торвальдсен этой выстав-
ки — не портретист, а поклонник 
античной литературы, по мотивам 
которой он всю жизнь сочинял свои 
композиции.

«Русские» Канова и Торвальдсен 
столкнулись в Петербурге в Новом 
Эрмитаже. На выставке этого сюжета 
нет, но топография к нему обязыва-
ет. Два главных ампирных скульпто-
ра, итальянец и датчанин, южанин 
и северянин, чувственный и сухо-
ватый, эротичный и литературный, 
предпочитавший круглую скульпту-
ру и поражавший публику прежде 
всего рельефами — на их примере 
отлично можно разложить историю 
искусства ампира.

Сам же Торвальдсен от этого со-
перничества не пострадал. Он вер-
нулся в Данию с кораблем, набитым 
сотнями его произведений, кол-
лекциями произведений искусст-
ва, включая антики, его личными 
вещами, а также множеством книг 
и писем, полученных им в течение 
многих лет. Плюс рисунки, кото-
рые, по преданию, лежали смятыми 
в паре бочек. В Копенгагене он заве-
щает все свои работы городу, в кото-
ром тут же начнется деятельность 
по организации Музея Торвальдсе-
на. В 1844-м он умрет, а через четы-
ре года его прах будет перенесен 
в центр дворика уже открывшего-
ся музея. В столь полюбившей его 
России в феврале 1852 году Нико-
лай I откроет свой Новый Эрмитаж, 
в котором один из залов новейшей 
скульптуры был украшен медальо-
ном с профилем Торвальдсена. Ря-
дом с такими же медальонами Ми-
келанджело, Кановы, Кристиана 
Даниэля Рауха и Ивана Мартоса. Иде-
альная компания для ампирного ху-
дожника.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Ампир на весь мир
Эрмитаж чествует Бертеля Торвальдсена

Д

Русские заказчики  
оценили Торвальдсена 
еще в начале 1800‑х, когда 
для графини Воронцовой 
он изваял «Ганимеда» 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Новый главный тренер сборной Рос-
сии Валерий Карпин назвал расши-
ренный список кандидатов на учас-
тие в ближайших отборочных матчах 
чемпионата мира 2022 года с Хорва-
тией, Кипром и Мальтой, которые со-
стоятся в начале сентября. В предва-
рительный состав вошли 4 вратаря 
и 27 полевых игроков. Новых фами-
лий в нем немного, и в основном при-
глашение получили те же футбо-
листы, которых вызывал прежний 
наставник команды Станислав Чер-
чесов. При этом в списке Карпина 
не оказалось Артема Дзюбы, лидера 
и лучшего бомбардира сборной Рос-
сии последних лет.

азалось бы, такое достаточ-
но рутинное мероприятие, как объявле-
ние состава сборной на очередные отбо-
рочные матчи чемпионата мира, стало 
едва ли не самым ожидаемым и интри-
гующим событием в российском футбо-
ле. Ведь это был первый выбор нового 
главного тренера национальной коман-
ды Валерия Карпина, которому пред-
стоит не просто попытаться вывести ее 
в финальную часть крупнейшего фору-
ма, но и в каком-то смысле реанимиро-
вать ее после того, как она испустила дух 
на недавнем чемпионате Европы. Кста-
ти, после провального выступления на 
континентальном первенстве Россия 
опустилась в обновленном международ-
ном рейтинге с 38-го на 41-е место.

Правда, сам Карпин заранее дал по-
нять, что революционных кадровых ре-
шений от него ждать не стоит и костяк 
сборной останется тем же. Это следова-
ло из того, что он лично встречался и бе-
седовал только с игроками, которые вы-
ступали на чемпионате Европы или 
участвовали в подготовке к турниру. И это 
выглядело вполне логично, учитывая, что 
времени на творческий поиск у Карпи-
на нет. На носу ключевое сражение всей 
отборочной кампании с хорватами, да 
и в следующих матчах с Кипром и Маль-
той сборной России в ее нынешнем поло-
жении будет не до экспериментов.

Тем не менее главный тренер со сво-
ими помощниками Виктором Онопко 
и Николаем Писаревым во все шесть глаз 
просматривали кандидатов в последних 
турах премьер-лиги. Плюс тренер врата-
рей Виталий Кафанов занимался подбо-
ром исполнителей на эту позицию. Как 
выяснилось, в рабочий список штаба 
сборной входило около 60 игроков. Хотя 
все равно Карпин и его ассистенты столк-
нулись с дефицитом конкуренции, если 
не сказать кадровым голодом, в отдель-
ных амплуа и даже в целых линиях. 

Скажем, далеко не очевиден был вы-
бор претендентов на пост номер один. 
Пришлось даже прозондировать почву 
насчет возвращения Игоря Акинфеева, 
но голкипер ЦСКА ответил отказом. По-
сле его ухода у сборной действительно так 

и не появился основной вратарь. Натура-
лизованный бразилец Маринато Гилерме 
и Антон Шунин не справились с этой от-
ветственной ролью. Молодой Матвей Са-
фонов провел два матча на Евро, но в нем 
сейчас, судя по всему, не совсем уверен 
даже клубный тренер Виктор Гончарен-
ко, который оставил его на скамейке за-
пасных в недавнем матче «Краснодара» 
с «Арсеналом».

Большие проблемы возникли у сбор-
ной и в нападении. При Станиславе Чер-
чесове роль ударного форварда отводи-
лась Артему Дзюбе, но он и на Евро-2020 
сыграл ниже своих возможностей, а сей-

час и вовсе переживает явный спад в ка-
рьере. Ноль голов в пяти официальных 
встречах нового сезона за «Зенит» и непо-
падание в стартовый состав на важней-
ший матч с «Локомотивом» — лишнее 
тому подтверждение. Резко сдал и дейст-
вующий в похожей силовой манере Алек-
сандр Соболев, который тоже присел в за-
пас у себя в «Спартаке». Получил травму 
еще один нападающий таранного типа — 
Антон Заболотный из ЦСКА. По большо-
му счету брать Карпину было некого. На 
полном «безрыбье», наверное, лишь Фе-
дор Смолов, забивший на старте чемпио-
ната России три мяча за «Локомотив», хоть 
как-то соответствовал уровню сборной.

В итоге никого не удивило, что Дзю-
бе так и не пришел вызов на ближайшие 
матчи. Тем более что у них с Карпиным 
с давних пор, мягко говоря, сложные лич-
ные взаимоотношения. Чтобы попасть 
в состав, экс-капитану национальной ко-
манды нужно было представить железо-
бетонные аргументы в свою пользу. Собо-
леву приглашение также не поступило. 
А вот Заболотный оказался в списке Кар-
пина. Характер повреждения вроде бы по-
зволит армейцу уже в ближайшее время 
выйти на поле. Возвращается в сборную 
и Смолов, не выступавший за нее с 2019 
года. Кроме того, третьим нападающим 
будет 19-летний динамовец Константин 
Тюкавин. Конкретно для него это скорее 
аванс, хотя надо отметить, что в клубе он 
является игроком основы. Впрочем, у Кар-
пина есть еще вариант с выдвижением 
в атаку фактурного Александра Ерохина, 
который отлично начал сезон и наколо-
тил пять голов.

Что касается вратарей, то отвечающий 
за это направление работы в тренерском 
штабе Кафанов, похоже, видит первым 
номером Гилерме, который стабилизи-
ровал свою игру в «Локомотиве» и уже 
довольно давно не допускал серьезных 
ошибок. Его конкурентами будут Юрий 
Дюпин из «Рубина», бывший в заявке на 
Евро-2020, спартаковец Александр Мак-
сименко и Сергей Песьяков, хорошо зна-
комый Кафанову и Карпину по «Ростову». 

К слову, из своего бывшего клуба глав-
ный тренер сборной позвал еще цент-
рального защитника Максима Осипен-
ко. Помимо него чистыми дебютантами 
можно назвать уже упоминавшихся Мак-
сименко и Тюкавина, а также защитника 
Сергея Терехова («Сочи») и опорного по-
лузащитника Станислава Магкеева («Ло-
комотив»), который способен закрыть 
и позицию в центре обороны. Из соста-
ва на чемпионат Европы Карпин отказал-
ся в общей сложности от восьми человек, 
при этом зенитовец Магомед Оздоев трав-
мирован. В целом, по мнению специали-
стов, в сборную включены все лучшие на 
данный момент футболисты, и никого 
Карпин, что называется, не забыл. Дру-
гое дело, что сам тренер после объявле-
ния списка кандидатов признался, что 
в преддверии отборочных матчей его 
очень многое напрягает. По его словам, 
у главной команды страны нет безогово-
рочного первого номера, есть вопросы 
и по другим позициям. И вообще, пока 
даже у Карпина не сложилась мозаика из 
11 футболистов, которые должны сыграть 
с Хорватией.

Александр Ильин

ФУТБОЛ

Довольно бездзюбый состав
Валерий Карпин назвал список кандидатов  
на участие в отборочных матчах чемпионата мира

Первый в истории Грузии паралимпийский чемпион 
дзюдоист Звиад Гогочури попал в Токио, где 24 авгу-
ста стартует Паралимпиада, в неприятную историю. 
Гогочури вступил в диспут с охранником отеля, в кото-
рый ряд членов грузинской сборной были помещены 
на карантин, и разрешил его привычным для него спо-
собом — толкнул оппонента, который при падении сло-
мал ребро. В итоге Гогочури был задержан полици-
ей и лишен аккредитации. Это уже третий грузинский 
дзюдоист, удостоенный такого внимания от оргкоми-
тета Токио-2020.

виад Гогочури для Грузии спортсмен знаковый. 
В 2016 году он стал чемпионом Паралимпиады в Рио-Де-Жа-
нейро (в весовой категории до 90 кг). Для Грузии это был 
исторический момент — никогда раньше паралимпиец из 
этой страны так высоко не забирался. И вот так Гогочури, дол-
го и без особого успеха пытавшийся строить карьеру в про-
тивостоянии со спортсменами, не имеющими ограничений 
(в паралимпийский спорт он перешел, поскольку с детства 
страдает офтальмологическим заболеванием, хотя одновре-
менно оставался и членом главной сборной Грузии), превра-
тился в героя нации, не раз становясь впоследствии лучшим 
параатлетом страны. В 2018 году, когда Гогочури вновь удос-
тоился звания лучшего параатлета страны, президент Гру-
зии Саломе Зурабишвили говорила, обращаясь к спортсме-
нам, что они «являются надеждой государства». «Государство 
держится на многих вещах, в том числе на культуре и спор-
те, поэтому вы дороги нашему государству»,— отмечала пре-
зидент Зурабишвили, выражая надежду, что в Токио Грузия 
также добьется больших успехов. Как там будет с успехами, 
покажет турнир, который стартует 24 августа и, как и Олим-
пиада, пройдет без зрителей на трибунах. Но имя Звиада Го-
гочури, приехавшего в Токио за вторым золотом, уже про-
гремело. Хотя вряд ли это доставило ему удовольствие.

На самом деле с Гогочури приключилась простая и даже 
банальная история. Один из членов грузинской делегации 
по прибытии в Токио сдал положительный тест на COVID-19. 
Согласно правилам, всех, кто с ним близко контактировал, 
включая Гогочури, поместили на карантин в токийском от-
еле. Чтобы скрасить тяготы изоляции, грузинские спортсме-
ны прибегли к старому способу — решили выпить. А похо-
же, еще и спеть. По крайней мере охранник отеля, мужчина 
на седьмом десятке, утверждает, что он ничего такого не сде-
лал, просто постучал и попросил вести себя тише. Впрочем, 
доподлинно неизвестно, как именно он это сделал. Так или 
иначе, грузинско-японский обмен мнениями закончился 
чистой победой гостей. Гогочури толкнул охранника, тот 
при падении сломал ребро, и, происходи это на татами, гру-
зинскому спортсмену присудили бы победу иппоном. Но 
тут ситуация была несколько иной.

Дальше все стандартно: скорая, заявление, полиция, за-
держание Гогочури, выражение им сожаления, что так все 
вышло. И может, инцидент даже удалось бы замять. Ведь 
случился он еще 12 августа, но оргкомитет, уже явно знав-
ший о происшедшем, никак не реагировал. Но потом сведе-
ния просочились в СМИ, и устроителям Паралимпиады не 
оставалось ничего, кроме как лишить Гогочури аккредита-
ции. Ну а Паралимпийскому комитету Грузии пришлось из-
виняться за поведение своего спортсмена и обещать, что по 
возвращении домой его еще раз накажут.

Отметим, что по странному стечению обстоятельств 
именно у грузинских дзюдоистов самые большие проблемы 
с соблюдением правил в Токио. Ранее два серебряных призе-
ра Игр Важа Маргвелашвили и Лаша Шавдатуашвили также 
были лишены аккредитаций. Вопреки запретам, они реши-
ли покинуть Олимпийскую деревню и прогуляться по То-
кио, рассчитывая, вероятно, просто затеряться в толпе. Для 
усиления маскировки в город они отправились в костюмах 
сборной Грузии. Ну а то, что люди бросились к ним с прось-
бой о совместном фото, восприняли, видимо, как проявле-
ние традиционного японского гостеприимства.

Александр Петров

СКАНДАЛ

Иппонный стыд
Грузинский дзюдоист лишен 
паралимпийской аккредитации 
за драку

В финале National Bank Open, за-
вершившегося в Торонто турни-
ра Ассоциации теннисистов-про-
фессионалов (ATP) категории 
Masters 1000 c призовым фон-
дом $2,8 млн, Даниил Медведев 
в двух партиях переиграл амери-
канца Райли Опелку. Тем самым 
россиянин продемонстрировал, 
что полностью отошел от неуда-
чи на Олимпийских играх в Токио 
и в ближайшие недели попробует 
навязать Новаку Джоковичу борь-
бу за титул первой ракетки мира.

обеду Даниила Медведева 
в Торонто нельзя назвать сенсаци-
онной или экстраординарной. Так 
можно было сказать два года назад, 
когда он, будучи уже очень извест-
ным, но еще достаточно молодым 
игроком, как раз по ходу амери-
канской серии на харде прорвал-
ся в мировую элиту и взял титул на 
аналогичном турнире в Цинцинна-
ти. Сейчас же россиянин набрался 
опыта и уступает в рейтинге лишь 
Новаку Джоковичу, который, кста-
ти, в Канаду не приехал. То есть, по 
сути, Медведев всего лишь подтвер-
дил свой высочайший класс.

Но это тоже немало. Ведь три-
умф на турнире категории Mas-
ters 1000 — серьезное достижение 
для любого теннисиста, даже тако-
го заслуженного и знаменитого, 
как Джокович. Для россиянина же 
это всего лишь четвертый «мастер-
ский» титул. Кроме того, подобному 
успеху почти всегда сопутствуют те 

или иные обстоятельства, придаю-
щие ему дополнительной значимо-
сти. И нынешний случай с Медведе-
вым не исключение.

Прежде всего очень важно, что он 
быстро совладал со своего рода по-
столимпийским синдромом, при-
знаки которого просматривались 
в Торонто в нервном стартовом мат-
че против Александра Бублика. Дой-
дя в Токио лишь до четвертьфинала, 

то есть потерпев бесспорную неуда-
чу, Медведев оставил там массу физи-
ческой и психологической энергии, 
поэтому было наивно рассчитывать, 
что после возвращения на обычные 
турниры, в привычную обстанов-
ку, у него сразу все пойдет как по ма-
слу. В этом смысле точкой кипения 
стал четвертьфинал против Хуберта 
Хуркача, который остановил росси-
янина на Wimbledon, где Медведев 
упустил явное игровое преимуще-
ство. Теперь же получилось наобо-
рот. Поляк был явно лучше в первой 
партии, но затем проиграл два 
тай-брейка. И Медведев, преодо-
лев критический момент, рванул 
к цели, благо американские грена-
деры Джон Изнер и Райли Опелка, 

каждый ростом сильно за два метра, 
оказались не в силах хотя бы немно-
го его притормозить.

Начиная со второго сета встречи 
с Хуркачем в шести партиях подряд 
россиянин ни разу не потерял свою 
подачу, взяв чужую семь раз. Для про-
тивоборств с теннисистами, кото-
рые не только регулярно вводят мяч 
в игру со скоростью за 200 км/ч, но 
и способны удивить на приеме, это 
превосходная статистика. Причем 
сам Медведев после окончания 
встречи с Опелкой справедливо от-
метил, что сам мог бы подавать гора-
здо лучше.

Было бы, конечно, очень любо-
пытно посмотреть, как выглядел 
бы россиянин на фоне Стефаноса 
Циципаса, которого ждали в фина-
ле гораздо больше, чем Опелку. Од-
нако американец выдал практи-
чески безукоризненный для себя 
полуфинал. Благодаря этому он се-
рьезно приблизился к первой двад-
цатке, поднявшись в рейтинге на 
высшее за карьеру 23-е место. Прав-
да, с февраля по май у Опелки была 
серия из шести поражений подряд. 
Но если этот великан, чьим идолом 
в юности был аргентинец Хуан Мар-
тин дель Потро, прибавит в стабиль-
ности, то наверняка сможет рассчи-
тывать на место в десятке. Судя по 
настрою, который он продемон-
стрировал в Торонто, мотивации 
у него вполне достаточно.

Тем временем перед Медведевым 
уже несколько месяцев стоит дру-
гая, куда более масштабная задача — 
опередить Джоковича. И результат, 
показанный в Канаде, может при-

близить россиянина к ее решению. 
Еще недавно казалось, что свой луч-
ший шанс Медведев упустил весной, 
когда ему не требовалось защищать 
такое огромное количество рей-
тинговых очков, как во второй по-
ловине года. Сейчас, в самом нача-
ле следующего турнира категории 
Masters 1000 — Western & Southern 
Open в Цинциннати — ситуация кар-
динальным образом не изменилась. 
Но по крайней мере, она уже не вы-
глядит столь однозначно.

После победы в Торонто отстава-
ние Медведева от Джоковича умень-
шилось на 700 очков и составляет 
1493 балла. Причем начиная со сле-
дующего понедельника при подсче-
те рейтинга ATP теряют силу вре-
менные правила, задействованные 
в связи с пандемией коронавиру-
са, то есть очки, набранные ранее 
чем год назад, будут постепенно сго-
рать. Это означает, что 23 августа серб 
и россиянин, выигравшие West-
ern & Southern Open соответственно 
в прошлом и позапрошлом годах, од-
новременно потеряют по 1000 бал-
лов. Однако Джокович, изможден-
ный Олимпиадой, куда он приехал 
после двух тяжелейших побед на Ro-
land Garros и Wimbledon, продол-
жает отдыхать, пытаясь хоть как-то 
восстановиться к 30 августа, когда 
стартует US Open. А Медведев в Цин-
циннати сыграет и теоретически мо-
жет сократить преимущество лидера 
до 493 баллов.

В таком случае все будет решаться 
в Нью-Йорке. Там Медведеву придет-
ся защищать 1200 очков, заработан-
ных в 2019 году благодаря выходу 

в финал, а Джоковичу — всего 180 
баллов, полагающиеся за четвертый 
круг. То есть для выхода на первое 
место россиянину тоже потребует-
ся побеждать. Пока трудно предста-
вить, что Медведев способен взять 
три престижнейших титула за пять 
недель, в том числе на турнире Боль-
шого шлема. Но если вспомнить, что 
еще два года назад Медведев сыграл 
в Канаде, Цинциннати и US Open 
три финала, в которых дважды усту-
пил одному и тому же сопернику — 
Рафаэлю Надалю, эта цель покажет-
ся чуть более достижимой. Отчасти 
еще и потому, что испанцу, чья по-
пытка возобновить выступления 
в начале августа в Вашингтоне из-за 
травмы стопы оказалась неудач-
ной, придется фактически играть 
в Нью-Йорке с листа.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Даниил Медведев оправился от удара Токио
благодаря победе на крупном турнире в Торонто

 Лучший бомбардир сборной 
России Артем Дзюба не до-
ждался приглашения от Вале-
рия Карпина на ближайшие  
отборочные матчи чемпионата 
мира  ФОТО  AFP
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Состав сборной России
Вратари: Маринато Гилерме («Локомотив»),  
Юрий Дюпин («Рубин»), Александр Максименко  
(«Спартак»), Сергей Песьяков («Ростов»).

Защитники: Игорь Дивеев, Марио Фернандес  
(оба — ЦСКА), Станислав Магкеев («Локомотив»),  
Дмитрий Чистяков, Вячеслав Караваев (оба — «Зенит»),  
Георгий Джикия («Спартак»), Максим Осипенко («Ро-
стов»), Илья Самошников («Рубин»), Сергей Терехов 
(«Сочи»), Федор Кудряшов («Антальяспор», Турция).

Полузащитники: Дмитрий Баринов, Рифат Жема-
летдинов (оба — «Локомотив»), Максим Мухин (ЦСКА), 
Александр Головин («Монако», чемпионат Франции), 
Александр Ерохин, Далер Кузяев (оба — «Зенит»), Роман 
Зобнин, Зелимхан Бакаев (оба — «Спартак»), Даниил 
Фомин, Арсен Захарян, Денис Макаров (все — «Динамо»), 
Алексей Миранчук («Аталанта», Италия), Алексей Ионов 
(«Краснодар»), Денис Черышев («Валенсия», Испания).

Нападающие: Федор Смолов («Локомотив»), Антон 
Заболотный (ЦСКА), Константин Тюкавин («Динамо»).

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 12 113 очков. 2 
(2). Даниил Медведев (Россия) — 10 620. 3 (3). 
Стефанос Циципас (Греция) — 8350. 4 (4). Рафаэль 
Надаль (Испания) — 7815. 5 (5). Александр Зверев 
(Германия) — 7263. 6 (6). Доминик Тим (Австрия) — 
7005. 7 (7). Андрей Рублев (Россия) — 6005. 8 (8). 
Маттео Берреттини (Италия) — 5533. 9 (9). Роджер 
Федерер (Швейцария) — 4215. 10 (10). Денис 
Шаповалов (Канада) — 3625. 11 (12). Каспер Рууд 
(Норвегия) — 3350. 12 (13). Хуберт Хуркач (Польша) 
— 3288. 13 (11). Пабло Карреньо Буста (Испания) — 
3260. 14 (14). Диего Шварцман (Аргентина) — 2980. 
15 (15). Янник Синнер (Италия) — 2745. 16 (17). 
Роберто Баутиста Агут (Испания) — 2720. 17 (16). 
Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 2693. 18 (18). 
Алекс де Минаур (Австралия) — 2600. 19 (19). Давид 
Гоффен (Бельгия) — 2513. 20 (20). Кристиан Гарин 
(Чили) — 2510… 25 (24). Аслан Карацев — 2287... 
30 (28). Карен Хачанов (оба — Россия) — 2055.

В скобках — позиция в предыдущей версии 
рейтинга.

Титул, выигранный 
Даниилом Медведевым 
в Торонто, стал для него 
третьим в этом сезоне, 
четвертым на турнирах 
категории Masters 1000 
и двенадцатым за карьеру 
ФОТО  REUTERS
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